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С
ерая и промозглая 
зима в Донбассе. 
Прихваченный лег-
ким морозцем грунт 
под весом многотон-
ной бронетехники 
снова превратился в 
непролазную грязь. 
Утренний туман. 

Неожиданно из леса лихо выле-
тает и на месте разворачивается 
бронированная машина пехоты. 
Но настоящий шок наступает 
позже — когда из люка появляет-
ся румяная девичья голова с 
необыкновенной прической — 
заплетенными косичками. Так 
состоялось знакомство «РГ» с 
механиком-водителем БМП Со-
фьей Клейменовой.

До начала специальной воен-
ной операции Софья жила насы-
щенной жизнью столичной де-
вушки. Выросла в интеллигент-
ной семье, мама — преподава-
тель во ВГИКе, папа — предпри-
ниматель. Высшее образование 
получила по специальности 
«режиссер художественных 
фильмов», но на этом не остано-
вилась. Окончила журналист-
ские курсы. Девичье увлечение 
спортивными машинами пере-
росло в профессиональную дея-
тельность: тестировала автомо-
били, посещала автосалоны и 
презентации, выкладывала 
фотоотчеты и описания в свой 
блог. 

Однако в мае 2022 
года все круто измени-
лось. 

Журналист Сеймур Херш: 
Джо Байден взорвал 
«Северный поток» 
потому, что не доверял 
Германии

ГЕРОИ Как блогер из Москвы Софья Клейменова 
стала водителем бронемашины на донбасском фронте

Девушка 
по имени Атака

Марина Трубилина

К
вартплата в марте может 
резко вырасти. Среди 
причин этого — перерас-

четы за отопление и общедомо-
вые нужды, а также появление 
новых нормативов на комму-
нальные услуги.

«С начала года нам поступа-
ют сигналы и вопросы о лавино-
образном росте цен на жилищ-
но-коммунальные услуги, в 
первую очередь — за отопление, 
— сказал на заседании Обще-
ственного совета минстроя его 
председатель Сергей Степашин. 
— Те граждане из регионов, кому 
уже сделали перерасчет и за 
отопление, и за общедомовые 
нужды, отмечают рост ежеме-
сячного платежа в 2—2,5 раза. 
Пока это единичные случаи 
произведенных перерасчетов, 
основная волна начислений, 

скорее всего, произойдет в мар-
те и, по некоторым оценкам, со-
ставит 50%».

С марта вступает в силу и но-
вый порядок определения нор-
мативов коммунальных услуг 
на общедомовые нужды. До сих 
пор поставщики коммунальных 
услуг лукавили — могли манипу-
лировать, например, с показа-
телями площади дома в своих 
интересах, сейчас формулы ста-
ли более прозрачными и более 

проверяемыми, считает дирек-
тор ассоциации НП «Нацио-
нальный жилищный конгресс» 
Татьяна Вепрецкая. Во-первых, 
активнее будет применяться 
аналоговый метод (норматив 
выводится из того, сколько в 
среднем платят за услуги анало-
гичные по конструкции дома с 
общедомовыми счетчиками). 
Учитывается, что тепло идет не 
только на отопление квартир, 
но и — косвенно — на отопление 

общих помещений, подвала или 
чердака, даже если труб отопле-
ния там нет. 

Нормативами пользуются не 
только те дома, где не установ-
лены общедомовые счетчики, 
но и дома со счетчиками, где жи-
тели оплачивают весь год оди-
наковые суммы за отопление, а 
раз в год — в первом квартале 
следующего года — все сверяет-
ся с показаниями счетчика, и им 
делают перерасчет. 

Если норматив был занижен 
(а такая ситуация сейчас — во 
многих регионах), то жители 
весь год платят небольшие сум-
мы, а потом получают огром-
ную сумму перерасчета, отме-
чает Вепрецкая. Если же норма-
тив будет приближен к реально-
му потреблению, то ежемесяч-
ные платежи станут 
больше, но разовый 
перерасчет меньше.

КОШЕЛЕК В марте начнут действовать новые нормативы 
на коммунальные услуги

Тарифный плен
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Госдума при-
няла закон 
о бесплатном 
проезде школь-
ных автобусов 
по платным 
трассам

04
Российские 
пекари нашли 
замену чешско-
му маку
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На дорогах 
может появить-
ся наказание за 
превышение 
средней 
скорости
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МИД Польши 
отчитался об 
увольнении 
выпускников 
МГИМО
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Спасатели 
МЧС вернулись
из Сирии 
и Турции
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Эмир 
Кустурица 
стал президен-
том фестиваля 
«Дух огня» 

ПРОЧИТАНО В...

До начала специальной военной операции Софья жила насыщенной жизнью столичной девушки.

А К Ц Е Н Т

Ежемесячный платеж станет больше, 
но разовый перерасчет уменьшится, 
если норматив приблизится 
к реальному потреблению

Вячеслав Лебедев: 
Верховный суд запретил 
легализовывать 
опасные самовольные 
постройки

В Москве показали новинки 
отечественного авторынка. 
На чем поедем? 

Совет экспертов: 
можно ли жить вечно, 
если переписать личность 
на флешку и вставить 
в новое тело

«ПСЖ» уступил дома 
«Баварии» 
в первом матче 
1/8 финала Лиги 
чемпионов
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В Башкирии 
создадут популя-
цию белорусских 
зубров / стр. 1,2

В НОМЕРЕ

БИЗНЕС  В России могут 
исчезнуть бумажные чеки 

Как 
по неписаному

Светлана Задера 

Бумажные чеки могут скоро исчезнуть. Полностью отка-
заться от них из-за невозможности переработать 
предложил Российский экологический оператор (РЭО), 
который отвечает за обращение с твердыми коммуналь-
ными отходами. Письмо в Федеральную налоговую 
службу направил глава РЭО Денис Буцаев (копия доку-
мента есть в распоряжении «Российской газеты»). 

«Чеки и бумага для факсов относятся к неперераба-
тываемым отходам. Они сделаны из термобумаги, в со-
став которой входит бисфенол А. Это токсичное веще-
ство, которое загрязняет остальную макулатуру», — от-
мечает Буцаев в своем письме. Он указывает, что суще-
ствует небольшое количество пунктов приема. Оттуда 
чеки передают предприятиям, которые перерабатыва-
ют их и добавляют, например, в стройматериалы или 
используют для дорожного покрытия. Однако таких 
предприятий единицы. Поэтому основная часть чеков 
попадает на полигон и загрязняет окружающую среду.

Глава РЭО отмечает, что ежегодно в России исполь-
зуют около 10 тысяч тонн термобумаги, что равняется 
примерно одной фуре чеков в день. Буцаев напомнил, 
что в марте 2022 года налоговая служба временно раз-
решила бизнесу не выдавать бумажные чеки покупате-
лям, если у него возникли проблемы с постав-
ками кассовых лент, но сейчас штрафы за не-
выдачу вернулись. 

АВТОМОБИЛИ Если штраф 
оплачен с ошибкой 
в реквизитах, это не повод 
наказывать водителя

Пустяковый 
счет

Владимир Баршев

Человек оплатил штраф, но указал в квитанции непра-
вильные реквизиты. Штраф не дошел до казны, в отно-
шении человека возбудили дело за его неуплату и на-
значили новый штраф в двойном размере. Таким об-
разом, человек, по сути, трижды должен заплатить за 
одно и то же нарушение. В таком непростом деле раз-
бирался Верховый суд. 

Штрафов у нас в стране выписывается огромное ко-
личество. Только автомобильных и только вынесенных 
с помощью комплексов фотовидеофиксации по итогам 
2021 года было свыше 160 миллионов. Это более чем по 
одному штрафу на каждого жителя страны, включая ма-
лолетних детей. 

И, надо сказать, люди их регулярно платят. Собирае-
мость превышает 90 процентов. Причем простых 
способов оплаты множество. Но если человек не может 
ими воспользоваться, то ему приходится самостоятель-
но набирать в квитанции огромное количество цифр. 
Только расчетный счет состоит из 20 цифр. Попробуй 
там все нули сосчитать. А еще БИК, КПК, ОКТ-
МО... В общем, ошибиться несложно. И именно 
с такой ошибкой столкнулся некто Литвинцев.

РЫНКИ Начал действовать 
потолок цен на газ в ЕС

Хабнут больше 

Сергей Тихонов

С 15 февраля в Европе начал действовать динамиче-
ский потолок цен на газ. Условием для включения это-
го механизма является превышение биржевыми коти-
ровками трубопроводного газа на хабе TTF (торговой 
площадке) котировок сжиженного природного газа 
(СПГ) на 35 евро и достижение первым отметки 180 
евро за мегаватт-час (около 1900—2000 долларов за 
тысячу кубометров). Сейчас цена газа на TTF около 49 
евро за мегаватт-час. 

Механизм действует для всех поставщиков газа в 
ЕС. Для России начало его работы мало чего меняет. 
Наша страна снизила экспорт газа в Европу более чем 
в пять раз (с 412 млн кубометров в сутки в 2021 году до 
78 млн кубометров в сутки сейчас). Теперь Россия 
перестала быть крупнейшим поставщиком газа в ЕС. 
По итогам этого года по объемам поставок, скорее 
всего, мы пропустим вперед Норвегию, Алжир и сжи-
женный природный газ (СПГ) из США. Европейский 
потолок цен на газ — теперь это больше их головная 
боль. 

По мнению экспертов, запуск механизма потолка 
вообще маловероятен. Устойчивый рост спотовых ко-
тировок (биржевых цен) трубопроводного газа на TTF, 
да еще и с премией в 20% к стоимости СПГ, — такое едва 
ли случится одновременно, считает замглавы Фонда 
национальной энергетической безопасности Алексей 
Гривач. Сам механизм сложно воспринимать как ры-
ночный. Возникают резонные сомнения в 
сохранении главенствующей роли хаба TTF в 
Европе. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.02.23

Австралийский доллар  51,4779
Азербайджанский манат  43,6516
Армянский драм**  18,8584
Белорусский рубль  26,7203
Болгарский лев  40,8206

Бразильский реал  14,4081
Венгерский форинт**  20,9846
Вон Республики Корея***  57,8753
Вьетнамский донг****  31,4027
Гонконгский доллар*  94,7131

Грузинский лари  27,9155
Датская крона  10,7148
Дирхам ОАЭ  20,2036
Доллар США  74,2077
Евро  79,5654

Египетский фунт*  24,2872
Индийская рупия**  89,7588
Индонезийская рупия****  48,9239
Казахстанский тенге**  16,4478
Канадский доллар  55,6071

Катарский риал  20,3867
Киргизский сом**  85,3256
Китайский юань  10,8473
Молдавский лей*  39,5861
Новозеландский доллар  46,9735

Новый туркменский манат  21,2022
Норвежская крона*  72,9321
Польский злотый  16,6965
Румынский лей  16,2341
СДР  99,5615

Сербский динар**  67,9180
Сингапурский доллар  55,6948
Таджикский сомони*  71,1224
Таиландский бат*  21,8158
Турецкая лира*  39,3894

Узбекский сум****  65,3231
Украинская гривна*  20,1761
Фунт стерлингов  90,2069
Чешская крона*  33,6101
Шведская крона*  71,3542

Швейцарский франк  80,4420
Южноафриканский рэнд*  41,2595
Японская иена**  55,9088

Софья убедила комбрига, что будет служить не хуже парней, и ее оформили мехводом на БМП.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД Сенаторы 
поддержали законы 
о социальной защите 
жителей новых регионов

Пособия 
на уровне страны

Дмитрий Гончарук

В среду Совет Федерации одобрил пакет законов, ко-
торые помогут полноценной интеграции жителей но-
вых регионов в российское общество. Кроме того, на 
заседании спикер верхней палаты Валентина Матвиен-
ко предложила маркировать специальными значками 
telegram-каналы с враждебной по отношению к России 
информацией.

На «разминке» в начале заседания первый зампред 
Комитета по международным делам Владимир Джа-
баров обратил внимание, что сейчас многие черпают 
информацию из интернета, в том числе из Telegram. 
По его словам, после начала спецоперации появилось 
более ста telegram-каналов, которые маскируются 
под российские, хотя их создали украинские блогеры. 

Сенатор предложил коллегам обратиться в 
Роскомнадзор, чтобы каждый квартал Совфед мог 
получать информацию о деятельности таких враж-
дебных каналов. «Не знаю, возможно ли это техни-
чески... Многие камуфлируют. Может быть, Роском-
надзору, который выявляет вражеские каналы, как-то 
единым значком их маркировать, как иноагентов или 
нежелательные структуры?» — отреагировала Вален-
тина Матвиенко. Она попросила Джабарова вместе 
с главой Комиссии СФ по информационной полити-
ке и взаимодействию со СМИ Алексеем Пушковым 
«подумать на эту тему, чтобы люди, читая, понима-
ли, что это, кто за этим стоит и какая цель этих интер-
нет-порталов, ка-
налов».

Значительная 
часть законов, кото-
рые вчера одобрили 
сенаторы, касает-
ся жителей Донец-
кой и Луганской 
народных респуб-
лик, Запорожской 
и Херсонской обла-
стей. Так, с 1 марта 
в новых регионах 
начнут получать 
пенсии и пособия 
наравне с остальны-
ми россиянами. Для 
этого нужно будет подать заявление, зато документы, 
выданные на украинском языке, примут без перевода.

Согласно другому документу, участники специаль-
ной военной операции из новых регионов после демо-
билизации смогут перейти с платного на бесплатное 
обучение в вузах, колледжах и училищах.

Кроме того, регулируется сфера охраны здоровья в 
новых субъектах. Регламентируются вопросы допуска 
к медицинской и фармацевтической деятельности, го-
сударственному контролю в отношении качества и без-
опасности медицинской деятельности, финансового 
обеспечения медпомощи в рамках программы госгаран-
тий ее бесплатного оказания гражданам, обращения ле-
карственных средств и медицинских изделий, регулиро-
вания цен на лекарства.

Интегрируют новые регионы и в образовательное 
пространство России. По Закону «Об образовании в 
РФ» там начнут работать с 2026 года. «Устанавлива-
ется соответствие образовательных и образователь-
но-квалификационных уровней, ученых степеней и 
званий, прав обучающихся, должностей педагогиче-
ских и научно-педагогических работников», — сказа-
ла зампред Комитета палаты по науке, образованию и 
культуре Людмила Скаковская.

Все необходимое для того, чтобы граждане четырех 
новых субъектов чувствовали себя полноценной ча-
стью России, было сделано оперативно, сказал жур-
налистам сенатор от Запорожской области Дмитрий 
Ворона. «Мы сегодня решили огромное количество во-
просов социальной направленности, которые нам по-
могут в полноценной интеграции всех граждан, всех 
людей, проживающих на наших территориях, в рос-
сийское общество», — добавил он.

Еще один одобренный вчера документ устанавли-
вает, что супруги погибших или умерших ветеранов 
боевых действий получат социальную поддержку не-
зависимо от того, живут они одиноко или совместно с 
родственниками.

На следующее пленарное заседание сенаторы собе-
рутся 22 февраля. «Правительство обратилось к нам 
с просьбой — до 1 марта надо принять несколько зако-
нов, касающихся Налогового и Бюджетного кодексов, 
чтобы они уже заработали с 1 марта, нормально фор-
мировался бюджет, иначе мы потеряем месяц», — объ-
яснила Матвиенко. 

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

(Минтруд России)

Работодателям 
горно-металлургического 

комплекса
от 07.02.2023 № 14-4/10/В-1643

На федеральном уровне социального партнерства заключе-
но отраслевое тарифное соглашение по горно-металлургическому 
комплексу Российской Федерации на 2023 ― 2025 годы между Гор-
но-металлургическим профсоюзом России и Общероссийским отрасле-
вым объединением работодателей «Ассоциация промышленников гор-
но-металлургического комплекса России» (далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федераль-
ной службе по труду и занятости 27 декабря 2022 г. (регистрационный 
№ 28/23-25), размещено на официальном сайте Министерства труда 
и социальной защиты Российской Федерации в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (www.mintrud.gov.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации предлагаю работодателям горно-металлургического 
комплекса, не участвовавшим в заключении соглашения, присоединить-
ся к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министер-
ство труда и социальной защиты Российской Федерации работодате-
лями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представ-
лен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации порядке мотивированный письменный отказ присоединить-
ся к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А.О. Котяков

ДУМА Платные 
дороги станут 
бесплатными 
для школьных 
автобусов

ЭКСКУРСИИ 
БЕЗ ПРОБОК
Татьяна Замахина

Госдума приняла закон «Еди-
ной России» о бесплатном 
проезде школьных автобусов 
по платным автодорогам. Нор-
ма распространится на все ав-
тобусы, которые перевозят ор-
ганизованные группы детей, 
например на соревнования или 
на экскурсии, в лагеря отдыха, 
пояснил председатель Госдумы 
Вячеслав Володин.

Закон вступит в силу с 1 
сентября 2023 года. «По плат-
ным дорогам дети смогут ез-
дить с большим уровнем ком-
форта и безопасности, быстро 
и без пробок. А значит, будут 
меньше уставать, — отметил 
спикер ГД. — Кроме того, эта 
возможность, которую мы вво-
дим с нового учебного года, 
позволит сэкономить муници-
пальные, школьные и семей-
ные бюджеты».

Как пояснили в Госдуме, в 
настоящее время от оплаты 
проезда по платным дорогам 
освобождены рейсовые авто-
бусы, автомобили спецслужб и 
почтовой связи.  Документ ка-
сается не только платных дорог, 
но и платных участков трасс.

Как напомнил глава Коми-
тета Госдумы по транспорту и 
развитию транспортной ин-
фраструктуры Евгений Моск-
вичев, в 2007 году в России был 
принят закон о платных доро-
гах, с 2008 года он стал рабо-
тать, и по этому закону были 
освобождены от платы авто-
мобили специальных служб. 
«Но как туда не попали школь-
ные автобусы, честное слово, 
не могу сейчас вспомнить, хотя 
это при мне принималось», — 
признался он. Теперь это ис-
правят. Причем транспонде-
ры (устройства для проезда по 
платных дорогам) школы полу-
чат бесплатно, уточнил глава 
комитета.

Новшество упростит не 
только дорогу в школу, но и 
поездки на соревнования, экс-
курсии, предметные олимпиа-
ды, походы в музеи и театры, на 
природу, отметил в коммента-
рии «Российской газете» член 
комитета Госдумы по транспор-
ту Александр Толмачев.

«Эти поездки, как правило, 
длительные, и важно, чтобы ре-
бята ездили безопасно и с ком-
фортом, по лучшим в стране 
дорогам, — заявил он. — Важно 
и то, чтобы родители могли не 
волноваться, представляя, по 
какой дороге повезут их детей, 
есть ли там освещение, целое 
ли покрытие, смогут ли туда до-
браться экстренные службы, 
если вдруг автобус неожиданно 
сломается в пути».

По его оценке, новая нор-
ма снимает проблему выбора, 
перед которой порой стоят ро-
дители и администрации учеб-
ных заведений: ехать долго и 
неудобно, зато бесплатно — или 
с комфортом, но за деньги.

Депутат привел пример из 
Московской области, где цена 
проезда по платной магистра-
ли в одну сторону может варьи-
роваться и составлять порядка 
500 рублей. «Допустим, едем 
из Бронниц в Каширу. Проезд 
туда и обратно — уже тысяча. Из 
чьего кармана ее взять? Может 
быть, школы? Или родителей? 
Или водителя? Все, больше та-
кие вопросы решать не нужно», 
— резюмировал Толмачев.

Принятие проекта должно 
снизить финансовую нагруз-
ку на муниципалитеты и шко-
лы, которые в конечном счете 
оплачивают эти услуги, счита-
ет член Комитета по экономпо-
литике Сергей Алтухов. «Такая 
льгота будет востребована», — 
добавил он. Глава комитета ГД 
по социальной политике Яро-
слав Нилов, говоря о позиции 
фракции ЛДПР, предложил в 
список для бесплатного проезда 
добавить транспорт, которым 
управляют инвалиды (либо их 
перевозят). А летом - дать воз-
можность проезжающим на ку-
рорты пользоваться платными 
трассами, чтобы поддержать 
внутренний туризм. 

Норма упростит не только дорогу в 
школу, но и поездки на соревнова-
ния, экскурсии, олимпиады.
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Во время «часа субъекта», который в этот раз посвятили 

Владимирской области, речь зашла о некачественном 

школьном питании. Это актуально и для других регионов, 

заметила спикер Совфеда Валентина Матвиенко. «Мы выде-

ляем деньги, а они неэффективно расходуются, они уходят 

в баки с отходами. Еда, которую дети не едят, — это недопу-

стимо!» — возмутилась она. По мнению главы верхней пала-

ты, сенаторы и региональные власти должны внимательно 

следить за ситуацией с горячим питанием в школах, «в 

жесткой форме» разбираться и в случае необходимости на-

казывать ответственных.

Татьяна Замахина

Н
а новых территориях 
России, несмотря на все 
сложности, уже начали 

восстанавливать важные для 
граждан социальные объекты, 
включая объекты здравоохра-
нения. Об этом заявил прези-
дент РФ Владимир Путин на 
церемонии открытия объек-
тов здравоохранения в разных 
регионах страны, в том числе в 
Запорожской области.

В Мелитополе после ре-
конструкции открыта амбула-
тория общей практики. Также 
начали работу новые объекты 
в Белгородской, Саратовской, 
Липецкой областях, Красно-
ярском крае, Кабардино-Бал-
карии. Речь идет о районных 
больницах, поликлиниках и ам-
булаториях. В Запорожье, как и 
на Донбассе и в Херсонской об-
ласти, несмотря на все слож-
ности, уже сейчас идет работа 
по восстановлению социаль-
ной сферы, в том числе систе-
мы здравоохранения, заявил 
Путин. «Прошу министерство 
здравоохранения и впредь уде-
лять решению этой задачи осо-
бое внимание», — добавил пре-
зидент. По его оценке, в целом 
по стране российским властям 
предстоит еще многое сделать 
для повышения доступности 
и качества медицинской по-
мощи. 

Это касается ее разных зве-

ньев: от крупных федераль-
ных медицинских центров до 
районных поликлиник и ФА-
Пов. Путин напомнил, что на 
это направлен национальный 
проект «Здравоохранение». 
«Именно за счет этих ресурсов 
построена часть открываемых 
сегодня объектов, — пояснил 
глава государства. — А всего за 
прошедшие два года этими про-
граммами были охвачены более 
десяти тысяч объектов первич-
ного звена здравоохранения, 
были отремонтированы здания 
больниц, поликлиник, возведе-
ны новые корпуса, закуплена 
техника, оборудование и авто-
транспорт». Путин подчеркнул, 
что в текущем году работа по 
программам модернизации бу-
дет продолжена. Он напомнил 
про возможность их опережа-
ющего финансирования в рам-
ках бюджетных лимитов на 
2024 год.

В числе ключевых приори-
тетов, по словам президента, 
— более широкое использова-
ние передовых информацион-
ных технологий, в том числе 

так называемых цифровых по-
мощников. Они помогают вра-
чам в постановке диагнозов, со-
кращают время на заполнение 
документации. «Для людей, не 
посвященных в тонкости про-
фессии, все-таки до сих пор яв-
ляется необычным, когда систе-
мы больших данных позволя-
ют диагнозы ставить, — признал 
Путин. — Это удивительно, но 

факт, и улучшает качество ра-
боты».

Министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко в своем 
докладе уточнил, что около 1,2 
тысячи медицинских объектов 
планируется построить в Рос-
сии в 2023 году. Кроме того, за-
планировано открытие 27 круп-
ных медучреждений, в том чис-
ле онкологических диспансеров 
и детских больниц. По оценке 
ведомства, более 50 млн росси-
ян ощутили изменения благода-
ря уже построенным или отре-
монтированным медучрежде-
ниям. А вице-премьер Татьяна 
Голикова сообщила президен-
ту, что смертность в РФ снизи-
лась на 22% в 2022 году по срав-
нению с 2021 годом. При этом 

ожидаемая продолжительность 
жизни в 2022 году возросла на 
2,5 года и составила 72,6 года.

Глава государства,  кро-
ме того, пообщался с руко-
водством новых медобъектов 
и губернаторами. В частности, 
клинике в Мелитополе он обе-
щал внедорожники для проез-
да по плохим дорогам, которые 
достались городу в «наслед-
ство» от украинских властей. А 
губернатора Белгородской об-
ласти Вячеслава Гладкова Пу-
тин расспросил о том, как ока-
зывается медицинская помощь 
беженцам из зон боевых дей-
ствий. Российский лидер по-
благодарил белгородцев за за-
боту о согражданах, находящих-
ся в сложной ситуации. 

ВЛАСТЬ  Владимиру Путину доложили о проведенной 
индексации мер социальной поддержки населения

Выплаты в графике

Владимир Кузьмин

У
величение с 1 февра-
ля ряда социальных 
в ы п л ат  н а  1 1, 9 % 
коснулось около 16 
миллионов человек. 
В бюджете на них 
предусмотрено 1,6 
триллиона рублей, 
доложили вчера пре-

зиденту Владимиру Путину.
С вопросов социальной под-

держки населения глава госу-
дарства начал традиционное со-
вещание с членами правитель-
ства. Он напомнил о проведен-
ной индексации ряда выплат по 
фактической инфляции. «Уве-
личение выплат коснулось в 
целом 16 миллионов человек. 
Деньги есть, источник опреде-
лен, правительство все вопросы 
решило. Как технически работа 
идет?» — спросил Путин и мини-
стра труда и социальной защи-
ты Антона Котякова.

За этот год правительство 
уже дважды пересмотрело меры 
господдержки разных категорий 
граждан. С 1 января увеличение 
коснулось тех пособий, которые 
привязаны к прожиточному ми-
нимуму. Это выплаты нуждаю-
щимся семьям с детьми, феде-
ральные и региональные допла-
ты к пенсиям, выплаты в рам-
ках социального контракта. А с 
1 февраля пересмотрены 40 раз-
личных выплат и компенсаций, 
их размер увеличен на 11,9%. 
«В целом в бюджете на эти меры 
поддержки предусмотрено 1,6 
триллиона рублей», — доложил 
глава минтруда. По его словам, 
средства уже перечисляются в 
увеличенном размере по обыч-
ному графику.

Результат индексации Ко-
тяков пояснил на примере еди-
новременного пособия при ро-
ждении ребенка. В 2022 году оно 
составляло 20 472 рубля и было 
назначено почти 1,2 миллиона 

детей. «Теперь оно составляет 
почти 23 тысячи», — сообщил 
министр. Материнский капитал 
с прошлого года также индек-
сируется по фактической ин-
фляции. С 1 февраля его сумма 
при рождении первого ребенка 
выросла на 62 тысячи — до 587 
тысяч. А при рождении второго 
ребенка семья получит еще 188 
тысяч рублей. Если первый ре-
бенок был рожден до 2020 года, 
то при появлении в семье второ-
го родители получат сертифи-
кат в размере 775 тысяч рублей. 
«Сумма материнского капита-
ла увеличивается не только для 
тех, кто стал родителем в этом 
году, но и для граждан, которые 
получили сертификат в прош-
лые годы. Даже если у семьи 
осталась часть средств, Соци-
альный фонд индексирует оста-
ток», — уточнил глава минтруда.

Отдельно Антон Котяков 
рассказал о выплатах единого 
пособия нуждающимся семьям 
с детьми. Оно введено с 1 янва-
ря 2023 года. Выплаты уже одо-
брены родителям трех миллио-
нов детей и 115 тысячам буду-
щих мам, граждан перечислено 
более 32 миллиардов рублей. 
Единое пособие получают во 
всех регионах страны, включая 
новые территории. В них выпла-
ты назначены родителям почти 
35 тысяч детей и 386 женщи-
нам, которые ожидают ребен-
ка. «Планируется, что в течение 
всего 2023 года единым пособи-
ем будет охвачено 10 миллио-
нов детей и беременных жен-
щин», — заявил министр.

В новых регионах России 
плавный переход на федераль-
ные меры социальной поддерж-
ки начнется с 1 марта. До того, 
как гражданам их утвердят, они 
будут получать региональные 
выплаты, назначенные ранее. 
Котяков обратил внимание, что 
у части людей есть проблемы с 
документальным подтвержде-
нием своего статуса или тру-
дового стажа из-за утраты до-
кументов либо отсутствия ар-
хивов по рабочим местам. Пра-
вительство и регионы догово-
рились о создании межведом-
ственных рабочих групп, кото-
рые будут разбирать каждую 
такую конкретную ситуацию и 
принимать по ней соответству-
ющее решение. «С тем, чтобы 
гражданин, подтверждая свой 
статус, мог претендовать на все 
меры, которые у нас сейчас уже 
предусмотрены», — подчеркнул 
министр труда и социальной 
защиты.

 Паспорт в смартфоне
Чтобы упростить гражданам 

общение с государственными 
органами власти, правитель-
ство реализует программу по 
переводу госуслуг в электрон-
ный вид. Сейчас «отцифровано» 
260 госуслуг. В этом году, напо-
мнил Владимир Путин, плани-
руется перевести в электрон-
ный вид еще 181 услугу. «Спра-
вимся с этой задачей?» — поин-
тересовался он у министра циф-
рового развития, связи и массо-
вых коммуникаций Максута 
Шадаева.

В декабре прошлого года за-
вершен первый этап большой 
работы по переводу массовых 
социально значимых услуг в 
электронный вид, напомнил 
глава минцифры. Он рассказал 
о некоторых популярных сер-
висах. В январе автовладельцы 
четыре миллиона раз обрати-
лись к электронным водитель-
ским удостоверениям и свиде-
тельствам регистрации транс-
портных средств. Совместно с 
МЧС запущены цифровые пра-
ва на управление маломерными 
судами, а в течение года в элек-
тронный вид переведут пра-
ва на управление снегоходами 
и квадроциклами. В конце де-
кабря прошлого года появился 
цифровой полис обязательно-
го медицинского страхования 
— за январь почти 1,5 миллиона 
граждан воспользовались сер-
висом.

Разработана и согласована 
технология проверки личности 
с помощью мобильного прило-
жения «Госуслуги». Она позво-
ляет вместо паспорта предста-
вить QR-код на смартфоне, кото-
рый проверяется с помощью мо-
бильного приложения госуслуг. 
«В нашем понимании это позво-
лит в 80% случаев, таких быто-
вых простых ситуациях, исполь-
зовать смартфон вместо ориги-
нала паспорта, — заявил Шадаев. 
— У нас технология полностью 
согласована с ФСБ, реализована 
как безопасная, защищенная, и 
нам кажется, что можно уже вер-
нуться к вопросу о легализации 
и массовом внедрении».

Глава минцифры попросил 
президента выпустить указ, 
который определит случаи ис-
пользования такого цифрово-
го удостоверения личности на 
смартфоне в качестве заме-
ны паспорта. «Таких ситуаций 
немного, паспорт мы не отменя-
ем», — уточнил Максут Шадаев. 
До 1 мая министерство готово 

подготовить проект такого ука-
за. «Пожалуйста. Чем быстрее, 
тем лучше», — поддержал Вла-
димир Путин.

ФНС: Мобилизованным — 
новая платформа

Простота и удобство — основ-
ные критерии в работе Феде-
ральной налоговой службы 
(ФНС) по поддержке мобилизо-
ванных граждан. Как доложил 
президенту ее руководитель Да-
ниил Егоров, всего за полтора 
месяца ведомство создало спе-
циальную платформу. ФНС по-
лучает и сразу идентифициру-
ет сведения обо всех мобили-
зованных, среди них в том чис-
ле учредители компаний, инди-
видуальные предприниматели, 
самозанятые. «На период про-
хождения службы и три месяца 
после демобилизации им пере-
несены сроки предоставления 
налоговой отчетности и упла-
ты налогов с последующей по-
лугодовой рассрочкой», — на-
помнил глава ФНС. Кроме того, 
приостановлено проведение на-
логовых проверок, не применя-
ются санкции за непредоставле-
ние деклараций и документов, 
не формируются требования об 
уплате налога и решение о взыс-
кании.

«И главное — такие меры 
предоставляются автоматиче-
ски. Никаких заявлений пода-
вать не нужно», — подчеркнул 
Егоров. По его словам, налого-
вая служба стала единой точ-
кой обработки данных по льго-
там для мобилизованных, и всю 
информацию, необходимую 
для неналоговых льгот, переда-
ет в Социальный фонд и банки. 
«Предоставили уже более мил-
лиона ответов на подобные 
запросы», — сказал руководи-
тель ФНС. 

Владимир Путин поддержал идею 
сервиса по использованию 
цифрового паспорта в смартфоне.

А К Ц Е Н Т

Единое пособие на общую сумму более 
32 миллиардов рублей перечислили 
родителям трех миллионов детей

С 1 марта в новых 
регионах начнут 
получать пенсии 
и пособия 
наравне 
с остальными 
россиянами

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин открыл новые медицинские объекты в регионах

Ресурсы здоровья
А К Ц Е Н Т

Около 1,2 тысячи медицинских объектов 
планируется построить в России 
в 2023 году
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Между тем

Владимир Путин продолжил встречи с лидерами 

парламентских фракций в преддверии Послания Фе-

деральному Собранию. Вчера президент побеседо-

вал с главой фракции партии «Новые люди» в Госду-

ме Алексеем Нечаевым. В частности, он одобрил 

инициативу о начале работы проекта «Новых лю-

дей» в сфере развития молодежного предпринима-

тельства на Донбассе, в Херсонской и Запорожской 

областях. По словам Нечаева, он стартовал уже в 62 

регионах страны, и есть намерение осваивать и но-

вые регионы, если глава государства не возражает. 

Путин поддержал: «Конечно».

Собеседник главы государства подробно рассказал 

об установках «Новых людей». Основное — выход 

на технологическую самостоятельность и строи-

тельство суверенной экономики. «Наша партия 

поддерживает тот курс, который вы взяли, на по-

строение сильной, независимой России», — заве-

рил Нечаев. Он также сообщил о налаженной рабо-

те фракции с правительством РФ, которое рассмот-

рело более 70 инициатив партийцев за этот год и 

более 30 было реализовано. «Это, конечно, очень 

хороший результат», — считает депутат. Он назвал 

важным и то, что разные фракции едины по ключе-

вым вопросам — несмотря на полемику. «Спасибо 

вам, что вы поддерживаете позицию здравого 

смысла», — обратился депутат к Путину. Глава госу-

дарства в свою очередь поблагодарил Нечаева за 

его позицию и предложил детально обсудить 

предложения фракции. 
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АРСЕНАЛ

С «ПИЩАЛЬЮ» ОХОТЯТСЯ НА ДРОНЫ

Юрий Гаврилов

Х
отя противодроновые ру-
жья начали активно ис-
пользовать в зоне специ-

альной военной операции отно-
сительно недавно, они стали та-
ким же привычным средством 
вооруженной борьбы, как сами 
беспилотники.

Уже трудно представить бое-
вую работу российских подраз-
делений без участия «охотни-
ков» на вражеские коптеры. 
Спецсредствами их обеспечи-
вают как по линии силовых ве-
домств, так и с помощью во-
лонтеров. Благо разработкой и 
производством противодроно-
вых ружей в нашей стране зани-
мается немало госпредприятий 
и частных компаний.

Вот такое обращение, к при-
меру, на этой неделе появилось 
в интернете. Добровольный 
помощник наших военных по 
имени Владимир объявил сбор 
средств на покупку и отправку 
в Донбасс подавителя беспилот-
ников ЛПД-801. 

«Ко мне обратились очень 
хорошие люди, которые сейчас 
срочно нуждаются в такой пуш-
ке, парни из отряда специаль-
ного назначения (больше ска-
зать не могу, но фотоотчет с ру-
жьем будет 100%), — работают 
по спецзадачам под Донецком. 
Аппарат, который у них был, не-
давно вышел из строя… сейчас 
нужно восполнить потери в тех-
нике», — написал Владимир.

Надо сказать, что сообще-
ния об успешном применении 
ЛПД-801 против малоразмер-
ных беспилотников ВСУ впер-
вые появились в начале июля 
прошлого года. 

Тогда же стало известно, что 
новое противодроновое ружье 

достаточно эффективно подав-
ляет каналы связи, управле-
ния и навигации, а также бло-
кирует передачу данных с вра-
жеских коптеров, использую-
щих Bluetooth, Wi-Fi, GPS, «Гло-
насс», Beidou и Galileo. 

По очертаниям это ружье на-
поминает армейский автомат 
со складным прикладом. Более 
того, его компактные аккумуля-
торы выполнены в виде магази-
нов для АК и переносятся в под-
сумках, которые есть в любой 
боевой экипировке. 

Заряжать батареи мож-
но от сети или от обычного ав-
томобильного «прикурива-
теля». Стандартный носимый 
комплект бойца — четыре бы-
стросъемных аккумулятора. 

С помощью воздействия 
электронного импульса ЛПД-
801 выводит из строя малораз-
мерные беспилотники на даль-
ности до 1,5 км. Подавление сиг-
налов осуществляется в трех 
режимах и в диапазонах рабо-
ты дронов 2,4 ГГц и 5,8 ГГц. Для 
получения желаемого эффекта 
требуется несколько секунд. 

Время работы батареи в ре-
жиме подавления сигналов ко-
птера — один час. За счет надеж-
ного крепежа антенны и мини-
мального количества выступа-
ющих деталей противодроновое 
ружье можно перевозить, осо-
бо не переживая за его сохран-
ность. 

Длина изделия — 970 мм, мас-
са без батареи — 3,5 кг.  В общем, 
«пушка» хорошая и востребо-
ванная в зоне СВО.

Примерно так отзывают-
ся пользователи и о радиоэлек-
тронном ружье «Пищаль-ПРО» 
и детище концерна «Калашни-
ков» противодроновом изделии 
REX. «Ружья позволяют «от-

ключать» используемые укра-
инскими военными мини-БП-
ЛА на дистанции 1—2 километ-
ра, что сокращает возможности 
противника по разведке нашего 
переднего края и корректиров-
ке огня по российским позици-
ям», — рассказал РИА Новости 
один из наших военных. 

Он добавил, что эти средства 
также позволяют захватывать 
дроны противника «в целом 
виде в качестве трофеев».

Ружья действуют на одина-
ковых принципах. За счет элек-
тромагнитного излучения в 
определенном диапазоне они 
подавляют радиосигналы и сиг-
налы навигационных систем, 
которые используются для 
управления беспилотниками. 

В результате потери связи с 
оператором дрон, как правило, 
переходит в режим посадки.

Это означает, что ВСУ не по-
лучат разведданных о россий-
ских войсках, не смогут сбро-
сить мину и гранату на головы 
наших солдат, не скорректиру-
ют огонь своей артиллерии. Вот 
почему директор Центра анали-
за стратегий и технологий Ру-
слан Пухов в разговоре с кор-
респондентом «РГ» сказал, что 
сегодня важно нарастить в вою-
ющих на переднем крае подраз-
делениях количество проти-
водроновых ружей.

Высказался эксперт и по по-
воду противодроновых «Пища-
лей» и REXов.  

«У них подтвержденная эф-
фективность, небольшой вес, 
удобная форма. Грубо говоря, 
закинул за плечо, и все — ты во-
оружен. Эту технику давно оце-
нили спецслужбы. Она необ-
ходима в войсках — их должно 
быть не просто много, а очень 
много», — уверен Пухов. 

ДЕВУШКА ПО ИМЕНИ АТАКА
«Меня друг позвал. Им 
нужен был водитель 
для «Газели», чтобы до-

ставить в Мариуполь гумани-
тарку. Я просто посмотрела на 
то, что там происходит, увиде-
ла разрушенный город, погово-
рила с местными и поняла, что 
гуманитарку можно возить бес-
конечно, но с нацизмом надо бо-
роться и покончить», — говорит 
Софья.

И мы начинаем вспоминать 
разбитые снарядами много-
этажки Левого берега, толпы 
голодных беженцев, руины за-
вода «Азовсталь», базы запре-
щенного в России нацистско-
го полка «Азов», могилы мир-
ных жителей во дворах, а также 
въедливый и отвратительный 
запах гари и тлена. Находим об-
щих знакомых и удивляемся, 
почему наши профессиональ-
ные дорожки раньше не пере-
секлись. 

— После увиденного ужаса 
в Мариуполе половина нашего 
отряда волонтеров-гуманитар-
щиков пошли служить добро-
вольцами. Ну, и я решила тоже 
воевать, — говорит Софья.

Однако для того, чтобы по-
пасть в армию, молодой девуш-
ке пришлось проявить незау-
рядные волевые качества, так 
как с ней не хотели заключать 
контракт.

— У многих парней была во-
енно-учетная специальность, и 
они сразу оформились. Я же по 
образованию режиссер и жур-
налист, и военком меня пря-
мо спросил: «Где же вы такая 
творческая натура служить 
будете?», и я ответила: «Луч-
ше всего умею в этой жизни во-
дить машину. Назначайте ме-
хаником-водителем, только 
техника должна быть со штур-
валом, так как с рычагами не 
управлюсь». Военком, конеч-
но, отказал и потом снова отка-
зал, в третий раз был против, 
но я упрямая. Познакомилась 
с комбригом, убедила его, что 
буду служить не хуже парней, 
и меня оформили мехводом на 
БМП, — рассказывает Софья 
Клейменова.

Фирменный прием
Сначала столичную автобло-

гершу отправили на полигон, где 
Софья прошла не только курсы 
вождения БМП, но и научилась 
стрельбе из штатного оружия, 
освежила в памяти навыки по 
оказанию медицинской помощи, 
ну и, конечно, изучила самую 
главную в армию книгу — устав. 

— Только после этого нас 
направили на линию боево-
го соприкосновения под город 
«Г», так принято здесь гово-

рить, чтобы расположение не 
выдать. Ведь нет противника 
страшнее, чем напарник... раз-
гильдяй, — рассказывает Софья. 
— Хотя БМП были разработаны 
в 70-е годы, но машина непло-
хая. Только шумная и трясет, но 
скоростная. При весе в 13 тонн 
до скорости 65 километров в 
час разгоняется за пару минут. 

Кто-то говорит машина ста-
рая, а я считаю — проверенная 
временем. Конечно, у БМП нет 
такой брони, как у танка, зато 
скорость и маневр. 

Мой фирменный прием зна-
ешь какой — на полном ходу 
подлетаю к траншее, развора-
чиваюсь на 180 градусов, и де-
сант сразу выпрыгивает из БМП 
в окопы. Солдатам не надо под 
минометным обстрелом или пу-
леметным огнем бежать к укры-
тию — они сразу «заходят» в око-
пы. А мы уже мчим на новую по-
зицию: скорость и маневр — за-
лог выживаемости в бою. Заеха-
ли в капонир, замаскировались — 
и в укрытие. У противника много 
беспилотников — могут сбросить 
мину с воздуха или артиллерию 
навести. Мы уже попадали под 
обстрел, но обошлось...

Не люблю опеки и запретов
— Терпеть не могу, когда мне 

что-либо неаргументировано 
запрещают или опекают. Я уже 
взрослая девочка, 34 года, и 
имею собственное мнение. Осо-
бенно раздражает, когда гово-
рят: «Она не справится. Ведь она 
же девочка». Вот и приходится 
доказывать, что сильная и целе-
устремленная, — говорит Софья.

Однако девушке в мужском 
коллективе приходится не-
просто. 

— Нужно постоянно следить 
за собой. Без легкого макияжа в 
БМП не сажусь. И вот прическа 
— дреды, косички, накрученные 
в шиньоны, очень удобны. Не 
надо каждый день голову мыть, 
сушить, укладывать. Ведь на 
передовой даже воды порой не 
найти, а здесь свернула косички 
в «кулак», и вуаля, — улыбаясь, 
говорит девушка. 

Кроме того, надо за фигурой 
следить и не есть много мучно-
го и сладкого. Даже тортики, ко-
торыми девушку пытаются уго-
стить сослуживцы.

О планах на будущее Софья 
Клейменова рассказала сдер-
жанно: «Не загадываю. Главное 
— победа, а потом все осталь-
ное. Контракт подписан на год, 
и, возможно, потом свяжу с ар-
мией свою жизнь. Блог вести с 
передовой мне некогда — я же 
мехвод и привязана к машине. 
В будущем, возможно, сниму 
кино или мемуары, а пока дела-
ем все для нашей победы». 

P.S. Оказалось, что интервью 
Софья Клейменова давала при 
температуре в 38 градусов. Не-
смотря на простуду, девушка в 
строю. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан в южном секторе специальной военной операции. Для уничтожения укрывшегося в окопах противника наши бойцы используют автоматический гранатомет АГС-17 «Пламя». 

Фирменный стиль Софьи — дреды, косички, накрученные в шиньоны, которые оказались очень удобными.

А К Ц Е Н Т

Мой фирменный прием — на полном ходу 
подлетаю к траншее, разворачиваюсь 
на 180 градусов, и десант выпрыгивает 
из БМП в окопы

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ПРОРВАЛИ ЭШЕЛОНИРОВАННУЮ ОБОРОНУ ПРОТИВНИКА

Юрий Гаврилов

В
ажная новость вче-
ра пришла с северно-
го фланга зоны спе-
цоперации. Минобо-
роны России сообщи-
ло, что мотострелки 
Центрального воен-
ного округа прорва-
ли эшелонированную 

оборону противника в лесистой 
местности ЛНР.  

«В ходе наступления военно-
служащих ЦВО украинские вой-
ска беспорядочно отступили на 
расстояние до 3 километров от 
занимаемых ранее рубежей. 
Прорыв российских военнослу-
жащих не удержала даже более 
укрепленная вторая линия обо-
роны противника», — рассказа-
ли в ведомстве.

Там отметили, что укра-
инские боевики оставляли по-
зиции в спешке. Они не успели 
забрать военное имущество и 
тела убитых. «Прикрывая от-
ход, ВСУ дистанционно замини-
ровали район противопехотны-
ми минами натовского образца. 
Несмотря на это, мотострелки 
успешно закрепились на заня-
тых рубежах и продолжили на-
ступательные действия», — под-
черкнули военные.  

Ожесточенные бои продол-
жаются вокруг Артемовска и в 
самом городе. Хотя он находит-
ся практически в окружении, 
украинское командование, по-
хоже, намерено оборонять Ар-
темовск до последнего солдата. 

Подполковник ЛНР в отстав-
ке Андрей Марочко рассказал, 
что штурмовые подразделения 
уже комплектуют своего рода 
штрафниками. И буквально под 
дулами автоматов заставляют 
атаковать хорошо укрепленные 
позиции российских войск, те-
ряя до 70 процентов личного со-
става. 

По словам Марочко, нашей 
разведке стало известно, что 
в ВСУ усилили карательно-ре-
прессивные меры за невыпол-
нение приказов и самовольное 
оставление позиций. 

«Так, начала активно при-

меняться практика избиений, 
вплоть до летального исхода, 
сажание в импровизирован-
ный карцер-подвал, где воен-
нослужащих держат длитель-
ное время без света, воды, 
еды», —  поделился информаци-
ей офицер. 

В то же время украинское из-
дание «Страна» в своем Теле-
грам-канале опубликовало ви-
део из Артемовска. На этих кад-
рах двое мужчин загружают в 
микроавтобус папки — пред-
положительно с документами 
местного управления образова-
ния и пенсионного фонда. Изда-
ние пришло к выводу, что из Ар-
темовска эвакуируют архивы 
госучреждений города. Такое 
обычно происходит, когда город 
собираются сдать. 

Вчера же Андрей Мароч-
ко сообщил ТАСС об эвакуа-

ции госучреждения, предпри-
ятий и «оттоке населения» из 
Часова Яра в ДНР. «В полевых 
госпиталях и медучреждениях 
признаков сворачивания дея-
тельности пока не наблюдает-
ся. Но всех военнослужащих, 
получивших ранения легкой 
и средней степени тяжести, а 
также идущих на поправку по-
сле респираторных и прочих 
заболеваний, начали в срочном 
порядке выписывать и отправ-
лять в части», — обрисовал кар-
тину офицер. 

А вот на Красно-Лиманском 
направлении, по его данным, 
ВСУ делают новые фортифика-
ционные сооружения и стро-
ят эшелонированную оборону. 
Причем к инженерным работам 
привлекли не только солдат, но 
и сотрудников муниципальных 
предприятий Харькова. 

Со слов Яна Гагина, совет-
ника главы ДНР, для подвоза 
боевых групп и боекомплекта 
на позиции ВСУ под Угледаром 
украинские военные привлек-
ли машины скорой помощи. Га-
гин вспомнил, что аналогич-
ное практиковалось у нацио-
налистов в Мариуполе и Вол-
новахе. «Изрядно изношенные 
машины, когда те полностью 
выходили из строя, они броса-

ли прямо в полях или в местах, 
где дислоцировались», — отме-
тил Гагин. 

Он также сказал, что у Угле-
дара боевики расстреляли груп-
пу медиков, которые ехали за 
ранеными. Националистов не 
остановили даже опознаватель-
ные знаки принадлежности лю-
дей и техники к медслужбе. 

Понятно, что ничего, кроме 
ненависти к врагам, такие дей-
ствия у наших бойцов не вызы-
вают. Они отвечают жестко. 

Судя по вчерашней сводке 
Минобороны России, в течение 
суток на различных направле-
ниях СВО были убиты около 
400 украинских военных. На 
переднем крае и в тыловых рай-
онах вывели из строя около де-
сятка бронемашин, 10 грузови-
ков, столько же гаубиц и артил-
лерийских орудий, 8 БМП и бро-
нетранспортеров, два танка. 

В Харьковской области и на 
территории ЛНР уничтожили 
восемь диверсионно-разведы-
вательных групп ВСУ. Кроме 
того, под Харьковом взлетел на 
воздух склад боеприпасов 113-
й бригады теробороны. 

А К Ц Е Н Т

В течение последних суток на различных 
направлениях специальной военной 
операции были уничтожены около 
400 украинских националистов

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще двух российских во-
еннослужащих, совершенных 
ими в ходе спецоперации. 

Младший сержант Алексей 
Фомин прикрывал мотострел-
ковые, танковые и парашют-
но-десантные подразделения 
от ударов противника с возду-
ха. Находясь на оборудованной 
замаскированной позиции не-
посредственно на линии бое-
вого соприкосновения, он об-
наружил приближение враже-
ского самолета в направлении 
российских подразделений. 
Алексей тут же прицелился и 
произвел точный пуск ракеты 
из переносного зенитного ра-
кетного комплекса. Самолет с 
боекомплектом загорелся, на-
чал снижаться и упал в лесу. Тем 
самым удалось предотвратить 
пуски ракет с боевого самолета 
ВСУ по нашим позициям.  

Ефрейтор Андрей Бурнашов 
в составе мотострелкового взво-
да оборонял опорный пункт на 
господствующей высоте. 

Противник предпринял по-
пытку контратаковать. Находясь 
под постоянным огневым воз-
действием артиллерии и танков 
ВСУ, ефрейтор Бурнашов умело 
вел огонь из штатного оружия по 
наступающему противнику. 

В ходе боя Андрей уничто-
жил водителя движущегося пи-
капа, перевозившего группу 
националистов. Боевики стали 
разбегаться в разные стороны, 
но были все уничтожены мет-
ким огнем Андрея. 

Позднее из ручного гранато-
мета ефрейтор Бурнашов под-
бил бронемашину противника.

Благодаря этому удалось вы-
явить и уничтожить передовую 
группу противника. Национа-
листы же, понеся в бою значи-
тельные потери, были вынужде-
ны отступить. 

НАТО

ЗАПОЗДАЛЫЕ МАНЕВРЫ

Александр Степанов

М
е н ь ш е  с т р е л я т ь  — 
больше маневрировать. 
Теперь именно такой 

тактике обучают инструкторы 
НАТО украинских военных.

Отказ от массового примене-
ния артиллерии объясняется 
только одним — у ВСУ наступил 
снарядный голод. Как пишет 
американское издание Politico, 
запасы вооружения арсеналов 
западных стран серьезно исто-
щились.

«Теперь Соединенные Штаты 
уделяют первоочередное внима-
ние помощи украинцам в изме-
нении способов ведения боя», — 
отмечает издание. Солдатам ВСУ 
советуют полагаться не столько 
на артиллерийские обстрелы, 
сколько на маневры войск. 

Сейчас западные страны все-
рьез обеспокоены тем, что не 
могут восполнить свои запасы 
вооружения. Именно поэтому 
инструкторы НАТО начали обу-
чать украинских военных такти-
кам с применением меньше-
го количества артиллерийских 
снарядов.

Издание также сообщает, что 
сокращение запасов боеприпа-
сов не ограничивается стволь-
ной артиллерией. На недавних 
встречах в Пентагоне официаль-
ные лица США проинформиро-
вали представителей Киева о 
том, что на складах у них недо-
статочно армейских тактиче-
ских ракетных комплексов, ко-
торые можно было бы поставить 
украинским военным. 

«Передача дальнобойных ра-
кет ATACMS, которая более чем 
вдвое увеличила бы дальность 

действия нынешней украинской 
реактивной артиллерии, при-
вела бы к сокращению запасов 
Америки и нанесла бы ущерб го-
товности вооруженных сил США 
к возможной войне», — конста-
тирует Politico.

Комментируя эти заявления, 
военный эксперт, редактор жур-
нала «Арсенал Отечества» Алек-
сей Леонков отметил, что советы 
эти очень запоздалые. Особенно 
если учитывать тот момент, что 
именно западные инструкторы 
сделали ВСУ тем, что они сейчас 
из себя представляют. 

«Тактику и стратегию они 
отрабатывали задолго до нача-
ла специальной военной опе-
рации. Учились в основном ве-
дению боевых действий в го-
родских условиях и ведению ар-
тиллерийской и противотанко-
вой стрельбы», — напомнил экс-
перт. 

По словам Леонкова, боевые 
действия высокой интенсивно-
сти перевернули для западных 
инструкторов все с ног на голо-
ву. Внезапно выяснилось, что не 
хватает у Запада снарядов для 
дальнобойных артиллерийских 
орудий.

 «Натовские стратеги в 
страшных снах не предполага-
ли, что война может быть окоп-
ной, затяжной, с большим расхо-
дом боеприпасов. Год специаль-
ной военной операции опусто-
шил все натовские запасы. Чу-
десным образом они на складах 
не появляются. Остается только 
тактику менять», — отметил экс-
перт. Леонков убежден, что сме-
нить тактику ведения боевых 
действий у ВСУ теперь вряд ли 
получится. «Сейчас на Украине 

на войну хватают всех подряд. 
Кто под руку попадется. Обу-
чать таких новобранцев слож-
ным тактическим приемам, тре-
бовать от них точной стрельбы 
просто нереально», — считает 
эксперт. 

По его словам, прежде, чем 
что-то требовать, нужно этому 
обучить, а на это нужно время. 

«Есть ли сейчас время у ВСУ? 
Конечно нет. Чтобы артилле-
рист точно укладывал снаряд 
с одного двух-выстрелов, ему 
нужна большая практика. А как 
ее нарабатывать, если мало бое-
припасов? Чтобы совершать 
точные и быстрые маневры на 
поле боя, нужна боевая слажен-
ность подразделений, а ее на-
рабатывают во время учений 
на полигонах. Тех укровояк, ко-
торые сейчас тренируются на 
западных полигонах, явно недо-
статочно, чтобы серьезно на 
что-либо повлиять», — убежден 
Леонков. 

Эксперт отметил, что рос-
сийский Генштаб тоже не гото-
вился к затяжной войне. «Но 
наши плюсы в том, что со вре-
мен СССР на складах остались 
большие запасы снарядов, а так-
же, что промышленность сумела 
оперативно перейти на выпуск 
военной продукции», — сказал 
Леонков. По его словам, наши 
артиллеристы как раз научи-
лись за время СВО высокоточ-
ной стрельбе. Они уже способны 
укладывать снаряд точно в окоп. 
«Мастерство приходит во время 
боевых действий, если у тебя нет 
больших потерь личного соста-
ва, если он вовремя пополняет-
ся и обучается», — резюмировал 
Леонков. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Младший сержант Алексей Фомин 
из ПЗРК смог с первого выстрела 
сбить самолет ВСУ с боеприпасами. 

Ефрейтор Андрей Бурнашов из руч-
ного противотанкового гранатомета 
подбил бронемашину противника. 
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ТЕЛЕМЕДИЦИНА 
Врачи смогут делать 
назначения дистанционно

Рецепт в айфоне

Ирина Невинная

Врачи смогут выписывать рецепт на лекарства во вре-
мя дистанционного приема. В пилотном проекте задей-
ствуют несколько крупных частных клиник, а в  даль-
нейшем подключат и государственные, работающие 
по ОМС. 

«Врач сможет выписать пациенту рецепт в ходе 
телеконсультации только по диагнозу, который уже 
был установлен на очном приеме, — пояснила «РГ» ме-
дицинский директор медтехкомпании «Доктор рядом» 
Екатерина Кузина. — Это существенное ограничение, 
но даже  такая возможность — значимый шаг вперед в 
развитии телемедицины».

Клиники, кото-
рые развивают ди-
станционные фор-
мы помощи, давно 
предлагают разре-
шить им и первич-
ный прием боль-
ных. Но в таких слу-
чаях есть риск оши-
биться в диагнозе. 
Но электронный 
рецепт — это удоб-
но и экономит вре-
мя. «Рецепт офор-
мят в  медицинской  
информсистеме (МИС) клиники и отправят  в единую 
базу данных, куда подключены и аптеки. Пациент по-
кажет в аптеке QR-код, который будет доступен на го-
суслугах, — объясняет  Кузина. — На наш взгляд, это 
должен быть единый федеральный сервис, который со-
единит МИСы всех клиник и все аптеки». 

«Конечно, нужно, чтобы аптеки могли «видеть» ре-
цепт вне зависимости от того, в каком регионе было 
сделано назначение, — подтвердила  «РГ» глава Нацио-
нальной фармпалаты Елена Неволина. —  Сейчас элек-
тронные рецепты используются главным образом для 
лекарственного обеспечения льготников, и регионы 
используют локальные информсистемы. К единой под-
ключено  пока  ограниченное число регионов. Не слу-
чайно в «пилоте» по дистанционной продаже рецеп-
турных лекарств задействовано только три региона». 
По мнению Екатерины Кузиной, для решения техноло-
гических проблем может понадобиться два-три года.

«На самом деле выписка рецептов онлайн времен-
но разрешалась в условиях ковида, — напомнил со-
председатель Всероссийского союза пациентов Юрий 
Жулев. — Это было крайне необходимое решение для 
ряда пациентов, в основном маломобильных, из груп-
пы риска. Сейчас речь идет о закреплении этой нор-
мы, и мы, конечно, это поддерживаем».  А следующим 
шагом, считают в ВСП, может стать и постановка диа-
гноза при первичной телеконсультации. «Но все же 
эта мера требует экспертного обсуждения. Потребует-
ся четкое описание случаев и ситуаций, в которых это 
станет возможным. Это большая дополнительная от-
ветственность для врача, хотя для пациентов это быва-
ет жизненно важным», — заключил Жулев.  

ТЕХНОЛОГИИ VK займется 
разработкой национальной 
игровой инфраструктуры

Завели движок

Олег Капранов

Минцифры и VK объявили о запуске разработки отече-
ственного игрового движка. Бюджет проекта составит 
порядка 1 млрд рублей, это будет инвестиция со сторо-
ны VK, которая выступит в качестве разработчика. Как 
ожидается, появление собственного движка позволит 
избавиться от зависимости от иностранных компаний 
и снизить риски возможных санкций против россий-
ской игровой отрасли. Сегодня более 90% разработ-
чиков используют иностранную инфраструктуру для 
разработки игр.

«Экосистемная 
часть — это движок, 
это необходимое 
условие. Мы рады, 
что сейчас нет огра-
ничений по досту-
пу к зарубежным 
движкам, но выну-
ждены готовиться 
к разным сценари-
ям. И здесь наличие 
собственных разра-
боток для нас очень 
важно», — сообщил глава минцифры Максут Шадаев. 
Он подчеркнул, что государству очень важно поддержи-
вать появление новых игр. «Очевидно, что государство 
будет поддерживать выход новых игр, в том числе и фи-
нансово», — пообещал чиновник.

VK инвестирует 1 млрд рублей в разработку базовой 
версии, сообщил его глава Владимир Кириенко. VK пла-
нирует выделять гранты для разработчиков из игровой 
индустрии. Их размер «будет зависеть от потребностей 
индустрии». В сентябре 2022 года СМИ сообщали, что VK 
запросила у минцифры 3 млрд рублей на разработку иг-
рового движка, который должен был стать конкурентом 
для Unreal Engine и Unity. «В 2024 году мы планируем 
выпуск первой бета-версии и начало работы с игровым 
сообществом — доработка, установка и адаптация плат-
формы, серверных решений», — сказал Кириенко.

Глава VK добавил, что для создания базовой версии 
движка потребуется не менее 100 специалистов.  

СИТУАЦИЯ  
Российские 
пекари 
ищут замену 
чешскому маку

РУЛЕТ 
ВЫКРУТИТСЯ
Татьяна Карабут

Российские пекари нашли аль-
тернативные каналы для по-
ставок мака из Чехии. В России 
тоже появилось первое пред-
приятие по выпуску пищевого 
мака, есть возможность уве-
личить импорт из других стран. 
Так что рулеты и булочки с ма-
ком не исчезнут с прилавков 
магазинов.

Сейчас ситуация с поставка-
ми импортного пищевого мака 
стабилизировалась: чешский 
мак завозят через третьи стра-
ны. Но за счет удорожания ло-
гистики мак подорожал за год 
на 38%, рассказал «Российской 
газете» президент Союза пека-
рей Алексей Лялин. По его сло-
вам, сейчас пекари наращива-
ют покупки пищевого мака в 
Турции и смотрят в сторону Уз-
бекистана. 

Но с узбекским маком есть 
проблема. Мак содержит ал-
калоиды. В Чехии убирают их 
практически полностью. А в 
Узбекистане такой обработки 
не проводится. Лялин говорит, 
что несколько лет назад даже 
заводили уголовные дела в от-
ношении пекарей, поскольку 
обнаружили в маке для булочек 
запрещенные вещества. 

Россия наряду с Индией, Гер-
манией, Чехией и Венгрией — 
в лидерах по потреблению изде-
лий с маком. Его в нашей стране 
традиционно используют в ка-
честве начинки в рулетах и бу-
лочках, им посыпают баранки 
и плетенки. Мак в изделиях со-
держится в пределах 10—20%, 
но в отдельных видах продук-
ции его доля достигает 30% 
и более от общей массы изде-
лия. В год Россия импортирует 
от 10 до 13 тысяч тонн пищево-
го мака. «Ни одна страна мира 
такого количества ассортимен-
та не производит с маком. Это 
российская традиция», — гово-
рит Лялин.

Чехия — лидер по произ-
водству пищевого мака. На ее 
долю приходится более 30% 
мирового производства. К 
числу крупных стран-произ-
водителей относятся также 
Польша,Турция, Венгрия. В 
2021 году доля чешского мака 
на российском рынке составля-
ла около 88% в денежном выра-
жении. Также были поставки из 
Польши, Турции, Венгрии.

В России с 1987 года мак 
в промышленном масштабе 
перестали культивировать из-
за опасности его использова-
ния для приготовления нарко-
тиков. Но в 2020 году запрет 
был снят. Осенью прошлого 
года собрали первый за 35 лет 
урожай мака. В Брянской обла-
сти совместно с минпромтор-
гом реализуется инвестици-
онный проект, который преду-
сматривает выращивание 
растительного сырья и произ-
водство полного цикла не менее 
60 отечественных активных 
фармацевтических субстанций 
и изготовление из них лекар-
ственных препаратов. 

«Благодаря этому мы полно-
стью решим вопрос импортоза-
висимости и в части пищевого 
мака, который ранее покупали 
за рубежом, и обеспечим лекар-
ственную безопасность России 
в сегменте обезболивающих 
препаратов», — оценивал губер-
натор Брянской области Алек-
сандр Богомаз. 

 В прошлом году в Брянской 
области маком было засеяно 
400 га и собрано 500 кг с гек-
тара, несмотря на неблагопри-
ятные погодные условия. При 
этом наш мак имеет низкий по-
казатель содержания алкало-
идов, что делает растения это-
го сорта непривлекательными 
для незаконных изготовления 
и потребления наркотических 
средств, утверждают произво-
дители.  

Хабнут больше
Возможен переток сде-
лок на другую площад-
ку. Это подтвержда-

ется заявлениями о планах со-
здания газовых хабов в той или 
иной стране. Назывались Тур-
ция, Греция, Германия, Италия 
и Польша. 

Последнее такое заявление 
сделано в Италии. До конца года 
страна собирается отказать-
ся от российского газа, но при 
этом планирует стать энергети-
ческим хабом для Южной Евро-
пы. Экспорт газа в другие стра-
ны итальянцы хотят обеспечить 
за счет импорта СПГ, а также 
трубопроводных поставок из 
стран Северной Африки и Азер-
байджана. Об этом в интервью 
газете Il Messaggero заявил ми-
нистр по делам предприятий и 
продукции «сделано в Италии» 
Адольфо Урсо. 

Можно назвать это ответом 
на предложение России сделать 
газовый хаб в Турции, которое 
официальная Анкара активно 
поддержала и даже начала ве-
сти предварительные перегово-
ры с другими потенциальными 
поставщиками «голубого топ-
лива» — Азербайджаном, Турк-
менией и Ираном. На турецком 
хабе российскому газу отводи-
лась если не главная роль, то не 
меньшая, чем для других экс-
портеров. 

Общая проблема этих проек-
тов — их директивность, они 
придумываются и делаются по 
указанию сверху. Но существу-
ющие в Европе газовые хабы, 
например, тот же TTF, возникли 
рыночным путем. Увеличива-
лись объемы сделок, приходило 
больше покупателей, росли по-
ставки, под них создавалась ин-
фраструктура. 

Италия в последние годы по-
купала в России около 18—24 
млрд кубометров газа. В 2022 
году импорт упал до около 8 млрд 
кубометров. Но здесь рано гово-
рить об успешном замещении 
наших поставок. Потребление 
газа в Италии в 2022 году относи-
тельно 2021 года упало на 9,5%, 
а потребление электроэнергии — 
на 16%. Обеспечить свою эконо-
мику энергоресурсами, пусть со 
скрипом, но получилось. В слу-
чае с хабом речь идет о дополни-
тельных объемах, которые по-
лучится продавать покупателям 
хотя бы из соседних стран. 

По мнению руководителя 
практики управленческого кон-
салтинга Группы «Деловой про-
филь» Олега Пахомова, положе-
ние Италии с газом несколько 
лучше других стран ЕС. Более 
двух лет работает «Трансадри-
атический» газопровод (TAP), 
который может обеспечить по-
ставки до 9—10 млрд кубомет-
ров газа в год из Азербайджана. 
Транс-Средиземноморский га-
зопровод позволяет нарастить 
объемы экспорта газа из Алжи-

ра до 33 млрд кубометров в год. 
Но полностью отказаться от рос-
сийского газа страна пока не мо-
жет, существующая инфраструк-
тура позволяет за счет поставок 
из других стран покрыть до 90% 
потребности Италии в газе. Так-
же Италия рассчитывает на по-
ставки СПГ из Катара, Израиля 
и Египта, а возможно и из США. 
Вместе с СПГ Италия может им-
портировать до 65 млрд кубо-
метров газа в год. 

При этом потребляет Италия 
более 70 млрд кубометров газа 
в год. Как отмечает эксперт ИК 
«Ива Партнерс» Артем Клюкин, 
два новых терминала СПГ, ко-
торые планируется запустить к 
лету 2023 года, смогут регазифи-
цировать еще порядка 20 млрд 
кубометров в год, после того, как 
выйдут на полную мощность. 
Для реэкспорта этого в любом 
случае мало. Строительство но-
вого терминала СПГ занимает 

3—4 года. Примерно такой же 
срок требуется для прокладки 
наземных газопроводов. А для 
морских нужно еще больше вре-
мени. 

Через 3—4 года есть не-
большая вероятность, что в 
Италии возникнет избыток газа 
(если не учитывать рост его по-
требления в стране), но его бу-
дет не так много, чтобы всерьез 
претендовать на роль большого 
газового хаба, устанавливаю-
щего цены на сырье пусть даже 
не для всей, а только для Юж-
ной Европы. Собственно, у Тур-
ции те же проблемы, но там воз-
можности получить дополни-
тельные объемы «голубого топ-
лива» все же больше именно за 
счет российского газа.  

Для России ввод потолка цен ничего не меняет, мы снизили экспорт газа в ЕС до исторического минимума.

А К Ц Е Н Т

Полностью отказаться от российского 
газа Италия пока не может, другими 
поставками получается закрыть только 
до 90% его потребления в стране

В год российские 
пекари использу-
ют 10—13 тысяч 
тонн мака в руле-
тах, булочках, 
печеньях, 
баранках, сухарях 
и других изделиях. 
Раньше доля чеш-
ского мака на рос-
сийском рынке 
достигала 88%

Нужно, чтобы 
аптеки «видели» 
электронный 
рецепт, выписан-
ный в любом 
регионе

— Узнайте также: 
Для чего Россия сокращает 
добычу нефти
rg.ru/art/2495917
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ПЛАНЫ ЦБ расширит список страховых случаев 
по кибермошенничеству

Зона покрытия
Гульнара Вахитова, 
Екатеринбург

Б
анк России раскритико-
вал представленные на 
рынке продукты страхо-

вания киберрисков клиентов 
банков, назвав их «комплемен-
тарными». Такие страховки за-
частую покрывают меньше, 
чем положено по закону. Поэто-
му регулятор считает необхо-
димым расширить перечень 
подпадающих под такое стра-
хование случаев.

Мера может заработать с 
1 октября. Эксперты счита-
ют, что нововведение оставит 
меньше простора страховым 
компаниям для маневра по вве-
дению клиентов в заблужде-
ние о полезности «страховки 
против мошенников». Одна-
ко необходимо учитывать, что 
указанный риск достаточно 
сложно доказывать и рассле-
довать.

«Те продукты, которые я ви-
дел на сегодня, — я бы назвал 
их вежливо комплементарны-
ми. У них покрытие иногда уже, 
чем кредитная организация и 
так должна возместить по зако-
ну физическому лицу», — ска-
зал зампред ЦБ Филипп Габу-
ния, выступая на Уральском 
форуме «Кибербезопасность в 
финансах». Участники дискус-
сии (представители банков и 
страховых компаний) заявили 
о необходимости развития фи-
нансовой грамотности и циф-
ровой гигиены среди граждан. 
По информации Владимира Но-
викова из «Сбербанк Страхова-
ния», в более 90% всех случаев 
незаконных списаний со счетов 
клиентов «виновата» социаль-
ная инженерия, когда сам кли-
ент отдает свои ключи и паро-
ли или собственноручно пере-
водит средства мошеннику, ко-
торый представился сотрудни-

ком банка или какого-либо дру-
гого учреждения. Так, напри-
мер, «Сбербанк Страхование» 
выплатил в прошлому году око-
ло 200 млн рублей — это пример-
но 8—9 тысяч случаев. По его 
словам, средний чек выплаты 
составил в компании до 60 ты-
сяч рублей. 

По мнению Ирины Алпато-
вой из «АльфаСтрахования», 
социальную инженерию в прин-
ципе нельзя страховать, по-
скольку в основном такие риски 
вызваны элементарной халат-
ностью человека, продиктовав-
шего все свои данные мошенни-
кам. «Здесь меры скорее долж-
ны быть направлены на отсле-
живание странных операций и 
недопущение, чем на то, чтобы 
потом это компенсировать», — 
считает она. 

Позднее Габуния пояснил, 
что ЦБ хочет расширить по-
крытие, которое существует на 
сегодняшний день, как раз по 
причине того, что страховка по-
крывает меньше, чем банк и так 
должен компенсировать по за-
кону. «Мы хотим перечень слу-
чаев расширить, но социальная 
инженерия в полном объеме 
включаться туда вряд ли бу-
дет», — заявил он. 

Всероссийский союз стра-
ховщиков (ВСС) поддерживает 
инициативу Банка России, од-
нако считает необходимым до-
работать предлагаемые изме-
нения. «Нужно четко сформу-
лировать критерии риска со-
циальной инженерии в данном 
страховом продукте. При этом 
необходимо учитывать, что ука-
занный риск, к сожалению, до-
статочно сложно доказывать и 
расследовать. Более того, пока 
что остается непонятна доказа-
тельственная база, что именно 
должен будет предоставить по-
терпевший страховщику, что-
бы подтвердить наступление 

страхового случая», — сообщи-
ли «РГ» в ВСС.

Необходимо понимать, что 
для каждого потребителя бу-
дет актуален разный набор рис-
ков: например, зачем клиенту 
страховать себя от рисков со-
цинженерии, если он способен 
распознать такой вид мошен-
ничества, задаются вопросом 
в ВСС. Также введение некото-
рых рисков сталкивается с ря-
дом проблем: например, не по 
каждому из них есть достаточ-
ная статистика, чтобы было 
возможно достоверно оценить 
риск и полноценно организо-
вать удобный клиентский путь 
по урегулированию убытков. 

Руководитель проекта «За 
права заемщиков», координа-
тор платформы «Мошеловка» 
Евгения Лазарева назвала но-
вовведение важным. «Оно вы-
нудит страховые компании из-
менить договоры и оставит им 
меньше простора для маневра 
по введению клиентов в заблу-
ждение о полезности «страхов-
ки против мошенников». Одна-
ко продукт на рынке остается, 
и степень защиты, которую он 
дает клиентам банков, по-преж-
нему определяет страховая 
компания», — считает она.

Страховая защита от мошен-
ничества — очень сложная мате-
рия, и пока надежных инстру-
ментов в этой сфере не виде-
ли. Тем более чтобы они были 
бесплатны или очень дешевы 
для потребителя, признает Ла-
зарева. «О полном покрытии 
рисков, связанных с мошенни-
чеством, в России пока гово-
рить не приходится. Это требу-
ет как минимум перестройки 
банковской системы и повыше-
ния уровня грамотности клиен-
тов банков, которая позволит 
снизить риски для кредитных 
организаций», — резюмирова-
ла она.  

Тарифный плен

Впрочем, пересмотр 
нормативов повлия-
ет на платежки за март 

у очень небольшого числа жи-
телей. Нормативы положено 
пересматривать раз в пять лет, 
чаще это допускается лишь по 
весомой причине (например, 
после проведения капремонта и 
изменения энергоэффективно-
сти дома). Поэтому переход на 
новые нормативы будет проис-
ходить постепенно. 

Сильнее повлияют на ве-
личину квартплаты в марте 
перерасчеты за отопление и за 
общедомовые нужды (ОДН) за 
прошлый год. Они должны быть 
сделаны в первом квартале, но 
пока случаи перерасчетов еди-
ничны, и большинство жителей 
получат эти суммы в марте, от-
кладывать дальше некуда. 

До сих пор платежи жителей 
за ОДН были ограничены опять 
же нормативами. Часть платы 
вносили поставщикам ресурсов 
управляющие компании (как 
правило, за счет средств, собран-
ных на содержание и ремонт жи-
лья, что приводило к нехватке 
средств на ремонт), а часть вооб-
ще никто не оплачивал. Теперь 
же предполагается, что жители 
должны оплачивать и отопле-
ние, и ОДН полностью — столько, 
сколько показал за год общедо-
мовой счетчик. Вероятно, жите-
ли станут более внимательны к 
затратам и дома в целом (и заду-
маются о повышении энергоэф-
фективности), и отдельных квар-
тир в частности. Если, напри-
мер, один из жителей квартиры 
без индивидуального счетчика 
платит по нормативу за одного 
прописанного, а фактически там 
круглые сутки льют воду 15 не-
легальных арендаторов, то из-
лишки потраченной воды (сверх 
норматива за одного человека) 
автоматически причисляются к 
общедомовым нуждам.

Лидер партии «Народное 
ЖКХ» Сергей Креков оцени-
вает возможное повышение 
мартовского платежа в 50—300% 
по сравнению с ежемесячными. 

Кроме того, по его мнению, воз-
можна двойная плата — жители 
и так отчасти оплачивали обще-
домовую «коммуналку» через 
графу «содержание и ремонт», а 
теперь должны будут заплатить 
за это же отдельно. Он обратил-
ся с письмом в правительство с 
предложением отменить пере-
расчеты за общедомовые нужды. 

При перерасчетах должны 
учитываться и затраты УК через 
графу «содержание и ремонт», 
поэтому двойных оплат не бу-
дет, отмечают другие эксперты. 
Однако, по их словам, в прави-
тельстве обсуждается вопрос 
ввести ограничение перерасче-
тов с учетом платежеспособно-
сти населения.

«Конечно, отрасли нужны 
экономически оправданные та-
рифы, а малоимущие могут рас-
считывать на меры поддерж-
ки при оплате ЖКУ, однако та-
кие резкие повышения сего-
дня могут стать неподъемными 
для большой части населения. 
Комиссия по ЖКХ предлагала 
подходить к этой работе дивер-
сифицированно, с учетом мате-
риального положения граждан 
в регионах. Считаю, к этому во-
просу нужно вернуться», — от-
метил Степашин.

На все это накладывается и 
внеочередное повышение тари-
фов на ЖКУ с декабря. По дан-
ным Росстата, за 2022 год стои-
мость коммунальных услуг вы-
росла на 13,46% (годом ранее 
рост был на 3,55%). Жилищные 
услуги подорожали на 7,21% 
(годом ранее — на 3,42%). В ян-
варе зафиксирован также рост 
взносов на капремонт на 10,7%, 
платы за найм мунициальных 
квартир на 3,5% и за содержа-
ние и ремонт для собственни-
ков жилья на 3,1%. ФАС уже 
заявила, что проверяет ситуа-
цию с тарифами на ЖКУ в 16 ты-
сячах муниципалитетов.  

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
на сайте
rg.ru/property

1

— О гаджетах, играх и интернет-технологиях читайте 
в спецпроекте Digital на сайте 
rg.ru/digital

Какие рецептурные лекарства можно будет получить 
на дом — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2477768
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Польша также претендует на роль газового хаба, но уже в Восточной 

Европе. В 2022 году страна полностью прекратила импортировать рос-

сийский газ, хотя еще в 2021 Россия оставалась одним из ключевых экс-

портеров газа в Польшу. 

Варшава пытается переориентировать свой рынок на СПГ. Его импорт 

в 2022 году вырос на 73% и превысил миллион тонн по сравнению с 585 

тысячами в 2021-м, по данным Центрального статистического управле-

ния Польши (GUS). Кроме того, запущен газопровод Baltic Pipe, ведущий 

из Норвегии в Польшу. Уже в ноябре он достиг полной загрузки мощно-

стей (10 млрд м3 в год). Он сможет полноценно заместить поставки газа 

из России, которые за последние 5 лет не превышали 11 млрд м3 в год.

«Поскольку Baltic Pipe пользуется и Германия, возможен рост напряжен-

ности между двумя странами, — считает Константин Харченко, кандидат 

социологических наук, доцент Финансового университета при прави-

тельстве РФ. — Польша претендует на роль нового газового хаба для 

европейских потребителей, однако это не представляется возможным 

с учетом географического фактора, сжатых сроков и необходимости 

технических компетенций. Это было бы возможно при сохранении по-

ставок российского газа».

В 2022 году были открыты газопроводы GIPL между Польшей и Литвой, 

а также Польша — Словакия. Их мощностей пока вполне хватит, чтобы 

удовлетворить запросы местных рынков. Газопроводы фактически дали 

возможность экспортировать газ как с юга (через хорватский терминал 

СПГ у острова Крк, далее через Венгрию и Словакию), так и с севера (га-

зопровод Balticconnector соединяет Финляндию, арендовавшую плаву-

чий терминал СПГ, и Эстонию, а Эстония соединена другими газопрово-

дами с Латвией и Литвой). Но мощности их невысоки, а объемы, прока-

чиваемые по ним, слишком малы для полноценного хаба. 

Несмотря на надежды Варшавы впоследствии стать новым газовым ха-

бом в Восточной Европе, «инфраструктуры для его создания недоста-

точно», указывает газета Rzeczpospolita. Издание называет одной из 

проблем низкую ликвидность польского газового узла, что мешает со-

зданию полноценного хаба. К достоинствам польского узла газета отно-

сит высокую конкуренцию и выгодное географическое положение.

Подготовил Михаил Розен

Отечественный 
движок должен 
появиться 
на рынке уже 
в 2025 году.

Тем временем

В минцифры призвали банки не предоставлять услуги че-

рез мессенджеры. По словам директора департамента 

обеспечения кибербезопасности Минцифры России Вла-

димира Бенгина, этого «делать точно не надо». В рамках 

уральского форума «Кибербезопасность в финансах» Бен-

гин озвучил статистику, по которой около 65—80% всех мо-

шеннических вызовов идет через мессенджер WhatsApp 

(принадлежит Meta, которая признана в РФ экстремист-

ской и запрещена). Представитель министерства посове-

товал не приучать граждан к тому, что через мессенджеры 

к ним может прийти официально банк и предлагать услуги.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТО В Москве показали 
новинки авторынка

На чем поедем?

Владимир Баршев

Отечественный авторынок сильно изменился в этом 
году. На первых строчках рейтинга продаж отечествен-
ные Lada, сразу за ними идут машины китайского 
производства. И чудом в топ-25 затесался Kia Sportage — 
последний из могикан полюбившегося россиянам ко-
рейского автопрома. Такие данные были озвучены на 
автомобильном форуме «ForAuto-2023. Итоги и прогно-
зы авторынка», который провело агентство «Автостат». 
Там же была представлена выставка новинок россий-
ского рынка — машин, которые уже продаются в России.

Интересно, что в среднем цены на представленные 
модели — около 3 миллионов рублей. За редким исклю-
чением. Начнем именно с редких исключений. 

Седан С-класса Kaiyi E5 собирается на заводе «Ав-
тотор» в Калининграде с конца января этого года. Из 
отечественного пока в нем только аккумулятор и коле-
са. Автомобиль оснащен безальтернативным 1,5-лит-
ровым турбодвигателем мощностью 147 л.с., в паре с 
которым предложены на выбор 6-ступенчатая механи-
ческая коробка передач и вариатор. Старт продаж се-
дана Kaiyi E5 запланирован на март нынешнего года. 
Цены пока неизвестны. Точно — до 3 миллионов рублей. 

Электрокроссовер HiPhi X родом из Китая. У себя на 
родине в прошлом году он считался лучшим автомоби-
лем. Его даже выделили в отдельный сегмент TechLuxe, 
что подразумевает под собой сплав передовых техно-
логий и роскоши. Чем он только не напичкан. Все воз-
можные электронные ассистенты в нем присутствуют. 
Электроника позволяет этому автомобилю или его во-
дителю еще передавать эмоции с помощью смайликов 
и эмодзи на передней и задней подсветке. Укомплекто-
ванный двухмоторной силовой установкой в 598 л.с., 
на одном заряде батареи способен проехать 560 ки-
лометров. При этом до 100 км/ч он разгоняется всего 
за 3,9 секунды. Чтобы сесть на заднее сиденье, у него 
открывается не только дверь, но и откидывается часть 
крыши. Что облегчает посадку на средний и задний 
ряды. Правда, стоит это чудо техники, как квартира в 
Москве, около 14 миллионов рублей. 

Помимо китайских моделей на рынок по параллель-
ному импорту все-таки поставляются европейские и 
японские машины. Так, например, давно пропавший 
Volkswagen Bora или купе-кроссовер Mazda CX-4. 

Надо отдать должное китайским компаниям. На все 
свои модели они предоставляют гарантию на пять лет 
или 150 тысяч пробега. А на электрические автомобили 
еще и гарантию на батарею 8 лет или 200 тысяч пробега. 

На машины, поставляемые по параллельному им-
порту, гарантию и только на техническое обслужива-
ние предоставляют сами дилеры. И она ограничивает-
ся пробегом 70 тысяч км.  

АПК На импорт 
семян c 2024 
года введут 
квоты

СЕМЯ РАЗБОРА

Татьяна Карабут

Минсельхоз 17 февраля пла-
нирует вынести на подкомис-
сию по таможенно-тарифному 
и нетарифному регулированию 
вопрос о квотировании с 2024 
года импорта семян отдельных 
сельхозкультур из недруже-
ственных стран, заявил на за-
седании оперштаба министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев. 

«Наш АПК, безусловно, стоит 
на прочной платформе и по мно-
гим позициям полностью неза-
висим от импорта. Вместе с тем 
пока сохраняются направления, 
где надо укреплять собственные 
позиции. Это в первую очередь 
семеноводство. Мы все — каж-
дый на своем уровне — обязаны 
максимально ускорить работу 
по повышению самообеспечен-
ности этой продукцией», — под-
черкнул Патрушев. 

По его мнению, квотирова-
ние импорта позволит ускорить 
импортозамещение в семено-
водстве и повысить уровень 
продбезопасности России.

По данным минсельхоза, в 
2022 году доля отечественных 
семян на российском рынке со-
ставила 60%. Тогда как мини-
мальный порог, обозначенный 
в Доктрине продовольственной 
безопасности, не должен быть 
ниже 75%. При этом самообес-
печенность, например, в семе-
нах подсолнечника составляет 
всего 23%, картофеля — 6,7%, са-
харной свекле —  1,8%. 

«Мы все время жили на ино-
странных семенах. Даже те по-
ставщики, которые говорили 
нам, что не уйдут никогда, они 
получат какое-то распоряжение 
от недружественных стран, а 
90% семян — это недружествен-
ные страны», — говорила прош-
лым летом первый заместитель 
министра сельского хозяйства 
Оксана Лут. 

Весной 2022 года о своем 
уходе с российского рынка уже 
заявила компания Corteva. Не-
давно стало известно, что три 
крупных иностранных произво-
дителя семян (Syngenta, Bayer, 
Nuseed) направили российским 
клиентам письма о приостанов-
ке приема заявок на отгрузку 
гибридов подсолнечника и пере-
смотре цен. В качестве причи-
ны названо «решение государ-
ственных органов». 

С 1 февраля Россельхознад-
зор ввел запрет на поставки 
семян Syngenta Seeds (амери-
канская площадка компании) 
— семена оказались заражены 
опасным заболеванием фомоп-
сис, которое может приводить 
к потере до 80% урожая. Еще 
осенью 2022 года служба по той 
же причине запретила импорт 
семян с двух других площадок 
Syngenta — в Испании и Фран-
ции. Однако у компании по все-
му миру работает 15 площадок, 
на 12 из них ограничений Рос-
сия не вводила. Не запрещались 
и поставки Bayer. 

В минсельхозе заявили, что 
открыты к сотрудничеству с 
иностранными компаниями, 
если они соблюдают требования 
безопасности. 

Эксперты считают, что такие 
действия иностранных компа-
ний объясняются коммерчески-
ми интересами. В прошлом году 
уже была ситуация, когда ино-
странные производители семян 
сообщали о невозможности по-
ставить семена в Россию, гово-
рит директор ВНИИ масличных 
культур имени В.С. Пустовойта 
Вячеслав Лукомец. 

«Контракты разорвали, а по-
том доставили эти семена, толь-
ко в два раза дороже», — отме-
тил он.

В минсельхозе настроены 
на ускоренное импортозаме-
щение — как через инструмен-
ты поддержки, так и с помощью 
квотирования импорта. Поми-
мо этого, ведомство планиру-
ет изменить критерии оценки 
эффективности проектов — бу-
дет сформирован план по доле 
отечественных сортов и гибри-
дов, созданных в рамках госпро-
граммы, в общей доле высева 
соответствующих культур. Это 
позволит поддерживать проек-
ты, демонстрирующие реаль-
ную эффективность и востребо-
ванность у сельхозтоваропроиз-
водителей, рассчитывают в ве-
домстве. •

ПРАВО Верховный суд запретил легализовывать опасные 
самовольные постройки

Сочтут за сносные 
условия
Владислав Куликов

П
редседатель Верховного 
суда России Вячеслав Ле-
бедев сообщил, что коли-

чество споров о сносе самоволь-
ных построек резко сократи-
лось. При этом он призвал лю-
дей в мантиях тщательно под-
ходить к рассмотрению таких 
дел и не допускать легализации 
опасных строений.

Заявление прозвучало в ходе 
совещания председателей рес-
публиканских, краевых, об-
ластных, арбитражных и воен-

ных судов по итогам работы су-
дебной системы в 2022 году.

При словах  «самоволь-
ная постройка» многим пред-
ставляется небольшой сарай 
на дачном участке или, ска-
жем, скромная банька поза-
ди частного дома. Однако зача-
стую самовольные постройки 
являются вполне основательны-
ми сооружениями бизнес-клас-
са. Предприниматели возводят 
гостиницы, производственные 
цеха и многое другое, чтобы 
жить и зарабатывать. При этом 
какими-то юридическими фор-

мальностями ушлые домохозя-
ева нередко себя не утруждают. 
Ради экономии. А потом, если 
возникают какие-то проблемы, 
действуют по ситуации. Либо 
закрывают нужным людям гла-
за взятками. Либо легализуют 
уже постфактум свои построй-
ки по каким-то сомнительно 
упрощенным схемам.

На проблему в ходе совеща-
ния обратил внимание глава 
государства. Он назвал тенден-
цию опасной, особенно в свете 
последних событий в Турции. 
Там число жертв выросло во 
много раз именно из-за плохо-
го строительства. Конечно, не 
самовольного. Просто плохого в 
нарушение всех норм. Но у нас 
именно самовольные построй-
ки часто входят в зону риска.

Эксперты уверены, что сей-
час подход к легализации само-
вольных построек станет на-
много строже. В частности, 
суды будут более тщательно 
проверять безопасность стен в 
домах-самозванцах.

«Позитивной тенденцией 
является сокращение на 28 про-
центов количества споров, свя-
занных с самовольным строи-
тельством, — сказал Вячеслав 
Лебедев. — Отдельные дела этой 
категории рассматривались су-
дами с грубыми нарушениями 
законодательства, и Верховный 
суд России в прошлом году изу-
чил практику применения су-
дами положений ГК РФ о само-
вольных постройках». 

Он напомнил про правовую 
позицию Верховного суда стра-
ны: «Утверждение мирового со-

глашения по делу о сносе само-
вольной постройки не допус-
кается без исследования во-
проса о ее соответствии градо-
строительным и строительным 
нормам и правилам».

Проще говоря, если местные 
власти, подав иск о сносе, вдруг 
решили пойти на мировую с хо-
зяином дома и оставить стены в 
покое, нельзя просто так зави-
зировать их соглашение. Надо в 
любом случае провести экспер-
тизу, не опасен ли дом для лю-
дей. Крепко ли строит. Не заго-
раживает ли кому-то проезд. И 
так далее.

«Дела о сносе самовольных 
построек имеют особую соци-
альную значимость», — под-
черкнул председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. 

Он напомнил, что в обзоре 
Верховного суда указано: снос 
объекта самовольного строи-
тельства является крайней ме-
рой. Однако, продолжает Вла-
димир Груздев, в соответствии с 
правовыми позициями Верхов-
ного суда России угроза жиз-
ни граждан может быть доста-
точным основанием для сноса 
самовольной постройки. 

«Поэтому в подобных де-
лах возрастает роль эксперти-
зы», — резюмировал глава прав-
ления АЮР.

Кстати, как указал Верхов-
ный суд, если дом построен с 
нарушением, то даже государ-
ственная регистрация не ис-
ключает возможности призна-
ния его самовольной построй-
кой и сноса.  

Как по неписаному

В письме отмечается, 
что «в РЭО также осве-
домлены, что ранее с 

предложением снять с торгов-
ли обязательство выдавать бу-
мажные кассовые чеки к ФНС 
обращался Минпромторг Рос-
сии». Сейчас за невыдачу чека 
штраф для должностных лиц и 
ИП составляет 2 тыс. рублей, а 
для компаний — 10 тыс. рублей.

Буцаев предлагает разрабо-
тать меры по полному отказу от 
бумажных чеков с целью мини-
мизировать количество отхо-
дов, не подлежащих вторичной 
переработке. Согласно закону 
(п. 2 статьи 1.2 № 54-ФЗ), при 
покупке покупателю обязаны 
выдать кассовый чек или бланк 
строгой отчетности на бумаге и 
(или) направить эти докумен-
ты в электронном виде на элек-
тронную почту. «Для полного 
перехода на электронные чеки 
правительству потребуется до-
полнение закона, обеспечива-
ющего приоритет такого чека 
перед бумажным», — считают в 
РЭО. 

Управляющий партнер юри-
дической компании «Мокров и 
Партнеры» Александр Мокров 
считает, что отказ от бумажно-
го чека существенным образом 
не повлияет на механизм защи-
ты прав покупателя. Да, чек яв-
ляется одним из документов, 
подтверждающих факт приоб-
ретения товара. Однако в соот-

ветствии с законом отсутствие 
чека не может послужить осно-
ванием для отказа в удовлетво-
рении требований покупателя.

«На практике возникают си-
туации, когда необходимо дока-
зать факт приобретения това-
ра у конкретного продавца при 
отсутствии чека. Согласно ре-
комендациям Роспотребнадзо-
ра, доказательством  могут слу-
жить отметки магазина в доку-
ментах, связанных с покупкой 
(гарантийный талон, паспорт 
оборудования или инструкция 
по эксплуатации), cведения на 
дисконтной карте (данные мож-
но посмотреть в личном каби-
нете на сайте магазина или в 
базе продавца), банковские вы-
писки, свидетельские показа-
ния (факт покупки может под-
твердить, к примеру, знакомый 
покупателя или член семьи)», — 
рассказал Мокров. 

Как рассказывают в компа-
нии «Астрал-Софт», которая 
создает и внедряет программ-
ное обеспечение и решения на 
базе искусственного интеллек-

та, отказ от бумажного чека и 
переход на электронную вер-
сию невозможен без использо-
вания персональных данных от 
покупателя. То есть продавцу 
нужно получить от клиента но-
мер телефона или адрес элек-
тронной почты, куда направить 
чек.«Сложность возникает при 
сборе информационных данных 
от клиентов. Чтобы не собирать 
длинные очереди из покупа-
телей, заполняющих анкетные 
данные, есть несколько спосо-
бов. Если клиент пользуется 
мобильным приложением ма-
газина, то отказаться от печа-
ти чека за совершенные покуп-
ки можно, зайдя в личный каби-
нет и настроив автоматический 
отказ»,— отмечают в компании. 
Также можно настроить выдачу 
электронных чеков с помощью 
карты лояльности, через сервис 
«Мои чеки онлайн» и если на-
строить кассовую программу 
должным образом, отмечают в 
компании.

В РЭО рассказали, что уже 
сейчас ретейлеры предлагают 

своим покупателям отказаться 
от печати чека. 

В пресс-службе пивоварной 
компании «Балтика» рассказа-
ли «РГ», что в магазинах компа-
нии, которые функционируют 
на заводах в Санкт-Петербурге, 
Ростове-на-Дону, Воронеже и 
Ярославле, пока используются 
бумажные чеки, но печатаются 
исключительно по запросу по-
купателя. Все чеки потом сдают-
ся в макулатуру, отметил пред-
ставитель предприятия. 

«Инициативы, направлен-
ные на сбор и переработку отхо-
дов, развиваются в компании с 
2017 года. Компания постоянно 
рассматривает варианты сокра-
щения влияния на окружающую 
среду. Например, в столовых на 
заводах компании используют-
ся электронные чеки — каждый 
сотрудник после покупки обеда 
получает кассовый чек по элек-
тронной почте», — отметили в 
пресс-службе предприятия.

Как рассказала «РГ» дирек-
тор Центра исследования де-
нежно-кредитных отношений 
при Финансовом университете 
при правительстве РФ Светла-
на Криворучко, с одной сторо-
ны, бумажные чеки содержат 
важную информацию о покуп-
ке. Этот документ может слу-
жить доказательством о совер-
шенной сделке в судах и других 
инстанциях, отметила эксперт. 
С другой стороны, отказ от бу-

мажных чеков позволит сокра-
тить издержки бизнеса, связан-
ные с покупкой специальной 
бумаги, сказала экономист. 

«Поэтому для отказа от бу-
мажных чеков нужно разрабо-
тать взвешенный закон, кото-
рый не ущемлял бы участников 
рынка», — рассказала она.

Председатель правления 
Движения ЭКА Татьяна Честина 
считает, что инициатива с отка-
зом от бумажных чеков хоро-
шая и часть торговых сетей уже 
предлагает такую опцию своим 
покупателям. «Однако хотелось 
бы видеть со стороны ответ-
ственных за мусорную рефор-
му в стране более комплексные 
и системные меры по отказу от 
неперерабатываемых товаров, 
тары и упаковки. Два года на-
зад ППК РЭО направила в мин-
природы и минпромторг пере-
чень из 28 неперерабатывае-
мых товаров и упаковки из 28 
наименований, для которых ну-
жен переход на более экологич-
ные альтернативы. Хотелось бы 
узнать о судьбе этой инициати-
вы», — отметила Честина. 

Ранее в РЭО сообщили, что 
из всех образованных в 2022 
году ТКО в России 50% было 
направлено на обработку, доля 
утилизации у составила 11,9%.

«РГ» направила запрос в 
ФНС.  

Некоторые магазины уже перешли 
на электронные чеки.

Пренебрежение правилами строительства может привести к тяжелым 
последствиям.

А К Ц Е Н Т

Переход на электронные чеки 
не должен повлиять на механизм защиты 
прав покупателя

Своих семян 
в России 60%. 
Но если 
в пшенице их 97%, 
то в сахарной 
свекле —  
только 1,8%

РАЗВИТИЕ  Треть 
импортного 
оборудования 
заместили 
российским

ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ДЕЛО
Екатерина Свинова

За год российским промышлен-
никам удалось заместить им-
портное оборудование отече-
ственным примерно на треть. 
Об этом рассказала вице-пре-
зидент РСПП Мария Глухова.

«Примерно треть оборудо-
вания нам удалось импортоза-
местить за счет российских по-
ставщиков. При этом 40% обо-
рудования поставлялось из дру-
жественных стран, а 20% — из 
недружественных», — сказала 
Глухова в ходе пресс-конферен-
ции «Результаты импортозаме-
щения в России».

По ее словам, меры поддерж-
ки бизнеса, предложенные мин-
промторгом, быстро нашли от-
клик у российских предприни-
мателей, а Фонд развития пред-
принимательства — сегодня 
очень востребованный инсти-
тут. Также предприниматели 
пользуются поддержкой Рос-
сийского экспортного центра.

«Бизнес входит в сложные 
проекты импортозамещения, и 
он готов их реализовывать», — 
отметила Глухова.

К успеху ведет открытая мо-
дель экономики с опорой на 
экспорт, считает заместитель 
директора центра исследова-
ний структурной политики 
НИУ ВШЭ Михаил Кузык.

«Экспорт — это мерило меж-
дународной конкуренции. Про-
сто для существования доста-
точна закрытая модель, но для 
развития необходима открытая 
модель экономики с опорой на 
экспорт», — пояснил эксперт.  
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Электрокроссовер HiPhi X родом из Китая и стоит 14 млн руб.
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ДОРОГИ Депутаты взялись 
за среднюю скорость

Не гони

Владимир Баршев

Наказание за превышение средней скорости может 
вернуться. Во всяком случае, такую возможность обсу-
дили в Госдуме на круглом столе с участием экспертов. 
Причем все эксперты до единого поддержали необхо-
димость такой фиксации нарушений.  

Проводил этот круглый стол первый зампред Коми-
тета Госдумы по транспорту Рифат Шайхутдинов. По 
его словам, в парламенте обсуждали вопрос внесения 
поправок в законодательство, чтобы вернуть среднюю 
скорость, но мнения разошлись. Поэтому и решили об-
судить это с экспертным сообществом. 

Напомним, что фиксацию превышения средней ско-
рости отменили в 2021 году после решения Верховного 
суда, который указал, что подобный способ выявления 
нарушений очень спорный. Представители региональ-
ных властей вспомнили свой опыт применения камер 
средней скорости. 
Так, например, за-
меститель мини-
стра транспорта 
Московской обла-
сти Виталий Реза-
нов сообщил, что 
на участке трассы 
М3 «Украина», ко-
торый отличался 
высокой аварийно-
стью, после уста-
новки этих камер 
количество аварий 
упало до нуля. После 
того как они прекратили свою работу, уже в том же году 
было зафиксировано 3 ДТП, в которых один человек по-
гиб. Поэтому они показали свою эффективность, и их 
надо возрождать.  Его поддержали представители ЦОДД 
Москвы, а также Смоленска. 

Кроме того, эксперты напомнили, что те камеры, 
которые сейчас фиксируют так называемую момен-
тальную скорость, по сути также фиксируют среднюю. 
Только на очень коротком участке. 

Как отметил глава «Союза пешеходов» Владимир 
Соколов, камеры средней скорости могли бы обезопа-
сить пешеходов на переходах. Они смогли бы контро-
лировать не один переход, а сразу несколько. 

Но что нужно сделать, чтобы средняя скорость сно-
ва ожила? Напомним, что Верховный суд тогда указал, 
что нарушение характеризуется местом и временем 
его совершения. Поэтому эксперты стали предлагать 
прописать в Кодексе об административных правона-
рушениях примечание, что место и время определяет-
ся по выявлению. То есть по последней камере. 

Однако представитель минюста сообщил, что такие 
поправки ведомство не одобрит. Поскольку это вооб-
ще не функция КоАП расписывать инструменты для 
выявления нарушений. Должен быть отдельный нор-
мативный документ. А в КоАП может быть ссылка на 
него. В общем, теперь дело за депутатами. Какое реше-
ние предложат они?    

После установки 
камер средней 
скорости на ава-
рийном участке 
количество ДТП 
упало до нуля



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 февраля 2023
четверг № 35 ( 8980 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 35 (8980) 
Дата выхода в свет: 16.02.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 343М
Тираж 100098
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Ж
урналист-рас-
с л е д о в а т е л ь 
Сеймур Херш 
о п у бл и к о в а л 
статью, соглас-
но которой ата-
ки на газопро-
воды «Север-
н ы й  п о т о к » 

были организованы правитель-
ством США при поддержке Нор-
вегии. Берлинский публицист 
Фабиан Шайдлер поговорил с 
Сеймуром Хершем. Материал 
был опубликован в немецкой 
газете Berliner Zeitung. «Россий-
ская газета» приводит частич-
ный перевод этого интервью.

Господин Херш, уточните, по-
жалуйста, ваши выводы: со-
гласно вашему источнику, 
что именно произошло, кто 
был причастен к атаке на 
«Северный поток» и каковы 
были мотивы?

СЕЙМУР ХЕРШ: Это была история, 
которая прямо кричала, что ее 
надо рассказать. В конце сен-
тября 2022 года около острова 
Борнхольм в Балтийском море 
должны были взорваться во-
семь бомб, шесть из которых 
действительно разорвались 
— в достаточно мелководном 
районе. Они разрушили три из 
четырех основных ниток газо-
проводов «Северный поток-1» 
и «Северный поток-2». Трубо-
провод «Северный поток-1» 
много лет снабжал Германию и 
другие части Европы очень де-
шевым природным газом. А по-
том его взорвали, как и «Север-
ный поток-2», и вопрос в том, 
кто это сделал и зачем. 7 февра-
ля 2022 года, чуть более чем за 
две недели до вторжения Рос-
сии в Украину, президент США 
Джо Байден заявил на пресс-
конференции в Белом доме, ко-
торую он провел с канцлером 
Германии Олафом Шольцем, 
что США остановят «Северный 
поток».

Вы говорите, что решение о 
закрытии газопровода было 
принято президентом Байде-
ном еще раньше. В своей ста-
тье вы пишете, что в декабре 
2021 года советник по нацио-
нальной безопасности Джейк 
Салливан созвал заседание 
специально сформированной 
оперативной группы Объеди-
ненного комитета началь-
ников штабов, ЦРУ, государ-
ственного департамента 
и министерства финансов. 
Процитирую: «Салливан хо-
тел, чтобы группа разрабо-
тала план разрушения двух 
трубопроводов «Северный по-
ток»».

СЕЙМУР ХЕРШ: Эта группа изна-
чально была созвана, чтобы 
изучить проблему. Они встре-
тились в очень секретном офи-
се. Прямо рядом с Белым домом 
находится административное 
здание, которое соединено с Бе-

лым домом подземным тунне-
лем. А наверху этого здания на-
ходится офис секретной внеш-
ней группы советников, назы-
ваемой консультативным сове-
том по разведке при президен-
те. Я упомянул об этом, чтобы 
сообщить людям в Белом доме, 
что у меня есть информация. 
Итак, собрание было созва-
но, чтобы обсудить, что мы бу-
дем делать, если Россия начнет 
войну.

Это было за три месяца до 
войны, до Рождества 2021 года. 
Это была группа высокого уров-
ня, у которой, вероятно, было 
другое название, я просто на-
звал ее «межведомственной 
группой», я не знаю официаль-
ного названия, было ли оно во-
обще. Речь идет о ЦРУ и Агент-
стве национальной безопас-
ности, которое отслеживает и 
перехватывает сообщения, го-
сударственном департамен-
те и министерстве финансов, 
которое предоставляет день-
ги. И вероятно, были вовлече-
ны еще несколько других орга-
низаций. Был также представ-
лен объединенный комитет 
начальников штабов. Суть со-
стояла в том, чтобы дать реко-
мендации, как остановить Рос-
сию либо обратимыми мерами, 

такими как дальнейшие санк-
ции и экономическое давление, 
либо необратимыми, «кинети-
ческими» мерами, например, 
взрывами.

Я не хочу вдаваться здесь в 
подробности или говорить о 
конкретной встрече, потому 
что мне нужно защитить свой 
источник. Я не знаю, сколько 
человек принимало участие, по-
нимаете, о чем я?

В своей статье вы пишете, 
что к этому причастны нор-
вежские спецслужбы и флот. 
Также вы говорите, что Шве-
ция и Дания были в какой-то 
степени проинформированы, 
но не знали всех деталей.

СЕЙМУР ХЕРШ: Мне сказали: они де-
лали то, что делали, и знали, что 
делали, и понимали, что проис-
ходит, но, возможно, никто ни-
когда не говорил «да». Я про-
делал большую работу по этой 
теме с людьми, с которыми го-
ворил. Так или иначе, чтобы эта 
операция состоялась, норвеж-
цам нужно было найти подхо-
дящее место. Дайверы, прошед-
шие обучение в Панама-Сити, 
могли погружаться на глубину 
до 100 метров без тяжелого сна-
ряжения. Норвежцы нашли нам 
(США) место у острова Борн-

хольм в Балтийском море, глу-
бина которого составляла всего 
260 футов, чтобы там можно 
было работать.

Водолазы должны были воз-
вращаться наверх медлен-
но, там была декомпрессион-
ная камера, и мы использова-
ли норвежский корабль-охот-
ник за подводными лодками. На 
четырех трубопроводах работа-
ли только два водолаза. Одна из 
проблем заключалась в том, что 
делать с теми, кто наблюдает за 
Балтийским морем. И впервые в 
истории операция НАТО на Бал-

тике имела новую программу. 
Должны были быть проведены 
12-дневные учения по размини-
рованию и обнаружению мин. 
Ряд стран отправили минные 
группы, одна группа сбрасыва-
ла мину, а другая минная группа 
отправлялась на поиски и взры-
вала ее.

Так что были моменты, когда 
что-то взрывалось, и именно то-
гда глубоководные водолазы, 
которые устанавливали мины 

на трубопроводах, могли дей-
ствовать. Два трубопровода на-
ходятся примерно в миле друг 
от друга, они немного покры-
ты морским илом, но добрать-
ся до них несложно, и водола-
зы к тому же потренировались. 
На установку бомб ушло всего 
несколько часов.

А потом что случилось? 
Взрывчатка была заложена и 
был найден способ управлять 
ею дистанционно.

СЕЙМУР ХЕРШ: Джо Байден решил в 
июне не взрывать газопроводы, 
война на тот момент продолжа-
лась пять месяцев. Но в сентябре 
он приказал это сделать. Опера-
тивный штаб, люди, которые де-
лают «кинетические» вещи для 
Соединенных Штатов, они дела-
ют то, что говорит президент. И 
сначала они думали, что это по-
лезное оружие, которое он смо-
жет использовать на перегово-
рах. Но через некоторое время, 
когда операция была уже завер-
шена, все это стало вызывать 
недовольство людей, которые 
этой операцией руководили. Это 
люди, занимающие высокие по-
сты в спецслужбах и хорошо обу-
ченные. Они выступали против 
проекта, считая его безумием.

Вскоре после взрывов, после 
того, как они сделали то, что им 
было сказано, было много недо-
вольства по поводу операции со 
стороны тех, кто в ней участво-
вал. Это одна из причин, по ко-
торой я так много узнал. И я ска-
жу вам еще одну вещь. Люди из 
Америки и Европы, которые 
строят трубопроводы, знают, 
что произошло. Я говорю сей-
час кое-что важное. Люди, вла-
деющие компаниями, строящи-
ми трубопроводы, знают эту ис-
торию. Я не слышал от них эту 
историю, но быстро понял, что 
они знали.

Вернемся к ситуации в июне 
прошлого года. Президент 
Джо Байден решил не де-
лать этого сразу и отложил 
взрывы.

СЕЙМУР ХЕРШ: Министр иностран-
ных дел Энтони Блинкен заявил 
на пресс-конференции через 
несколько дней после взрывов, 
что разрушение трубопрово-
дов — это потрясающий шанс — 
шанс лишить Россию возмож-
ности использовать трубопро-
воды в качестве оружия. Дело в 
том, что Россия больше не мог-
ла оказывать давление на Запад-
ную Европу, чтобы она прекра-
тила поддержку США в войне 
на Украине. Опасения США за-
ключались в том, что Западная 
Европа больше не будет помо-
гать (на Украине). Думаю, при-
чиной такого решения было то, 
что война для Запада шла не 
очень хорошо, и они боялись 
приближающейся зимы. «Се-
верный поток-2» был приоста-
новлен самой Германией, а не 
международными санкциями, 
и США опасались, что Германия 
отменит санкции из-за холод-
ной зимы.

Белый дом опасался, что он 
окажется в безвыходном поло-
жении, что Германия и Запад-
ная Европа перестанут постав-
лять Украине оружие, которое 
мы хотим, и что канцлер Герма-
нии может возобновить рабо-
ту трубопровода — это было се-
рьезной проблемой для Вашинг-
тона. 

Подготовил Василий Федорцев

РЕЗОНАНС   МИД 
Польши снова 
отчитался 
об увольнении 
выпускников 
МГИМО

ПО ЗАВЕТАМ 
МАККАРТИ
Павел Дульман

МИД Польши уволил всех со-
трудников, когда-либо окон-
чивших МГИМО. Об этом 
заявил глава ведомства Збиг-
нев Рау. У любого следящего 
за новостями из Польши дол-
жен возникнуть эффект дежа-
вю: нечто подобное уже было, 
и не раз. Действительно, это 
не ошибка — выпускников мо-
сковского института увольня-
ет почти каждый новый глава 
польского МИД, и, похоже, мы 
имеем дело с неким флешмо-
бом, обязательным для этой 
должности: «Найди еще не уво-
ленного выпускника МГИМО».  

Первой в эту игру включи-
лась Анна Фотыга, выпускник 
торгового техникума, которая 
в качестве министра начала со-
ставлять внутри МИД «черные 
списки». Ей удалось обнару-
жить в МИД Польши порядка 
400 выпускников МГИМО, ко-
торых начали отзывать из по-
сольств, понижать в должности, 
увольнять. К 2015 году при ми-
нистре Витольде Ващиковском 
на польской дипломатической 

службе оставалось всего 78 (из 
4,5 тысячи дипломатов вообще) 
специалистов с компрометиру-
ющим дипломом. Ващиковский 
тоже очень их не любил, обзывал 
в интервью «поляками-велико-
россами», но истинных профес-
сионалов вокруг было мало, и он 
терпел. Полную зачистку в 2018 
году устроил уже его преемник 
Яцек Чапутович, о чем тоже тор-
жественно отчитался. И с тех пор 
выпускников одного из лучших 
мировых вузов в розовом зда-
нии на аллее Яна Шуха, по идее, 
не было. Теперь о том же спу-
стя пять лет заявляет Рау. То ли 
считает, что у поляков короткая 
память и они трижды смеются 
над одной шуткой, то ли больше 
польскому МИД нечем хвастать-
ся. Действительно, для того что-
бы с обожанием заглядывать 
в рот Вашингтону, ожидая ко-
манды, — хорошего образования 
и большого ума не нужно. Доста-
точно перечитать труды сенато-
ра Джозефа Маккарти, печально 
известного в 1950-е годы в США 
в качестве идеолога «Охоты на 
ведьм» в госведомствах. А для 
того, чтобы хамить Берлину и 
ультимативно требовать денег 
от Брюсселя, ума требуется еще 
меньше, доказано «украинской 
дипломатией», которая, похоже, 
покусала польскую. 

ЦИТАТЫ

Джозеф Маккарти, амери-
канский сенатор (1950 год):
«Несмотря на то что у меня нет 

времени на то, чтобы перечислять 

всех сотрудников Госдепартамен-

та, которые являются членами 

Коммунистической партии и шпи-

онской сети, у меня в руках список 

из 205 человек».

«По моему мнению, Госдепар-

тамент, который является одним из 

самых важных правительственных 

ведомств, насквозь пропитан ком-

мунистами. …У меня на руках 57 

дел о лицах, которые, по-видимому, 

определенно лояльны к Коммуни-

стической партии, но которые тем 

не менее все еще помогают фор-

мировать нашу внешнюю полити-

ку».

 «Я говорю так: если на нашем 

оборонном заводе работает один 

коммунист — это слишком много. 

Один коммунист на факультете од-

ного из университетов — это слиш-

ком много. Один коммунист среди 

американских советников на 

переговорах в Ялте — слишком 

много. И даже если бы в Госдепар-

таменте был только один комму-

нист, этого все равно слишком 

много».

Подготовила Анна Белорусцева

ГЕОПОЛИТИКА На Западе говорят о «решающем моменте» на Украине, но готовятся к долгосрочной милитаризации

Куда наступает НАТО
Игорь Дунаевский 

П
оток дискуссий об истре-
бителях и других запад-
ных вооружениях для 

Украины затмил не менее значи-
мый и являющийся долгосроч-
ной угрозой для России процесс 
— масштабную милитаризацию 
самих стран НАТО. Активиза-
ция этого процесса обсуждалась 
накануне на встрече министров 
обороны альянса в Брюсселе, ко-
торая состоялась отдельно от за-
седания в формате «Рамштайн», 
созданного для координации по-
тока вооружений на Украину.

Как анонсировал генсек 
НАТО Йенс Столтенберг, мини-
стры обороны блока утвержда-
ли новую политическую кон-
цепцию военного планирова-
ния альянса, которая «станет 
источником всех изменений в 
этой сфере в ближайшие годы».

Все активнее поднимается 
тема обязательного повышения 
военных расходов стран НАТО. 
В частности, обсуждается воз-
можность сделать уровень во-
енных расходов в 2 процента 
от ВВП не конечной целью, а 
обязательным минимумом для 
стран блока.

Американцы, как обыч-
но, подают пример: по данным 
СМИ, вскоре администрация 
Джо Байдена представит ре-
кордный для страны проект во-
енного бюджета на 858 милли-
ардов долларов (более 3 про-
центов от национального ВВП).

Особый акцент делается на 
границе НАТО с Россией. На 
брюссельской встрече Велико-
британия, Германия и Канада 
договорились расширять воен-
ное присутствие в Латвии, Лит-
ве и Эстонии, которые, по сло-
вам немецкого министра обо-
роны Бориса Писториуса, счи-
таются «наиболее уязвимыми 
странами» НАТО.

П о  д а н н ы м  а г е н т с т в а 
Bloomberg, страны НАТО го-
товятся к возможности уча-
стия в нескольких конфлик-
тах одновременно, для чего им 

предлагают больше вклады-
ваться в тяжелые вооружения 
и проводить цифровую модер-
низацию своих армий. В Брюс-
селе подписано соглашение о 
создании общей сеть спутнико-
вой разведки части стран НАТО 
и Швеции, которая будет ис-
пользоваться для сбора и обме-
на данными, поддержки опера-
ций альянса.

Как рассказал Столтенберг, с 
подачи США набирает обороты 
мобилизация военно-промыш-
ленного комплекса натовских 
стран. Изначально это обосно-
вывалось нуждами ВСУ, но те-
перь все более активно говорят 
о том, что расширение произ-
водства вооружений необходи-
мо для наращивания армий са-
мих стран НАТО.

Что до формата «Рамштайн», 
в девятом заседании которо-

го поучаствовали 54 страны, 
то по его итогам не прозвучало 
громких заявлений о выделе-
нии новых партий вооружений 
Украине, включая запрашива-
емые ею истребители и ракеты 
большой дальности. Но их и не 
ожидалось.

Во-первых, новости, очевид-
но, приберегли к многочислен-
ным мероприятиям на следую-
щей неделе.

Во-вторых, США и их союз-
ники не скрывают, что сейчас 
главная проблема — перебро-
сить и обеспечить боеприпаса-
ми, запчастями и топливом хотя 
бы те значительные объемы 
бронетехники, которые были 
обещаны Украине за последние 
недели.

Передача ВСУ все более 
сложной техники делает воен-
ную поддержку стран Запада 
более комплексной. Глава Пен-
тагона Ллойд Остин заявил, что 
Украине помогают свести все 
эти системы воедино, синхро-
низировать поставки новых во-
оружений и обучение войск их 
одновременному применению.

Сигналы звучат двоякие. С 
одной стороны, из Вашингто-
на откровенно гонят Украину 

вперед в духе «сейчас или ни-
когда». Остин анонсировал ве-
сенние контрнаступления Укра-
ины.  Боррель накануне призвал 
доставать «все пылящиеся на 
складах танки и срочно пере-
дать их Украине», поскольку 
весной и летом «произойдут ре-
шающие события».

Такой настрой западные по-
литики и эксперты объясняют 
тем, что Украина, на их взгляд, 
должна воспользоваться рез-
ким увеличением западной во-
енной помощи, поскольку не 
факт, что ее удастся поддержи-
вать на этом уровне в будущем. 
Например, согласно опросу 
агентства Associated Press, сре-
ди американцев около полови-
ны пока поддерживает помощь 
Украине, но число скептиков 
растет: 29 процентов респон-
дентов против поставок воору-
жений, а 38 процентов не хотят 
выделения финансовых ресур-
сов. Это заметно меньше, чем 
год назад.

Такая тенденция действи-
тельно есть, но нельзя исклю-
чать и того, что политики ее до-
полнительно драматизируют, 
добиваясь от Украины выпол-
нения их целей против России, 

а заодно выбивая дополнитель-
ные деньги на военные нужды 
из национальных бюджетов.

Ведь, несмотря на слова о 
«решающем моменте», ми-
нистр обороны ФРГ одновре-
менно считает, что конфликт 
далек от завершения и может 
растянуться на долгие годы. 
В Белом доме регулярно гово-
рят о готовности поддерживать 
Украину столько, сколько по-
требуется. Кроме того, и моби-
лизация военно-промышлен-

ных предприятий Запада, в том 
числе под нужды Украины, явно 
рассчитана на годы и десяти-
летия. 

Наконец, довольно прямо о 
долгосрочных целях рассказал 
сам генсек НАТО. По словам 
Столтенберга, чем бы и когда 
бы не завершился конфликт, 
альянс намерен добиваться 
усиления украинской армии 
и ее перевода на полную сов-
местимость с армиями стран 
НАТО. 

В немецкий Бремерхафен из США прибывают сотни единиц бронетехники, 
которую затем отправят Киеву. 

А К Ц Е Н Т

Из Вашингтона откровенно гонят 
Украину вперед в духе «сейчас или 
никогда»
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Сеймур Херш: Участники операции 
позже увидели, что президент США 
хочет заморозить Германию.

А К Ц Е Н Т

Люди из Америки и Европы, 
которые строят трубопроводы, 
знают, что произошло

ПРОЧИТАНО В...   Журналист Сеймур Херш: Джо Байден взорвал «Северный поток», 
потому что не доверял Германии

Доверяй, но взрывай

Чтобы с обожани-
ем заглядывать 
в рот Вашингтону, 
большого ума 
польским дипло-
матам не нужно

Полная вер-
сия интер-
вью на сайте 
«РГ» — 
по этому 
QR-коду

КОММЕНТАРИЙ

О ЧЕМ ГОВОРИТ МОЛЧАНИЕ БЕРЛИНА
В Германии реакция на расследование Херша была довольно сдержан-

ной, по крайней мере, со стороны центральных СМИ и большинства по-

литиков. Замалчивать публикацию расследования, правда, не стали — 

это было бы сложно. Но журналисты и представители немецкого прави-

тельства сделали главный акцент на том, что власти США и Норвегии 

полностью отрицают свою причастность к взрывам. Херша также крити-

ковали за то, что свое расследование он построил на информации толь-

ко одного и при этом анонимного источника.

Сам Херш, впрочем, в интервью предельно ясно объяснил, что никогда 

не раскрывал и не будет раскрывать своих информаторов, потому что 

это подвергнет их серьезным рискам. Но при этом дал понять, что его 

источник занимает высокое положение в администрации и был одним из 

тех, кто выступал против плана взорвать «Северные потоки».

Херш, по его собственным словам, тщательно проверил полученную ин-

формацию и в ходе этой проверки, в частности, выяснил, что в амери-

канских и европейских компаниях, занимающихся прокладкой трубо-

проводов, давно знали о непосредственной причастности Соединенных 

Штатов к взрывам.

Несмотря на сдержанную реакцию, сам факт публикации интервью гово-

рит о том, что интерес к теме в Германии сохраняется, по крайней мере, 

у части журналистского сообщества. И в прошлую пятницу на прави-

тельственной пресс-конференции в Берлине было много вопросов — и о 

версии Херша, и о ведущемся немецкой генпрокуратурой расследова-

нии, и том, готовы ли власти раскрыть результаты этого расследования, 

подтверждающего, что за взрывами действительно стояли американцы.

Представители властей Германии старательно уклонялись от ответов, но 

журналисты были столь настойчивы, что фразу «у нас нет никакой ин-

формации, подтверждающей заявления Херша» правительственному 

пресс-секретарю Кристиане Гоффман пришлось повторить трижды.

Вопрос о готовности немецких властей раскрыть информацию о при-

частности США, если таковая у них появится, возник на пресс-конфе-

ренции не случайно. И у задавшего его журналиста, и многих других в 

Германии есть явные сомнения, что власти решатся на такой шаг.

Это была бы действительно бомба, способная подорвать сами основы 

отношений европейских стран как с США, так и друг с другом. Обеща-

ние Вашингтона больше так не делать, как это было в истории с прослу-

шиванием американскими спецслужбами немецких политиков, тут вряд 

ли бы помогло. Поэтому реакции от Берлина и не ждут.

Тем не менее Херш свое дело сделал. Он в деталях подтвердил то, о чем 

многие и в Германии, и в других странах давно догадывались. Его рассле-

дование выглядит действительно убедительно, и немецкие власти в 

своих попытках все отрицать находятся, несмотря на весь медиаресурс, 

по сути, в обороне — никаких серьезных контраргументов представить 

они не могут.

Подготовил Василий Федорцев
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
оставил хозяину землю 
под разрушенным домом

Развалина 
с паспортом

Наталья Козлова

Верховный суд РФ пересмотрел итоги очень интерес-
ного спора между гражданином и чиновниками о судь-
бе земли под разрушенным домом. Ситуации, когда 
у человека, с одной стороны, есть дом, а с другой сто-
роны — это просто развалины, в которых жить нельзя, 
встречаются гораздо чаще, чем можно себе предста-
вить, уверяют юристы. 

И это так. Старые дома, которые смотрят на мир пу-
стыми глазницами 
окон из-под прова-
ленной крыши, есть 
как в небольших 
деревнях, так и в 
большинстве рос-
сийских городов. 
Практически у всех 
таких домов-при-
зраков и заросших 
палисадников есть 
хозяева. 

Можно ли полу-
чить участок под 
разрушенным до-
мом, у которого нет 
ни крыши, ни окон, 
ни дверей, — такой 
вопрос встал перед 
судами в одном из 
дел, которое заме-
тил портал Пра-
во.ru. В этом споре 
собственница раз-
валины оспарива-
ла отказ местной 
администрации 
отдать ей землю в собственность. Местные суды вста-
ли на сторону чиновников, но Верховный суд с ними не 
согласился. 

Есть общее правило, по которому юридические и 
физические лица — собственники зданий и сооруже-
ний имеют исключительное право приобрести землю 
под ними в собственность или аренду без торгов. Такая 
норма содержится в статье 39.20 Земельного кодекса, 
и она касается участков в государственной или муни-
ципальной собственности. А можно ли воспользовать-
ся этим правом, если здание непригодно для использо-
вания по назначению?

Наша героиня, жительница Воронежской области,  
имела в собственности дом площадью 50 квадратных 
метров в райцентре. Правда, в нем нельзя было жить 
после пожара. Разрушенное здание стояло на участке 
размером 585 квадратных метров с назначением «Для 
индивидуального жилищного строительства». Вот этот 
участок наша героиня и хотела получить в собствен-
ность. Она обратилась в департамент имущественных 
и земельных отношений области с заявлением о предо-
ставлении ей участка бесплатно.

Но чиновники ей отказали из-за того, что в доме не-
льзя жить. Как показала их проверка, в этом доме не 
было крыши, дверей, окон, а внутри валялся мусор. 
Гражданка с отказом не согласилась и пошла обжало-
вала его в суд. Там она не оспаривала состояние дома, 
но уверяла, что не может привести дом в порядок, как 
раз из-за отсутствия у нее прав на землю.

Спор рассмотрел Железнодорожный районный 
суд Воронежа и встал на сторону городской админи-
страции. «Системное толкование статей 35, 39.20 Зе-
мельного кодекса позволяет прийти к выводу, что соб-
ственник здания, строения, сооружения вправе испра-
шивать в собственность земельный участок с целью 
эксплуатации уже имеющихся в натуре объектов», 
— сказал судья. А если речь о жилом доме, он должен 
быть пригоден для постоянного проживания граждан, 
отвечать санитарным и техническим нормам. Таким 
образом, разрушенный дом истицы не дает ей права 
получить участок в исключительном порядке соглас-
но статье 39.20 ЗК, даже несмотря на то, что он зареги-
стрирован в Едином государственном реестре недви-
жимого имущества, написал в своем решении суд.

Воронежский областной суд согласился с таким ре-
шением и добавил, что собственник поврежденного 
объекта недвижимости может претендовать на зем-
лю только после того, как объект будет восстановлен и 
его можно будет использовать. Первый кассационный 
суд общей юрисдикции оставил эти решения без изме-
нений.

Вот тогда гражданка и обратилась в Верховный суд. 
Там дело прочли и не согласились с коллегами из ни-
жестоящих инстанций. ВС сказал, что для приватиза-
ции участка достаточно права собственности на сам 
объект. И добавил, что право гражданки на дом зареги-
стрировано в ЕГРН, никем не оспорено, отсутствую-
щим не признано. Пусть он поврежден после пожара, 
нет крыши, окон и дверей — это не говорит о том, что 
объект перестал существовать и не влияет на право 
гражданки приватизировать землю*.

Кроме того, Верховный суд подчеркнул, что оформ-
ление прав на участок нужно для восстановления дома. 
В итоге судебная коллегия по гражданским делам ВС 
отменила решения нижестоящих судов и обязала де-
партамент имущественных и земельных отношений 
Воронежской области повторно рассмотреть заявле-
ние нашей героини.

Юристы напомнили, что здесь проявилась старая 
проблема нашего законодательства: отсутствие ясно-
го, однозначного понимания того, что такое «здание» 
и «сооружение» и что такое жилой дом как их разно-
видность? По мнению экспертов, участок можно выку-
пить потому, что дом без крыши, дверей и окон имеет 
тесную связь с землей, его невозможно переместить 
без разрушения. •

*Определение ВС № 14-КАД22-4-К1

ОРУЖИЕ Гражданам разрешат ходить на охоту с чужими ружьями

Двустволка на двоих
Владислав Куликов

Г
раждане, желающие схо-
дить на охоту с чужим ру-
жьем, скоро получат та-

кую возможность. Росгвардия 
разработала формы специаль-
ных документов для безоруж-
ных охотников: желающие по-
стрелять зверье из соседской 
берданки должны будут об-
ращаться в ведомство и полу-
чать разрешение. Проект со-
ответствующего приказа вы-
несен на общественное обсу-
ждение.

Напомним, сегодня закон 
запрещает владельцам оружия 
передавать его в чужие руки. 
Даже если это руки самых 
близких людей. За нарушение 
правила оружейной неприкос-
новенности грозит штраф.

Например, в Курской обла-
сти не так давно оштрафовали 
на три тысячи рублей охотни-
ка, который сфотографировал 
свою жену с ружьем в руках. 
И хотя это было его законное 

ружье, прикасаться к оружию 
жена не имела права. Вот на-
сколько строг закон.

Однако,  как напомнили 
в Росгвардии, летом вступа-
ют в силу нормы, смягчающие 
кое-какие подходы. Теперь, 
чтобы записаться в охотники, 
будет необязательно самому 
покупать ружье. Можно будет 
получить официальное разре-
шение и одолжить винтовку у 
друга.

Как объяснили в Росгвар-
дии, таким гражданам будет 
оформляться новый вид разре-
шительного документа: разре-
шение на ношение и использо-
вание охотничьего оружия. При 
этом они должны будут также 
иметь охотничий билет.

Соответственно, не будет на-
казан и владелец ружья, с чьей 
двустволкой сходил на охоту 
человек, имеющий официаль-
ное разрешение.

«Проектом предусмотрено 
право передачи оружия другим 
лицам. Важным является то, 

что для передачи утверждена 
отдельная форма документа в 
формате лицензии, — рассказы-
вает член Ассоциации юристов 
России Коба Оржония. — Лицен-
зия на охотничье оружие — это 
документ, который предостав-
ляет гражданину права носить 
с собой охотничье оружие. При 
этом не имеет значения, было 
оно приобретено самим гра-
жданином или другим лицом».

По его словам, нововведе-
ние позволит финансово сэко-
номить, распределив расходы 
охотников между собой, а не 
возлагать их на одно лицо.

Как ранее рассказывали в 
Росгвардии, разрешение на но-
шение и использование охот-
ничьего оружия будет выда-
ваться в течение 10 рабочих 
дней гражданам Российской 
Федерации, достигшим возрас-
та 18 лет, сроком на 5 лет. 

«Остальные требования для 
получения указанного разре-
шения и основания для его ан-
нулирования будут такие же, 
как для получения (аннулиро-
вания) разрешения на хране-
ние и ношение охотничьего ог-
нестрельного оружия», — разъ-
яснили в Росгвардии.

При этом вводится правило: 
не больше одного ружья в одни 
руки. Владелец оружия должен 
будет составить акт передачи и 
обязательно сопроводить това-
рища до места охоты. По окон-
чании охоты оружие и неизрас-
ходованные патроны подлежат 
возврату. Это значит, что не по-
лучится одолжить чужой ка-
рабин на недельку и погулять 
с ним в одиночку по лесам. Но 
приехать вместе с хозяином ру-
жья в угодья и поохотиться — да, 
будет можно.

Если же на руках у человека 
не будет разрешения, то пере-
дать ему в руки ружье — даже в 
охотничьих угодьях в самый се-
зон — будет нарушением.

«Передача оружия в руки 
посторонним, в том числе бли-
жайшим родственникам, яв-
ляется нарушением и подпада-
ет под статью 20.8 КоАП, — объ-
ясняет член Ассоциации юри-
стов России Вячеслав Голенев. 
— Поэтому необходимо предо-

стеречь всех владельцев ору-
жия: никто из близких не имеет 
права прикасаться к их ружьям 
и карабинам».

За нарушение этого прави-
ла предусмотрен штраф для гра-
ждан от 3 до 5 тысяч рублей.

«Вопрос, в чьи руки гражда-
нин вправе передавать ружье, 
детально прописывается в Пра-
вилах оборота гражданского 
и служебного оружия, утвер-
жденных правительством Рос-
сии», — объясняет адвокат Го-
ленев.

В документе есть еще мас-
са нюансов. Например, гражда-
нин, решивший продать ору-
жие, может прийти в магазин и 
передать его в руки продавцу. 
Но прежде необходимо проин-
формировать Росгвардию о ре-
шении выставить свой ствол на 
торги. В противном случае ви-
деозапись того, как продавец в 
магазине крутит в руках ваше 
оружие, может стать доказа-
тельством в суде. А вас оштра-
фуют за неправомерную пере-
дачу оружия в чужие руки.

Привлечь к ответственности 
владельца оружия могут так-
же, например, если он попросил 
друга или близкого родствен-
ника перевезти ружье в багаж-
нике своей машины. В судебной 
практике такие дела есть.

Более того, если разбрасы-
ваться ружьями направо и на-
лево, можно заработать и суди-
мость. В Тюменской области не-
давно осудили охотника Алек-
сандра Ш., который, выпив, по-
дарил знакомому свое ружье.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Тюменской области, это 
было расценено как незакон-
ный сбыт оружия.

«Суд, учитывая все обстоя-
тельства дела, назначил Алек-
сандру Ш. наказание в виде ис-
правительных работ сроком на 
1 год, с удержанием из зарпла-
ты 5 процентов в доход госу-
дарства», — рассказали в пресс-
службе. •

РЕШЕНИЕ 

Суд отказал 
экс-сожителю, 
требовавшему 
плату за работу 
в доме подруги

УДАРИЛИ 
ПО РУКАМ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге при-
нял принципиальное решение: 
гражданский муж, которому 
указали на дверь, не вправе вы-
ставлять даме счет за мужскую 
работу в доме. Сколько бы  души 
он ни вложил в дом, как долго бы 
ни продолжались любовно-тру-
довые отношения, уйти придет-
ся без денег. Только — с разби-
тым сердцем.

«С 2005 по 2020 год Сергей 
и Наталия жили единой семьей, 
вели совместное хозяйство, 
— рассказали в объединенной 
пресс-службе судов Санкт-Пе-
тербурга. — В летнее время при-
езжали на дачу в Тосненском 
районе Ленинградской области, 
где расположены жилой дом, са-
рай с инструментами и сарай с 
туалетом». 

Как рассказал на процессе 
сам Сергей, он всю душу вложил 
в участок: строил дом, покупал 
инструменты, рейки разные де-
ревянные, подшипники, цифро-
вой ампервольтметр и т.д. 

«Приобрел при жизни с На-
талией радикулит, язву и пере-
лом костей при строительстве 
дома. Наталия, в свою очередь, 
написала на Сергея завещание», 
— продолжают в пресс-службе.

Однако через 15 лет вдруг 
оказалось, что они не созданы 
друг для друга. Увы, такое бы-
вает. 

«В 2020 году пара разошлась. 
Девушка завещание отозвала. 
Сергей пошел в суд», — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе.

Поскольку пара жила в гра-
жданском браке, классическо-
го развода быть не могло. Но 
раз люди долго были вместе, то, 
безусловно, им есть что делить 
и есть какие обиды выплеснуть. 
Гражданин потребовал вернуть 
ему инструменты для рабо-
ты по дому, а также выплатить 
компенсацию за труд и болезни.

Безусловно, забрать свое 
— можно и нужно. Истец имел 
полное право унести прочь 
из дома пилу, гаечные ключи, 
напильники, прочие инстру-
менты. И, как решил суд, он, 
похоже, именно так и сделал. 
Многочисленные свидетели по-
казали, что он что-то вывозил 
из дома, и в том числе соседи 
видели инструменты для муж-
ских занятий.  Поэтому суд от-
клонил иск: нельзя забрать то, 
что уже забрал.

«Следует принять во вни-
мание то обстоятельство, что 
предметы являются переносны-
ми и могли быть вывезены от-
ветчиком, — пояснили люди 
в мантиях. — Какой-либо пре-
зумпции, согласно которой суд 
может прийти к выводу о том, 
что переносной предмет про-
должает находиться на участке 
ответчика, не имеется».

Точно доказано только, что 
на садовом участке осталась 
лестница. Но она, отметил суд, 
является обычным предметом 
для садового участка, и осно-
ваний полагать ее принадлеж-
ность истцу не имеется.

Стороны проживали сов-
местно, вели совместное хо-
зяйство и имели возможность 
приобретать совместно пред-
меты для загородного участка. 
Иными словами, уже не важно, 
кто конкретно тогда оплатил 
чек за лестницу. Но самое глав-
ное: бывший возлюбленный 
не вправе требовать денег, так 
как работал по любви, а не по 
контракту.

«Суд также не усмотрел 
оснований для установления 
факта трудовых отношений 
между сторонами. Доказа-
тельств того, что до начала ра-
боты была достигнута догово-
ренность о выполнении истцом 
работ за плату, не имеется. Вред 
здоровью истца не доказан», — 
рассказали в пресс-службе. •

Пустяковый счет

Сразу оговоримся, что 
штраф он получил не 
за нарушение правил 

управления автомобилем, а 
за нарушение правил охоты. И 
хотя у нас не прецедентное пра-
во, юристы считают, что поло-
жения этого решения суда впол-
не можно использовать и в де-
лах об оплаченных с ошибкой 
автомобильных штрафов. 

Итак,  Литвинцев штраф 
оплатил. Однако через некото-
рое время состоялся мировой 
суд, который признал его винов-
ным в неуплате штрафа и назна-
чил наказание по части 1 статьи 
20.25 КоАП в виде штрафа в дву-
кратном размере. То есть он уже 
заплатил 500 рублей, а тут ему 
назначили еще заплатить 1000. 

Есть в этом деле еще одна 
тонкость. Штраф он заплатил 
на два дня позже положенного 
срока. Сроки обжалования он 
также пропустил. Поэтому во 
всех следующих судах просил 
их восстановить. Но везде ему 
отказывали. 

Таким образом, дело дошло 
до Верховного суда*. Внима-
тельно его изучив, суд пришел к 
выводу, что штраф не был упла-
чен в установленные законом 
сроки. Это подтверждается со-
бранными по делу доказатель-

ствами. Этим доказательствам 
дана оценка с точки зрения их 
относимости, допустимости, 
достоверности и достаточности 
по всем правилам, установлен-
ным КоАП. 

Деяние Литвинцева квали-
фицировано правильно и нака-
зание назначено в соответствии 
с должной статьей КоАП. 

А его жалобы по совершен-
но правильным основаниям не 
были удовлетворены нижесто-
ящими судами. 

Но! В рассматриваемом слу-
чае имеются основания для от-
мены решений принятых ранее 
в отношении нарушителя, уста-
новил Верховный суд. 

Он напомнил, что в соответ-
ствии со статьей 2.9 КоАП при 
малозначительности совершен-

ного административного право-
нарушения судья, орган, долж-
ностное лицо, уполномоченные 
решить дело, могут освободить 
гражданина от ответственно-
сти и ограничиться устным за-
мечанием.

Малозначительное право-
нарушение, напомнил ВС, это 
действие или бездействие, хотя 
формально и содержит  призна-
ки состава административного 
правонарушения. Но есть ню-
ансы. 

С учетом характера право-
нарушения и роли нарушите-
ля, размера вреда и тяжести на-
ступивших последствий оно не 
представляет существенного 
нарушения охраняемых обще-
ственных правоотношений.

В данном случае Литвин-

цев штраф оплатил, он предста-
вил квитанцию. Но в ней в ОКТ-
МО (общероссийский класси-
фикатор территорий муници-
пальных образований) допу-
щена ошибка. Поэтому деньги 
ушли не тому получателю. Кро-
ме того, в квитанции указано и 
назначение платежа, и номер 
постановления, и паспортные 
данные плательщика. К тому же 
после сверки этот платеж был 
зачтен куда надо. 

В с е  э то  п о з в ол я ет  с д е -
лать вывод, что хотя действия 
Литвинцева содержат призна-
ки правонарушения, но они ма-
лозначительны. 

На этом основании ВС отме-
нил все решения нижестоящих 
судов, а также других инстан-
ций, а дело прекратил за мало-
значительностью. 

Так что, если какой-либо во-
дитель попадет в похожую ситу-
ацию, чуть-чуть пропустит срок 
уплаты либо ошибется в цифре 
реквизитов, он вполне может 
рассчитывать на то, что его дея-
ние посчитают малозначитель-
ным. •

* Дело № 66-АД22-2-К8

Если водитель ошибется в реквизи-
тах штрафа, то его совсем не обяза-
тельно снова наказывать рублем.

Теперь можно будет получить лицензию на ношение оружия, не имея своего ружья. Если что, двустволку одолжит 
товарищ. 

А К Ц Е Н Т

Вводится правило: не больше одного 
ружья в одни безоружные руки. При этом 
владелец оружия должен будет сопрово-
дить товарища до места охоты

А К Ц Е Н Т

При малозначительности 
административного правонарушения 
можно освободить человека 
от ответственности и ограничиться 
устным замечанием

Право гражданки 
на дом зареги-
стрировано 
в ЕГРН, никем 
не оспорено, 
отсутствующим 
не признано. Пусть 
он поврежден, 
но это не говорит 
о том, что объект 
перестал 
существовать

Мужчина и жен-
щина жили вме-
сте. Он трудился 
на даче не как 
наемный работ-
ник, а как факти-
ческий муж. 
Поэтому требо-
вать оплаты рабо-
ты на участке 
он не вправе

1

СЕТЬ   

Пациентам 
разрешили 
ругать врачей 
в интернете

ВЫЛЕЧАТ 
СЛОВОМ
Владислав Куликов

Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции защитил пра-
во пациентов говорить и писать 
все, что они думают по поводу 
врачей. Если, конечно, свои не-
довольные мысли люди смогут 
выразить в цензурной форме.

Принципиальное разъясне-
ние сделано в ходе рассмотре-
ния конкретного дела. Житель 
подмосковного города Орехо-
во-Зуево, разозлившись на вра-
ча частной клиники, написал 
в Сети горячий отзыв. «Абсо-
лютно некомпетентный врач», 
вот что дословно было сказано. 
Были в тексте и другие выраже-
ния, но все в том же духе.

Врачу, что не удивительно, 
отзыв не понравился. И гражда-
нин доктор подал иск в суд, на-
стаивая на том, что пациент вы-
шел за рамки приличий. Истец  в 
белом халате потребовал от че-
ловека официально опроверг-
нуть свои слова, мол, «прости-
те, соврал, врач замечательный, 
а я всем доволен», и заплатить 
компенсацию морального вре-
да. За страдания лекаря. 

Эксперты согласились с тем, 
что пациент использовал выра-
жения, порочащие деловую ре-
путацию истца, прямо указал 
на профессиональную некомпе-
тентность врача. При этом 
бесспорно, что целью отзы-
ва было высказать негативное 
мнение о докторе.  Правда, экс-
перт подчеркнул, что совсем уж 
на личности пациент не перехо-
дил. «Говорить, что в публика-
ции задеты честь и достоинство 
Ф. как врача или как личности, 
нельзя, так как автор высказы-
вает утверждения только отно-
сительно профессиональной 
некомпетенции, т.е. деловых ка-
честв Ф.», рассказали в суде.

Как бы то ни было, вопрос 
был поставлен ребром: имеет ли 
пациент право публично ругать 
профессиональные качества 
врача? В конце концов, простой 
человек не специалист в дан-
ном вопросе, не ему оценивать 
компетенцию врача. А вдруг па-
циент ошибся? Вдруг он просто 
упрямый скандалист? Коллеги, 
кстати, сочли, что врач действо-
вал правильно. Но суд пояснил: 
да, отзыв субъективный и оце-
ночный, и все же в данном слу-
чае человек имеет право на лич-
ное мнение. Требовать опровер-
жений и компенсаций нельзя. •

Ситуации, когда у человека, с одной стороны, есть дом, 
а с другой — это просто развалины, встречается довольно часто.
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ТЕХНОЛОГИИ В Перми 
состояние водителей 
автобусов контролирует 
специальный гаджет

Защелкнут 
браслет

Алексей Трапезников, «Российская газета», Пермь

Бодрый водитель автобуса — это норма, от которой 
зависит безопасность пассажиров. Используя та-
кой принцип в своей работе, пермское транспортное 
предприятие внедрило электронную систему под-
держки работоспособности водителей (СПРВ). 

Главный элемент системы — специальный брас-
лет, который водитель перед началом работы надева-
ет на запястье руки. С помощью различных датчиков 
устройство распознает состояние сильной усталости 
человека и в случае опасности начинает вибрировать. 

Кроме того, прибор передает данные о психофи-
зиологическом состоянии водителя на специальный 
сервер, где они становятся доступны специалистам 
по безопасности дорожного движения транспортного 
предприятия. 

Гаджет спосо-
бен сам анализи-
ровать свою рабо-
тоспособность, он 
соединен с систе-
мой зажигания ав-
тобуса и включает-
ся автоматически в 
момент пуска дви-
гателя. Все необхо-
димое для функци-
онирования систе-
мы оборудование 
устанавливается 
на предприятии, где изготавливаются автобусы. Оно 
имеет высокую степень надежности. 

— К сожалению, большая часть дорож-
но-транспортных происшествий, не только в нашем 
городе, но и в целом по стране, происходит именно 
из-за человеческого фактора, — пояснил водитель ав-
тобуса на городских пассажирских маршрутах МУП 
«Пермгорэлектротранс» Никита Кочев. — Сейчас в 
наших машинах установлена система, которая в слу-
чае необходимости помогает поддерживать необхо-
димый уровень концентрации за рулем. Безуслов-
но, каждый водитель проходит предрейсовые меди-
цинские осмотры, но благодаря такой дополнитель-
ной мере чувствуешь себя гораздо увереннее, зная, 
что контролируешь поездку в паре с «умной» си-
стемой. 

Сейчас в Перми по различным городским маршру-
там ходят 64 автобуса, поставленные в прошлом году 
в рамках реализации нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги». Помимо системы 
поддержки работоспособности водителей они осна-
щены камерами видеонаблюдения, а также климати-
ческим и навигационным оборудованием. 

Уже скоро аналогичные системы могут по-
явиться и на других видах  транспорта. Этому мо-
жет поспособствовать законопроект, внесенный на 
рассмотрение Государственной Думы в прошлом году. 
Он предусматривает возможность увеличения време-
ни работы водителей грузовиков и такси за одну сме-
ну (строго регламентируется законодательством), 
если их транспортные средства оборудованы систе-
мой поддержки работоспособности водителей. •

Валерий Игоревич Лимаренко,
губернатор Сахалинской области
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Прибор соединен 
с системой зажи-
гания и включает-
ся автоматически 
в момент пуска 
двигателя

ООО «АМУР МИНЕРАЛС»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду, утвержден-
ными Приказом Минприроды России от 01.12.2020 № 999,  
ООО «Амур Минералс» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектов технических заданий на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельно-
сти по реализации проектной документации «ООО «Амур Мине-
ралс». Горнотранспортная часть. Дополнение к корректировке», 
ООО «Амур Минералс. Обогатительная фабрика с хвостовым хо-
зяйством и оборотным водоснабжением. Дополнение к коррек-
тировке».

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка 
медных руд Малмыжского месторождения.

Предварительное место реализации планируемой (на-
мечаемой) хозяйственной и иной деятельности: Российская 
Федерация, Хабаровский край, Нанайский и Амурский муници-
пальные районы.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Амур Минералс». 
682365, Хабаровский край, муниципальный район Нанайский, 
Межселенные территории Нанайского муниципального района, 
тер. Малмыж, стр. 1.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: I квартал 2023 — II квартал 2023.

Органы местного самоуправления, ответственные за ор-
ганизацию общественного обсуждения:  Администрация На-
найского муниципального района Хабаровского края, Админи-
страция Амурского муниципального района Хабаровского края. 

Место размещения проектов технических заданий 
и предварительных оценок для ознакомления заинтересо-
ванных лиц, журналов учета замечаний и предложений: 

1.  Администрация Нанайского муниципального района 
по адресу: Хабаровский край, Нанайский район, с. Троицкое, 
ул. Калинина, д.102, каб.310, время работы: пн.—чт. с 9.00 
до 17.15, пт. с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00;

2.  Администрация Верхненергенского сельского поселения 
по адресу: Хабаровский край, Нанайский район, с. Верх-
ний Нерген, ул. Зеленая, д.10, время работы: пн.—чт. с 9.00 
до 17.15, пт. с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00;

3.  Администрация Амурского муниципального района по ад-
ресу: Хабаровский край, г. Амурск, проспект Мира, д.11, каб. 
29, время работы: пн.—чт. с 8.30 до 17.00, пт. с 8.30 до 16.45, 
перерыв с 12.45 до 14.00;

4.  Администрация Вознесенского сельского поселения 
по адресу: Хабаровский край, Амурский район, с. Вознесен-
ское, ул.Шерого, д. 16, каб.1, время работы: пн.—чт. с 8.30 
до 17.00, пт. с 8.30 до 14.30, перерыв с 12.45 до 14.00.

Сроки доступности объектов общественных обсужде-
ний: в течение 10 календарных дней начиная с 27.02.2023 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: про-
стое информирование.

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менной форме в журналах учета замечаний и предложений об-
щественности начиная со дня размещения материалов для об-
щественности и в течение 10 календарных дней после окончания 
срока общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДСТВИЕ 
ФСБ поймала 
агентов СБУ, 
засланных 
в РФ под видом 
беженцев

Спящим 
дали 
команду

Иван Егоров

В среду Центр общественных 
связей ФСБ сообщил о задержа-
нии в Ростове-на-Дону боевика 
полка «Азов» (террористиче-
ская организация, запрещена в 
РФ) и диверсанта СБУ в Москве. 
Оба мужчины приехали в Рос-
сию в прошлом году под видом 
беженцев. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в ЦОС ФСБ, задер-
жанный в Ростове «азовец» 
вступил в полк еще в 2016 году 
и принял участие в «марше на-
ций» — шествии украинских 
неонацистов в Киеве. Впослед-
ствии он приехал в Россию под 
видом беженца и попытался ле-
гализоваться. По данным ФСБ, 
в Ростове-на-Дону боевик вел 
пропаганду террористической 
организации среди молодежи. 
На кадрах оперативного видео 
во время обыска в его кварти-
ре показаны многочисленные 
агитационные листовки и бро-
шюры полка, одна из которых 
называется «Ставка на моло-
дое поколение». Второго «бе-
женца»-диверсанта сотрудни-
ки ФСБ задержали в Москве. На 
кадрах оперативного видео по-
казано, как оперативники ФСБ 
на одном из столичных вокза-
лов подбегают к мужчине. По-
сле команды «Работаем!» — он 
оказывается лежащим вниз 
лицом на асфальте.

«Что случилось? Ребята, что 
случилось?», — жалобно спра-
шивает явно не ожидавший за-
держания диверсант. На вопрос 
гражданином какой страны 
он является — отвечает: «Укра-
ина». 

Далее уже на кадрах допро-
са он подробно рассказал, как 
сначала уехал из Украины на 
заработки в Польшу и как там 
его завербовали украинские 
и польские спецслужбы. При 
этом СБУ пригрозило ему фи-
зической расправой над доче-
рью в Виннице, если он не со-
гласится на сотрудничество. 
После согласия из Польши его 
отправили в Латвию, где он 
прошел дополнительную про-
верку на полиграфе и подго-
товку, которую проводили со-
трудники латвийской службы 
безопасности. Когда диверсант 
был проверен и готов, его от-
правили в Россию с заданием 
легализоваться, найти работу и 
получить по упрощенной фор-
ме гражданство РФ. Уже буду-
чи в Москве и Подмосковье он 
получил задание от кураторов 
из СБУ поджигать релейные 
шкафы на железной дороге. В 
качестве подтверждения агент 
должен был отправлять фото-
видеоотчеты о проделанных 
диверсиях. По его словам, он 
успел совершить два поджога и 
отправить отчеты в СБУ, после 
чего был задержан сотрудника-
ми ФСБ.

По данным ЦОС ФСБ, уро-
женец Харьковской области 
1977 года рождения был завер-
бован сотрудниками СБУ на 
территории Польши в городе 
Быдгощ при непосредственном 
участии польских спецслужб. 
Дальнейшая проверка и подго-
товка проходила в Риге. На тер-
риторию России он был пере-
правлен под видом беженца в 
конце ноября 2022 года.

Накануне директор ФСБ, 
председатель Национального 
антитеррористического коми-
тета Александр Бортников во 
время заседания НАК заявил 
о необходимости своевремен-
но корректировать существу-
ющую практику противодей-
ствия терроризму с учетом 
анализа тактики противника 
при подготовке диверсий и тер-
актов. При этом он указал, что 
необходимо исходить из ре-
зультатов анализа применяе-
мых противником в условиях 
СВО новых тактических при-
емов при подготовке дивер-
сионно-террористических ак-
тов и учитывать изменения в 
его пропагандистской кампа-
нии. 

Диверсанта 
перед заброской 
в Россию готовили  
спецслужбы 
Украины, Польши 
и Латвии 

ПРОЕКТ К жилому району на месте бывшего автогиганта 
в Москве идет вторая линия метро

Чтоб я там ЗИЛ

Любовь Проценко

П
ромышленная зона 
бывшего автоза-
вода «ЗИЛ» стано-
вится новым го-
родским районом. К 
такому выводу при-
шел мэр Москвы 
Сергей Собянин, 
осмотрев вчера, как 

развивается эта территория в 
Даниловском районе столицы. 
Черты этого района уже про-
сматриваются в жилой и соци-
альной застройке, все большем 
количестве новых рабочих 
мест, парках и скверах на месте 
еще недавних цехов и складов. 
Но стремительнее всего здесь 
развивается транспортная ин-
фраструктура, без которой в 
мегаполисе не может быть ком-
фортной жизни, напомнил мэр, 
осматривая ход строительства 
еще одной станции подземки. 

Напомню,  до 2015 года 

в районе ЗИЛа действовала 
единственная станция «Автоза-
водская» Замоскворецкой ли-
нии. В декабре 2015-го к ней до-
бавилась станция «Технопарк». 
А осенью 2016-го сюда пришло и 
МЦК. И вот теперь именно отсю-
да стартует новая ветка подзем-
ки — Троицкая. «Активно строим 
на этой линии будущую станцию 
«ЗИЛ», — рассказал Собянин. —  
Ее открытие даст жителям мно-
жество новых маршрутов, кото-
рые значительно экономят вре-
мя в пути. Например, от «ЗИЛа» 
до «Академической» можно бу-
дет доехать всего за шесть минут, 

а до «Новаторской» — за двена-
дцать минут». 

Для удобства жителей стан-
ция «ЗИЛ» станет частью круп-
ного транспортно-пересадоч-
ного узла, который свяжет во-
едино метро, МЦК и наземный 
транспорт. Именно отсюда же в 
ближайшем будущем начнется 
строительство еще одной линии 
подземки — Бирюлевской. Такой 
выбор путей, по оценке экспер-
тов, существенно  разгрузит и 
действующую Сокольническую  
линию на участке от «ЗИЛа» до 
«Коммунарки», а также  Калуж-
ское шоссе.

Строительство станции 
«ЗИЛ» Троицкой линии нача-
лось в 2021 году,  открыть же ее 
город, по словам мэра, планиру-
ет в составе первого участка вет-
ки в 2024 году. Прогнозируемый  
пассажиропоток  на ней в начале 
работы — 15,8 тысячи человек в 
сутки. По мере заселения новых 
жилых комплексов и ввода мест 
приложения труда он увеличит-
ся до 52,4 тысячи человек в сут-
ки. Произойдет это, по оценкам 
экспертов, в 2028 году. Пока же  
тоннели, которые ведут к «ЗИЛу» 
от станции «Крымской», пройде-
ны на 35%. Завершение проходки 
намечено на предстоящее лето. 

Взяв начало от «ЗИЛа», 
Троицкая линия — одна из самых 
длинных в столице, протяженно-
стью она 40 километров,  прой-
дет  до Троицка. На участке от 
станции «ЗИЛ» до «Коммунар-
ки», а это 25 километров, где рас-
положатся 11 станций, стройка 
уже ведется. С ее завершением 

дополнительную линию подзем-
ки получат жители Новой Моск-
вы, а также Южного, Западного 
и Юго-Западного округов сто-
лицы. В общей сложности в зоне 
ее притяжения проживает более 
1 миллиона москвичей, да еще  
несколько сотен тысяч человек 
возле нее работают и учатся. 

Транспортное сообщение 
жителей «Полуострова ЗИЛ» — 
такое название получил новый 
район, значительно улучшит и 
мост через затон Новинки, ко-
торый соединит набережную 
Марка Шагала с проектируемым 
проездом №4062 и выходом на 
Южнопортовую улицу. Он станет 
частью формируемой четырех-
полосной магистрали протяжен-
ностью порядка 11 километров, 
которая пройдет вдоль   набе-
режных Москвы-реки. Строить 
его начали, как станцию метро 
«ЗИЛ», в 2021 году, а закончить 
планируют уже в середине теку-
щего года.  

Сергей Собянин посмотрел, как продвигается строительство станции «ЗИЛ». Открыть ее планируется в 2024 году. 

А К Ц Е Н Т

Позже к Замоскворецкой и Троицкой 
линиям метро на ЗИЛе добавится 
еще и Бирюлевская

ИННОВАЦИИ В Подмосковье 
выявлять бродячих собак будет 
нейросеть

Умная ловушка

Ирина Рыбникова

Искусственный интеллект в 
Подмосковье придет на помощь 
городским службам, занимаю-
щимся выявлением бездомных 
собак. Пилотный проект будет 
реализован уже в июле этого 
года, сообщил зампред прави-
тельства области Георгий Фи-
лимонов. 

Проблема бродячих собак 
в регионе давно не стоит так 
остро, как это было, скажем, 
еще лет пять назад, когда одна-
жды зимой стая псов растер-
зала пассажира, спешащего на 
раннюю электричку. В каждом 
муниципалитете сегодня рабо-
тает программа ОСВВ: отлов — 
стерилизация — вакцинация — 
возвращение. Сотрудники ве-
теринарных служб по заявкам 
жителей проводят отлов живот-
ных, доставляют их в приюты, 
где после карантина четверо-
ногих обрабатывают от пара-
зитов, чипируют, вакцинируют 
и стерилизуют, а затем выпус-
кают в прежнюю среду обита-
ния. Поскольку приютов для 
бездомных собак в Подмоско-
вье не слишком много, всех от-
ловленных животных держать 
там возможности нет. В при-
ютах оставляют лишь тех, кто 
проявляет агрессию по отно-
шению к людям. Остальные воз-
вращаются обратно на улицы, 
откуда их часто жители Подмо-
сковья берут домой. 

Прошлой осенью для приема 
заявок на отлов бродячих псов в 
области открыли круглосуточ-
ную горячую линию при мини-
стерстве сельского хозяйства и 
продовольствия. Прежде жите-
ли оставляли заявки на порта-
ле «Добродел», но между обра-
боткой заявки и выездом специ-
алистов на место отлова могло 
пройти до двух дней, а собачьи 
стаи мобильны и специалисты 
частенько катались к месту вы-
зова зря. С кол-центром дело 
пошло побыстрее — ловцы-ве-

теринары стали реагировать 
на заявки буквально за пару ча-
сов. Горячая линия, к слову, дей-
ствует и сейчас, сообщить о со-
бачьих стаях можно по телефо-
ну 8(800)550-65-22. 

Тем не менее бывают и слу-
чаи нападения животных на лю-
дей. Последний был зарегистри-
рован 11 января в Дмитровском 
округе. Там в микрорайоне Дуб-
рово бродячие псы напали на 
9-летнего мальчика. Ребенок 
был госпитализирован с рваны-
ми ранами, а власти в очеред-
ной раз задумались о том, ка-
ким еще образом можно вести 
отлов бездомных собак. 

Решили, что поможет искус-
ственный интеллект. По словам 
Филимонова, нейросеть будет 
анализировать информацию с 
камер видеонаблюдения систе-
мы «Безопасный регион», ко-
торых в Подмосковье сегодня 
установлено уже более 40 ты-
сяч. И если в их зону действия 
попадает собака без намордни-
ка, поводка или хозяина рядом, 
нейросеть классифицирует ее 
как бездомную и тут же пере-
дает информацию в службу, за-
нимающуюся отловом. Живот-
ное посчитают бездомным и в 
том случае, если, даже находясь 
в наморднике и с поводком, оно 
перемещается в стае. А дальше 
все по привычному сценарию — 
отлов, приют, карантин, вакци-
нация и стерилизация. 

«Проект по использованию 
искусственного интеллекта 
для выявления на улицах без-
надзорных животных мы бу-
дем реализовывать первыми в 
стране», — подчеркивает Геор-
гий Филимонов. А параллельно 
нейросеть занимается еще од-
ной проблемой — выявлением 
случаев несанкционированной 
уличной торговли. Как утвер-
ждает зампред, ИИ будет от-
личать официальные уличные 
прилавки от несанкциониро-
ванных с точностью до 95 про-
центов. 

АКЦИЯ Ко Дню гида проведут экскурсии 

Шаг в историю

АПТЕКА Чем заменить ушедшее лекарство

«Виагра» вышла 

Сергей Жуков

В 
столице 18, 19 и 21 февра-
ля пройдет акция «Мо-
сковские истории», по-

священная Всемирному дню 
гида. По этому случаю подго-
товлено более 250 бесплатных 
экскурсий. 

По словам председателя го-
родского Комитета по туриз-
му Евгения Козлова, познава-
тельные прогулки не ограни-
чатся центром — их проведут 
в музеях, библиотеках, пар-
ках, усадьбах и спортивных 
комплексах. Записаться мож-
но на сайте russpass.ru. На каж-
дую из экскурсий один пользо-
ватель может зарегистрировать 
компанию до трех человек. Чем 
не идея для вылазки с друзьями? 
«Меню» к тому же разноплано-
вое — что-то по душе найдут все. 

Например, к акции впервые 
присоединился Центральный 
детский магазин на Лубянке, 
который подготовил семейную 
авторскую экскурсию-квест. 
Вместе с гидом участники уви-
дят главный атриум, сказоч-
ную резиденцию Бабы Яги, са-
мые большие в мире механиче-
ские часы, музей детства с кол-
лекцией ретроигрушек и смот-
ровую площадку с видом на ис-
торический центр города. Еще 
один квест для семейной публи-
ки запланирован по маршруту 
Асты-Ураган — героини детских 
книг о путешествиях: гости 
пройдутся по городу и познако-
мятся поближе с Красной пло-
щадью, ГУМом, Арбатом. 

Неподалеку, в переулках Ки-
тай-города, лучший экскур-
совод столицы Марина Крам-
ская (по версии конкурса «Мо-

сковские мастера-2022) расска-
жет о старых районах Белока-
менной, а еще покажет фонтан 
«Монета» и храм Ильи Проро-
ка. Не менее интересную про-
гулку по прошлому обещают в 
районе Октябрьского поля. Там 
сохранились дома 40—50-х го-
дов прошлого века, где каждый 
двор — отдельное пространство 
с фонтаном, детской площадкой 
и сквером.

Есть маршрут и для го-
р о д с к и х  р о м а н т и к о в .  Гид 
расскажет о личной жизни 
поэтов и писателей, художни-
ков и музыкантов. Например, о 
судьбе Шаляпина, увлечениях 
Пушкина и Рахманинова, твор-
ческих порывах Маяковско-
го. И параллельно познакомит 
с усадьбами и особняками, где 
эти гении пережили судьбо-
носные моменты своей жизни.  

Ирина Невинная

Д
ефицита препаратов для 
повышения потенции на 
российском рынке нет, — 

сообщили «Российской газете» 
в системе маркировки товаров 
«Честный знак». Мужчин при-
шлось успокаивать по причине 
того, что в России больше не бу-
дет продаваться столь популяр-
ная «Виагра» (действующее ве-
щество — силденафил). 

Американский производи-
тель предупреждал, что прекра-
щает поставки, еще в прошлом 
году, а теперь это подтвердили 
и в минпромторге. Но в аптеках 
есть другие подобные лекар-
ства, и они работают не хуже 
«раскрученного» оригинала.

«Запасов препаратов на осно-
ве силденафила, имеющихся на 

складах и в аптеках, достаточно, 
чтобы удовлетворять текущий 
уровень спроса  на протяжении 
восьми месяцев. За это время по-
ставщики аналогов могут уве-
личить объемы поставок и заме-
стить «Виагру» отечественной 
продукцией», — говорят в «Чест-
ном знаке». Кроме того, планиру-
ется проведение клинических ис-
следований отечественного ана-
лога «Виагры». А также выпус-
каются препараты с тем же дей-
ствием, уточнили в минздраве.

Лекарство действительно 
востребованное: в 2022 году в 
России было продано 9,4 млн 
упаковок на сумму 7,3 млрд руб-
лей. В среднем на 1000 взрослых 
мужчин пришлось 168 пачек. И 
все-таки мужчинам беспокоить-
ся не о чем. «Виагру» есть чем за-
менить.

«Действующим веществом 
«Виагры» является силдена-
фил. При этом урологи также 
назначают препараты-анало-
ги с действующим веществом 
тадалафил, которые являются 
не менее эффективными, — по-
яснила «РГ» врач-уролог кли-
нического госпиталя Лапино 
Татьяна Моисеенко. — Стои-
мость российских препаратов 
при этом доступнее. Замена 
вполне адекватна, многие па-
циенты используют россий-
ские аналоги уже длительное 
время и вполне довольны ре-
зультатом».

В Минздраве при этом напо-
минают, что препараты и силде-
нафила, и тадалафила рецептур-
ные, они имеют противопоказа-
ния к применению, и их должен 
назначать врач. 
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МНЕНИЕ Почему не стоит 
смешивать актерский 
талант и политические 
взгляды артиста

Судьба 
без иронии

Елена Яковлева 

Мы не увольняем из наших сердец, — написали соли-
дарные в этот момент с Лией Ахеджаковой актеры.

И это правда. Никто не поспешит удалять из своего 
сердца образы, созданные ею.

Не надо вымалевывать имя и лицо Барбары Брыль-
ски или снимать из новогодней программы фильм «С 
легким паром». Ее Надя Шевелева с нами на уровне ре-
флекса нашей памяти. Зачем же изменять себе? А что 
Брыльска думает о позиции Ахеджаковой — это особен-
ности и издержки ее мировоззрения, которое не все-
гда блещет слаженностью мыслей и доказательностью. 
Все-таки актеры и созданные ими образы — при том, 
что вроде бы внешне близнецы, внутренне — разные 
сущности.  Нам надо учиться абстрагироваться: актер-
ский талант — это одно, убеждения артиста — другое. И 
зал рукоплещет герою сцены, а не герою по жизни.

Правда, среди разных отъезжающих, особенно пуб-
лично отрекающихся от России, есть одно общее свой-
ство: они все горячатся, настаивая на исключительно 
своей истине: «Ну ясно же, ну понятно же, мы правы». 
Но, как известно, в политических пристрастиях никогда 
не было одного цвета. И деление с ненавистью на любых 
белых и красных 
отдаляет, а не при-
ближает мир.Это 
касается и тех, кому 
«все ясно». Придер-
живающиеся про-
тивоположных вз-
глядов для них про-
сто нравственное 
недоразумение, ни 
до чего «не догоняю-
щие» дикари. Были 
бы целы бельгий-
ские зоопарки для 
конголезцев, они 
бы выставили туда 
и нас — за патрио-
тизм. Но пока мы не 
в бельгийском зоо-
парке, а на своей до-
статочно защищен-
ной родине, нам по-
лезно иногда с улыб-
кой смотреть на все эти актерские протестные страсти. 
Правоохранители пусть квалифицируют все это исходя 
из правовых резонов. Верны они или нет,  уточнит исто-
рия.Снятой со спектаклей Ахеджаковой же продолжают 
платить в «Современнике» зарплату, в разы превышаю-
щую обычные российские пенсии.

А если совсем пригасить дешевый пафос, то станет 
заметно, что некоторые (особенно актерские) несогла-
сия по политическим вопросам это, примерно, как спо-
ры болельщиков разных футбольных или хоккейных 
клубов. Кто-то болеет за «Динамо», а кто-то за «Спар-
так». И то, что говорят Ахеджакова или Брыльска, 
яростно воспринимается соперниками команд.  Но не 
надо возводить их в высокий ранг врагов. Враг настоя-
щий на поле брани. И там отношения с ним трагичны и 
требуют от нас мужества. А в телевизионных и интер-
нет-перепалках враг показной, игровой, а его смелость 
обычно направлена на привлечение к себе лишнего 
внимания.

Ну кто сегодня серьезно относится к польке Барба-
ре, даже у нее на родине, кроме полвека влюбленных 
в нее россиян. Поэтому мало ли кто что там крикнул. 
Можно в ответ и ей что-то крикнуть, но не нашей Наде 
Шевелевой, с которой мы много лет встречаем Новый 
год. И будем, надеюсь, встречать.

Но можно ее и пожалеть: попробуй в сегодняшней 
Польше остаться «над схваткой». Мне кажется, это 
выйдет гораздо дороже, чем у нас.  У нас поэт Анна Дол-
гарева обожает тексты своего противника по убежде-
ниям Линор Горалик. У нас Моторола слушал Вакарчу-
ка с «Океаном Эльзы»: талантливо, поэтому плевать…

У нас в культуре есть этот спасительный зазор скид-
ки на талант. Судя по тому, как частушачничают Ха-
матова и Смольянинов, там таких скидок не дают или 
дают куда реже. Серьезные же люди, чьи судьбы пови-
сли между странами, думаю, переживают невероят-
ные внутренние трагедии. Представляю, что пережил 
худрук театра Вахтангова, замечательный режиссер 
Римас Туминас, в 
былые времена (и 
думаю, что и в ны-
нешние) нимало не 
русофоб. Его доче-
ри в Литве грозило 
увольнение раньше, 
чем Ахеджаковой 
снятие ее спектакля 
с репертуара. Осно-
ванный им Малый 
театр в Вильнюсе (я 
целый день наблю-
дала, как он в нем 
репетировал «Кро-
вавую свадьбу» Гарсиа Лорки) подвисал. И он, конеч-
но, человек литовского хутора, у него другие запахи 
детства, и его не могли не утянуть туда его земля, его 
камни, вселенная его литовского хутора. И он в этом не 
виноват. Он любил Россию, у него была русская мать, 
отказавшаяся от веры ради отца и оставленная им по-
том. Его отец воевал в Великую Отечественную, при-
нял советскую власть, взял русское имя, и Римас Вла-
димирович никому не советовал раскапывать моги-
лы и все и всех судить. Он рассказывал, как однажды 
в Новодевичьем словно «провалился» в иное время, в 
глубь веков. Это была глубь наших веков. И его тоже. А 
если учесть, что он болен и что Россия лечила его ста-
рательно, заботливо…Ну и зачем же в него плевать в 
идеологическом споре? Его ситуация сложнее нашей. 
По-моему, куда неприятнее провокатор, позвонивший 
ему по дружбе и записавший разговор…Вован и Лек-
сус, конечно, часто играют в нашем социальном био-
ценозе неоценимую роль. Но в розыгрыше Туминаса 
чувствовалось, что он догадался о происходящем. С 
его-то слухом к подтекстам и талантом иронии в лю-
бой нужной дозе…Туминас навсегда остается с нами в 
«Евгении Онегине», в «Войне и мире», в «Ветре…», что 
«..шумит в тополях». Страшно сказать, но хочется об-
легченно перекреститься от мысли, что любимый Фау-
стас Латенас ушел со сцены бытия от ковида, не дожив 
до кровавой остроты разделившей нас истории. Он все-
гда сохранял объемность видения… Что бы он чувство-
вал сегодня? Нам же лучше не торопиться  с оценками 
людей и событий. Ну а если происходит нечто гром-
ко-актерское,  то хорошо вспомнить, что уезжавший 
и вернувшийся Алексей Серебряков, стоящий десяти 
Смольяниновых и двух Хаматовых, сказал: «Я хочу за-
щищать свою родину. Я — русский человек и останусь 
им». Есть чем утешиться: потрясающий Серебряков с 
нами.  

МЧС Группировки наших спасателей вернулись домой из Сирии и Турции 

Здравствуй, папа!

РЕПОРТАЖ  Турция приходит в себя, но здесь еще долго будут оплакивать погибших

Жизнь после траура

Тимофей Борисов

В
чера в подмосковном 
Жуковском призем-
лились все спецрей-
сы МЧС России. В пол-
ном составе домой 
вернулись спасатели 
из пострадавших от 
землетрясения Тур-
ции и Сирии. В целом 

более 200 человек. Это — спаса-
тели, медики, кинологи и расче-
ты беспилотных авиационных 
систем.

Выгрузка людей, оборудо-
вания, собачек — все проходи-
ло буднично, как это бывало не 
раз, когда наши специалисты 
возвращались из подобных ко-
мандировок по всему миру. 

Но при этом уставшие люди 
в форме торжественно стоя-
ли под звуки патриотических 
композиций, которые испол-
нил для них в аэропорту показа-
тельный оркестр МЧС России. А 
когда оркестр закончил, люди 
разошлись, чтобы принять 
охапки цветов и обнять родных.

На протяжении недели они 
вели поисково-спасательные 
работы в полностью разрушен-
ных городах. В круглосуточном 
режиме в три смены. 

Интересно, что штаб МЧС 
координировал совместную 
работу спасателей трех стран — 
России, Киргизии и Беларуси. А 
это еще более 130 человек.

За неделю оказана помощь 
900 пострадавшим, в том числе 
240 детям. В Турции разобрано 
около 740 кубометров завалов. 
В Сирии вывезено 5,6 тысячи 
кубов строительного мусора.   

Анна Ковалева
Кахраманмараш — Стамбул 

В 
Турции завершаются по-
исково-спасательные ра-
боты. Снят траур. Вместе 

с тысячами пострадавших, спа-
сателей, волонтеров я с огром-
ным трудом выбираюсь из эпи-
центра землетрясения.

В Кахраманмараше пересчи-
тывают людей. Среди завалов 
крики. Размахивание рук. Брат 
нашел брата. Сосед узнал сосе-
да. Кто-то бегает со списком в 
руках. «Y z Kırk d rt» — «Сто со-
рок четвертый!» В воздухе ле-
тают пакеты и мусор. Еще дол-
го здесь будут оплакивать по-
гибших. Из-под бетонных гроб-
ниц больше не слышно звуков, 
и нет признаков жизни… Но чу-
десные истории спасения еще 
будут, надежда умирает по-
следней. Мы вместе пережива-
ем каждую утрату.

В  один миг  здесь  ста ло 
столько бездомных. Но их не 
оставят жить на улице навсе-
гда. АФАД, турецкий аналог 
нашего МЧС, разбил палаточ-
ный городок для оставшихся 
без крыши над головой, прямо 
на футбольном стадионе. Во-
лонтер Виктория Гробова дав-
но живет в Стамбуле, а роди-
лась в Бердянске, в Советском 
Союзе. Сильная, выносливая, 
она таскает тяжеленные короб-
ки. Из огромного чайника всем 
разливают турецкий чай. На 

скорую руку с нами перекусы-
вают спасатели из Азербайджа-
на и Беларуси.

В Кахраманмараше открыл-
ся базарчик, в лотках сияют 
мандарины, а в ящиках — яр-
ко-желтые бананы и красные 
помидоры. Еду и воду подвозят 
безостановочно. В котле кипит 
чечевичный суп, обжаривают 
лепешки. Уже без паники, без 
надрыва нервов, люди выстра-
ивается в очередь за горячим 
чечевичным супом. В кафе жа-
рят мясо, варят турецкий кофе 
на песке. Полицейский бросил-
ся ко мне, но не для того, чтобы 
арестовать: хочет дать интер-
вью российской прессе. Расска-
зывает, как описывают найден-
ные под руинами деньги, драго-
ценности и холодное оружие.

Мой английский не приго-
дился: здесь, в южных провин-
циях, его не знают. Объясня-
емся на пальцах, плюс элек-
тронный переводчик в помощь. 
Хотя зарядить телефон — это це-
лое дело. Столько дней в Хатае 
нет электричества, а техника 
разряжается быстро. Но вла-
сти обещали — и уже подвезли 
топливо для генераторов. Что 
еще не подвело, так это сотовая 
связь. Ловила везде, даже при 
землетрясении в четыре балла. 
Бензин на заправках наливают 
без ограничений, и в бак, и в ка-
нистры.

В развалины превратился 
район Дефне. Как ни бились 

наши спасатели МЧС, им не 
удалось спасти русскую семью 
под завалами. А самые большие 
разрушения в районе Армутлу. 
На центральной площади чело-
век падает в обморок от одно-
го апоплексического зрелища. 
Медики тут как тут — усадили, 
нашатырем привели в чувство.

В Кырыкхане маленькая из-
можденная турчанка с глазами, 
в которых бездонная усталость, 
просит помочь донести сумки с 
теплыми вещами и одеялами. 
Безропотно навьючилась па-
кетами как верблюд. Это для 
ее хозяина, Мехмет поднимает 
с пола уцелевшие накладные, 
сверяет товар. Вот заколотит 
фанерой витрину и сам сядет 
за прилавок. Через дорогу про-
дают турецкий нут и булгур со 
специями. Очень вкусные жа-
реные кольца из сладкого сло-
еного теста, они хоть чуть-чуть 
поднимут настроение.

Газиантеп пострадал мень-
ше. Владельцам квартир в вы-
сотках после первых толчков 
запретили даже приближать-
ся к домам, а теперь разреши-
ли войти. Но сначала заходят 
специалисты проверить газ на 
предмет утечки. А водопровод 
выдержал: вода в Газиантепе 
была все это время. Дороги на 

юге страны разбиты камнями и 
трещинами.

Об обменниках не может 
идти и речи, сейчас даже мест-
ные лиры на вес золота. Но по-
легшие от тряски банкоматы 
уже подняли с земли.

Ищу пути выезда. Рейсов об-
щественного транспорта мало, 
все автобусы переполнены. На 
вокзале Газиантепа 12 касс, и 
только в одной, повезло, на-
шелся один билет до Стамбу-
ла. Салон автобуса набит бит-
ком, мне не хватает места. Си-
дят только женщины с детьми 
на руках, малыши полдороги 
плачут. Стою. Ехать 18 часов. 
Затекает нога, потом вторая. 
Клонит в сон и то и дело падаю 
на соседа. Это Абдул, он из Си-
рии. У него в руках один лишь 
крошечный пакет. Это все, что 
у него осталось.

В окнах темнота, по огонь-
кам видно, как проплывают ка-
кие-то города. И я погружаюсь 
в свои мысли. Вспоминаю ужас 
черных мешков — сколько меш-
ков, столько трупов. Владель-
ца домов и магазинов Салима 
Куша, который за две минуты 
потерял 25 родных ему людей. 
Андрея Туманова, «Каспера», 
из отряда «Центроспас», перед 
глазами которого стоит одна и 

та же картина — погибшие люди 
в своих постелях. Мальчика 
Али, пытающегося согреть-
ся огнем горящих листиков из 
его ученической тетрадки. И 
страшный крик Бенгюль Аут-
дин, пытающуюся голыми ру-
ками раздвинуть глыбы бетона, 
чтобы они отдали ее отца, еще 
живого под обломками.

…По пути остановки, бе-
рем еще пассажиров, они са-
дятся на пол. В Адане раздают 
еду. Люди голодны, но не озлоб-
лены. Мне протягивают что-
то, но из чего оно и с чем вну-
три? Руки грязные, но благода-
рю, чтобы не обидеть хозяйку. 
Кошка прибилась к ноге, попо-
лам наелись. Среди попутчи-
ков — турецкий режиссер Онур 
Гюрсой. Как узнал, что с его на-
родом такое, — бросил видео-
камеру и поехал помогать. На 
полпути мне уступили место. 
Турецкая девочка лет трина-
дцати, сидевшая рядом, обни-
мает меня во сне: перепутала с 
мамой.

Утро, светает. Как на негати-
ве проявляется другая Турция, 
та, которую мы знаем и любим. 
В Измите показалось море, 
дети прильнули к окну автобу-
са, ручонками машут свету. По-
сле Аданы Турция живет при-
вычной жизнью, кажется, что 
сюда не докатились не только 
толчки, но и волны людского 
горя. Говорят, что и туристы не 
сдают приобретенные путевки, 
отказов от поездок практиче-
ски нет, и летние путешествия 
в Турцию по-прежнему хоро-
шо продаются. Москва и Анка-
ра вместе работают над альтер-
нативой платежной системе 
«Мир».

Позади Сакарья, Гебзе и, на-
конец, Стамбул. И вот сижу в 
центре древнего города, пью 
вкусный кофе за столиком — и 
как будто и нет ничего в 1000 
километрах отсюда. Мне попа-
дались только хорошие люди. 
Теперь у меня много друзей-ту-
рок, мы переписываемся.

Мне легче — я могу уехать. А 
они остаются со своим горем. 
Но, конечно, поднимутся, сно-
ва будут строить свою жизнь, 
дома и новые города. Только 
бесценные жизни уже никогда 
не вернуть.  

В Москве, в аэропорту Жуковский, с цветами и оркестром встретили спасателей, кинологов, врачей МЧС. Но самая большая радость — от встречи с родными. 

Так наших спасателей провожали пострадавшие от разрушительного землетрясения.

А К Ц Е Н Т

Салон автобуса набит битком, 
мне не хватает места. Сидят только 
женщины с детьми на руках, малыши 
полдороги плачут. Стою. 
Ехать 18 часов. Затекает нога, 
потом вторая
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В Турции спасли женщину, которая провела 222 часа под завалами. 

42-летнюю Мелике Имамоглу спасатели смогли вызволить из ловушки 

только на десятые сутки после землетрясения. Как передает агентство 

Anadolu, чудо произошло в районе Оникишубат города Кахраманма-

раш. Ранее стало известно, что спасателям удалось найти живой 

77-летнюю Фатму Гюнгёр, которая провела под руинами обрушившего-

ся здания в провинции Адыяман 212 часов. Обе женщины госпитализи-

рованы.

Между тем

В Новой Зеландии произошло 

землетрясение. Как сообщает 

Геологическая служба США, оно 

было магнитудой 5,7, а эпицентр 

находился под проливом Кука, ко-

торый разделяет Северный и Юж-

ный острова на глубине 74 кило-

метра. В то же время местная 

служба Geonet сообщила о более 

мощном подземном толчке — маг-

нитудой 6,1, а эпицентр, по ее 

данным, располагался на глубине 

48 км. О разрушениях не сообща-

лось, угрозы цунами не возникло. 

Подготовил Юрий Когалов

Враг настоящий 
на поле брани. 
И там отношения 
с ним трагичны 
и требуют от нас 
мужества

Но пока мы не в 
бельгийском зоо-
парке, а на своей 
достаточно защи-
щенной родине, 
нам полезно ино-
гда с улыбкой 
смотреть на все 
эти актерские про-
тестные страсти

ПРОВЕРКА СЛУХА 
У стоматологов 
проблема 
с цементом 
и борами? 

ЗУБНАЯ БЫЛЬ

Ирина Краснопольская

Информация одного из россий-
ских СМИ переполошила всех, 
у кого есть проблемы с зуба-
ми. Сообщается, что россий-
ские стоматологи столкнулись 
с трудностями при закупке не-
которых зарубежных препара-
тов и медицинских принадлеж-
ностей. В клиниках объясняют 
это уходом западных произво-
дителей и сложностями с логи-
стикой. За комментарием «РГ» 
обратилась к руководителю 
клиники «Эстетик Дент» Ами-
рану Лезгишвили. Вот что он 
сказал:  

 — Лечение зубов без при-
менения обезболивающих пре-
паратов не всякий выдержит. 
Потому современная стомато-
логия широко их использует. 
И появившаяся информация, 
подкрепленная именами, долж-
ностями, о том что качествен-
ный препарат «Убистезин» из-
за санкций ушел, звучит ката-
строфически. Но так ли это? 

Да, действительно мы столк-
нулись с нехваткой препара-
тов, которые использовали в 
повседневной практике. В том 
числе и «Убистезина», приме-
няемого для местной анесте-
зии. Должен сказать, что рань-
ше — как частная стоматология 
— мы не пытались использовать 
«непривычные» препараты. 
Потому что повседневные, го-
дами проверенные работали 
хорошо. Пациент не испыты-
вал никакой боли. Неизбежен 
вопрос: зачем эксперименти-
ровать, когда все хорошо? Но… 

Пришлось эксперименти-
ровать и довериться другим, 
в том числе и отечественным 
производителям анестетиков. 
Их на сегодняшний день много. 
Ведь химический состав ане-
стетиков не самый сложный, и 
он не в секрете, чтобы самим их 
не производить.

Так вот мы, например, ак-
тивно используем итальянский 
анестетик «Оралблок» (аль-
тернатива «Убестезину»), ко-
торый вообще не уступает ему 
в действии. Из отечественных 
применяем «Артикаин-Бинер-
гия». Что касается цементов, 
то мы также нашли им альтер-
нативу производства Израиля, 
Южной Кореи, Японии и так 
далее. Они не то что не уступа-
ют, но в ряде случаев оказались 
даже лучше. 

Мир не стоит на месте. И мы, 
врачи, должны идти в ногу со 
временем, находить новые пре-
параты для применения их в 
практике. Свято место пусто не 
бывает. Одни компании ушли. 
Поверьте, придут другие. Да, 
уже пришли и будут приходить 
еще. А главное: уход по санкци-
ям — хороший стимул произво-
дить самим, чтобы меньше за-
висеть от других .  
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Ученые открывают уникальные возможности продления жизни. А кому это нужно? 

Человек не хочет быть бессмертным
Владимир Емельяненко, 
Елена Новоселова

У
ч е н ы е  м е ч т а ю т 
с д е л а т ь  ч е л о в е -
ка бессмертным. А 
он, как показыва-
ют опросы, этого со-
всем не хочет, пото-
му что боится оди-
ночества и болезней. 
Продолжаем тему, 

поднятую газетой в публикации 
«Жить до ста. А зачем?» («РГ» № 
7772). Как теперь относиться к 
шутке Александра Ширвиндта 
«Мой диагноз — старость сред-
ней тяжести»? Что предлагает 
россиянам «серебряная эконо-
мика»? Можно ли переписать 
личность на флешку, а потом 
«вставить» эту запись в новое 
тело? На эти вопросы «РГ» отве-
чают эксперты.

Возвращение мистера 
Мак-Кинли

Лет двадцать назад ста-
ли говорить о возможности 
заморозить человека. При-
шлось съездить в Институт 
проблем криобиологии и крио-
медицины Национальной ака-
демии наук Украины в Харь-
ков, где популярно объяснили, 
что разморозить человека 
живым невозможно. Однако 
в России есть фирмы, кото-
рые предлагают такие услуги. 
Одна из них на своем офици-
альном сайте сообщает, что 
уже крионировала 89 человек 
и заключила 600 контрактов 
на будущее. С вашей точки 
зрения, клиенты крионистов 
психологически здоровы?

АЛЕКСАНДР МЫМРИН, директор Шко-
лы современных психотехнол 
огий: Мы часто размышляем о 
возможности бессмертия на но-
вом технологическом витке. 
Клонирование, замораживание, 
чтобы потом воспроизвестись 
или разморозиться и опять 
жить. Но человек сначала уми-
рает «в голове», а потом запус-
кается механизм биологическо-
го умирания. Так вот, если он 
планирует себя заморозить, по 
сути, включает в себе процесс 
ухода.

Здесь пересекаются две сфе-
ры — технологическая и мо-
ральная. Нужно понимать, что 
жизнь на Земле возможна толь-
ко потому, что есть и смерть. 
Это два взаимосвязанных яв-
ления. Ничего с этим поделать 
нельзя. Мы уходим, чтобы воз-
родиться в новом качестве. И 
переход к старению — тоже свое-
образная инициация умирания 
в одной жизни и перехода к но-
вой. Молодость и старость — 
естественный круговорот, что-
бы было развитие. Спорить с 
этим неестественно.

Ученые Института демогра-
фических исследований  РАН 
провели социологические ис-
следования, результаты ко-
торых как «холодный душ»: 
россияне не хотят жить не 
то, чтобы вечно, но и очень 
долго. Максимум до 87 лет. 
Пожилые люди разочаровы-
ваются в ценностях потреб-
ления, с утратой здоровья 
часто растрачивается пози-
тив, давят невостребован-
ность и одиночество. Кажет-
ся, что ему никто так не ну-
жен, как психотерапевт.

ВАДИМ САМОРОДОВ, научный сотруд-
ник Российского геронтологиче-
ского научно-клинического цен-
тра имени Н.И. Пирогова: Может 
быть, и так, но спроса на психо-
терапевтов у нас нет не только у 
старших поколений, но и вооб-
ще. У нас свой кладезь психо-
терапии — близкие, друзья, род-
ные. А сейчас этот кладезь еще и 

цифровизуется .  Формула: 
«Жить надо так, чтобы было 
кому позвонить» — давно рабо-
чая. 

Но те, кто думает, что по-
ж и л о го  ч ел о в е ка  с п а са ет 
большая семья, не совсем пра-
вы. Немолодого и не всегда здо-
рового человека лечит как раз 
автономная жизнь. Но при этом 
обязательна связь с близкими. А 
если кроме связи с близкими у 
человека есть еще и работа (или 
подработка), то это точно про-
длевает жизнь. Наши исследова-
ния показывают, что появление 
друга или приятеля в любом воз-
расте, когда есть возможность 
содержательного общения, срав-
нимо с отказом от курения. Если 
вы нашли друга в 60, это все рав-
но, что бросили курить. 
АЛЕКСАНДР МЫМРИН: Но и настроить 
себя так, чтобы не получать не-
гативные эмоции, можно. К ста-
рости мы приобретаем такое ка-
чество, которого нет у молодых. 
Как говорил классик, мудрость 
— это искусство знать, на что не 
надо обращать внимание. То-
гда в процессе угасания прихо-
дит осознание ценности послед-
них дней на этой земле, необхо-
димости жить достойно, чтобы 
получить право на вечное су-
ществование. Хотя бы в памя-
ти людей. Когда человек именно 
так смотрит на жизнь, для него 
смерть не страшна. «Вы еще в 
гостях, а я уже дома», — читаю 
эпитафию на одном из кладбищ.

Все мы, рано или поздно, ис-
пытываем как минимум тре-
вожность по поводу прихода 
старости. Психологи говорят 
еще и о психозе старения. Речь 

идет о людях, которые так и не 
пришли к мудрости. Человек 
не принимает того, что его года 
— его богатство. Просто психо-
логически застрял на предыду-
щем этапе жизни. Несовпаде-
ние биологии и психологии ве-
дет к кризису. Он «вылечивает-
ся», когда обе сущности догово-
рятся и примут друг друга. Для 
мужчин в обновленном статусе 
это происходит в форме переда-
чи опыта молодым, сбережения 
мотивации в профессии, верно-
сти отечеству и долгу. Женщи-
ны находят утешение в эмоци-
ональной привязанности к вну-
кам и правнукам, «магически» 
возвращая материнство, а с ней 
и женскую привлекательность.

И те, и другие уходят со спо-
койной душой, потому что вы-
полнили свою жизненную зада-
чу. Ну а тот, кстати, кто плани-
рует себя заморозить, подсо-
знательно знает, что не сделал 
этого, что-то пропустил. 
ЮЛИЯ ГРЯЗНОВА, руководитель дирек-
ции аналитики АНО «Нацио-
нальные приоритеты»: У нас до 
30% пожилых людей не только с 
близкими, ни с кем не обсужда-
ют личные проблемы. На пенсии 
как бы нет проблем. Я бы не от-
махивалась от психотерапевта. 
Потому что именно он через ра-
боту с разумом может продол-
жить формировать не просто 
мотивацию — самомотивацию, 
которой так не хватает в зрелом 
возрасте. Исследования ВЦИОМ 
наглядно показывают: люди зре-
лого возраста не хотят жить по 
инерции. Но при этом мало поль-
зуются образовательными услу-
гами, а именно в них — шанс при-

способиться к стремительно ме-
няющимся условиям. 

Что мешает поменяться 
в 70?

ЕЛИЗАВЕТА САДОВА, профессор бизнес-
школы «Сколково»: В нас глубо-
ко вросли стереотипы, мол, 55 
плюс мечтают уйти в бессроч-
ный отпуск и только. Но это 
стратегическая ошибка. Когда 
мне в 55 назначили пенсию по 
старости, я подпрыгнула от воз-
мущения: «Я молода и хороша 
собой, у меня много сил и тьма 
планов, а вы мне пенсию по ста-
рости?». Поэтому, когда меня 
позвали в программу «Сколко-
во» «Перезагрузка 55 плюс. Но-
вые смыслы и возможности» — у 
меня выросли крылья. Учить 
специалистов учиться перефор-
матировать свои знания — таких 
программ еще никто не прово-
дил. Пока мы обучили четыре 
группы по 150 человек со всей 
России. В сухом остатке могу 
сказать, что сначала люди горят 
желанием меняться, потом у 
них наступает порог вчерашне-
го дня — «я много знаю и умею, 
возьмите меня таким(ой), ка-
кой(ая) я есть». Ну у них же ди-
пломы университетов! Хотя их 
дипломам по 30—40 лет, а наука 
и технологии с тех пор сильно 
шагнули вперед .  Сломать 
стереотип «я опытный специа-
лист» — самое сложное. Никто 
из них не спорит с тем, что зна-
ния требуют обновления, но все 
готовы как ценные специали-
сты с опытом работы переда-
вать их, а воспринимать — толь-
ко критически. Но критически 
воспринимать надо прежде 
всего себя. У нас был слушатель, 
он повторял: «По тесту я сту-
дент. Я люблю учиться, просто 
из-за долгого перерыва не могу 
начать». С трудом, но курсы ему 
и многим помогли понять — ба-
гаж и навыки прошлого не рабо-
тают, если не крепятся на новые 
навыки и знания.

Знания или навыки закрепля-
ются труднее? 

ЕЛИЗАВЕТА САДОВА: Навыки. Самый 
непрочный навык — умение слы-
шать и слушать. С возрастом эта 
непрочность утраивается, осо-
бенно у людей не без оснований 
полагающих, что они достиг-
ли определенных высот. Но вот 
способность слышать и слушать 
они растратили. Впрочем, себя 
они слышат, но плохо восприни-
мают иное мнение. И вот, когда 
вечный вопрос «Что делать с 
жизнью дальше?» переформа-
тируется в «Что мне делать, что-
бы в жизнь встроиться?» — чело-
век начинает меняться.   

Новая «серебряная 
экономика»

За 20 лет число людей старше 
50-ти достигло в России 36%. 
Рост на 7 % небольшой? 

СТЕПАН ЛЬВОВ, директор по страте-
гическому развитию ВЦИОМ: 
Нет, рост значимый. К тому же 
он продолжится. И поменяет 
конфигурацию материальных и 
духовных приоритетов обще-
ства.

Почему?
СТЕПАН ЛЬВОВ: Потому что «се-
ребряная экономика» — это не 
только доходы, но и накоплен-
ная мудрость, она включает все 
стороны спроса и предложе-
ния людей старше 50 лет. Сере-
бряное поколение скоро станет 
основным потребителем. И тут 
важно не только то, как распре-
деляются траты старшего поко-
ления, но и то, как его запросы 
влияют на остальных. На пер-
вый взгляд, все ожидаемо. После 
55 лет на первое место выходят 
траты на медуслуги — 36% и то-
вары для дачи — 29%. Аутсайде-
ры трат — пользование образо-
вательными услугами — 2,7% и 
занятия спортом — 2%. Вполне 
консервативная модель поведе-
ния. Однако покупки приносят 
71% людей старшего возрас-
та все меньше положительных 
эмоций, а на первом плане в 
списке критериев выбора поку-
пок у 89% пожилых  —  качество. 
Близкие тенденции показывают 
люди среднего возраста. В мень-
шей мере, но и молодые тоже. То 
есть серебряное поколение еще 
и «сборщик» усталости обще-
ства от потребления. При этом 
оно все больше определяет кри-
терии выбора — качество и же-
лание вложиться в нечто нема-
териальное — 47%. Это новый 
запрос, похожий на вызов. 
ЮЛИЯ ГРЯЗНОВА: Что означает, когда 
люди, даже имея достаток, не 
получают удовольствия от по-
купок? То, что, дожив до «золо-
того сечения», человек пони-
мает, что потребительская мо-
дель жизни не цель, а средство. 
Надо уметь остановиться. Да 
можно «потребить» новое впе-
чатление — путешествие, кино, 
выставку. Экономика впечат-
лений — тоже мир потребления.  
Но человек хоть на старости лет 
хочет пожить по-человечески — 

для себя и людей. Однако есть 
два барьера. Сначала — работо-
датель недоволен пенсионером: 
«Медленно учится, много ле-
чится». Потом сам серебряный 
кадр встает в позу ригидности — 
нежелания или неспособности 
адаптироваться к новым усло-
виям через получение образо-
вания. Но человек ригиден не 
потому, что стар, он просто дав-
но не учился. Если вы не бегае-
те по утрам, вы не сможете про-
бежать марафон, сначала надо 
тренироваться. Так и с новыми 
технологиями, под которые за-
точены многие профессии. 

Лень сокращает жизнь
Какое здоровье важнее для че-
ловека серебряного возраста — 
тела или духа?

ВАДИМ САМОРОДОВ: Здоровье связа-
но со здоровьем духа — наличия 
смысла или смыслов существо-
вания. Но мы отстаем от време-
ни. Думаем, что боремся с голо-
дом, хотя давно боремся с ожи-
рением. Думаем, что на пен-

сии люди ищут работу, а они в 
одиночку решают глобальную 
проблему — как заполнить сво-
бодное время, которое перерос-
ло в вечный отпуск? А в одиноч-
ку ее не решить… Надо смот-
реть правде в глаза — болезни 
возраста, как правило, хрони-
ческие, они длительные, часто 
неизлечимые. Но лечимые. И 
тут важен постоянный монито-
ринг здоровья. Он дает силы и 
мотивацию жить и заниматься 
делом по душе. Жизнь выходит 
на стезю терапии души и тела. 

Появилось много техноло-
гий по медицинскому сопрово-
ждению. Хотя это не равно уме-
нию ими пользоваться. Часы 
с измерением давления не все 
осилили. Инвазивные глюко-
метры для многих филькина 
грамота. Данситометр давно в 
поликлиниках доступен всем, 
но простаивает впустую. Всего
-то не надо от него шарахаться, 
и самому проверять плотность 
кости. Это может выстроить 
прямые отношения врач — па-
циент. Но когда врач просит вас 
вести дневник недуга, 70 % па-
циентов… пишут на него жало-
бы. Кому-то легче обвинить вра-
ча, чем заняться мониторингом 
своего здоровья. Лень — вот что 
нам сокращает жизнь.  
ЮЛИЯ ГРЯЗНОВА: Чтобы человек знал, 
сколько он хочет жить, надо 
сдвинуть с мертвой точки усто-
явшуюся картину мира взрос-
лого и сменить ее на новую. Для 
этого нужны доступные образо-
вательные услуги для пожилых. 
Включение их в жизнь ведет к 
тому, что некогда стареть. Так 
что обществу стоит научиться 
говорить с серебряным поколе-
нием на его языке, в первую оче-
редь для того, чтобы избавить его 
от поколенческого консерватиз-
ма, который с годами и болячка-
ми перерастает в отрешенность. 

Дедушка стал ботом
Но, согласитесь, тема 
бессмертия не исчезает из 
культурного пространства 
человечества. Как это объяс-
няют психологи?

АЛЕКСАНДР МЫМРИН: Когда ребенок 
слышит о том, что кто-то умер, 
он спрашивает: «Почему люди 
умирают, ведь я же не хочу уми-
рать. Значит, и не умру». Это 
всемогущество детской мысли 
от убежденности: мир такой, 
как я хочу. Но ведь не зря же го-
ворят: «Что стар, что млад». И в 
старости человек возвращает-
ся к детским моделям психики. 
Но это уже не первая наивность, 
а выученная, мудрая. В культу-
ре эта магия мыслей ребенка и 
старика востребована. Она от-
ражена в религиозных посту-
латах о бессмертии души. И в 
разных культурах представле-
на по-разному. Вспомните япон-
цев. Взорвалась Фукусима. Ни-
какой паники. Достойные по-
ступки. Поднятые гордо головы. 
Или Турция сегодня. Мародеры 
— исключение. Сплоченная на-
ция, все помогают друг другу. 
Это особое отношение к жизни, 
пространству и времени. 

Можно продлить жизнь чело-
века с помощью виртуальных 
технологий? Например, пере-
писать личность на флешку 
и вживить или «вставить» 
эту запись в новое тело, как 
предполагают футурологи 
или авторы научно-фанта-
стических сериалов, типа 
«Видоизмененный углерод» 
Лаэты Калогридис? 

АЛЕКСЕЙ КАЛЕНЧУК, директор по аксе-
лерации по направлению техноло-
гий виртуальной и дополненной 
реальности ИТ-кластера Фонда 
«Сколково»: Таких технологий на 
сегодня не существует в силу 
того, что оцифровать сознание 
как содержимое биологического 
тела и получать оттуда какие-то 
сигналы крайне наукоемкая за-
дача, которая не решена. Даже 
когда речь идет об оцифровке не-
большого количества нейронов 
простых животных, скажем чер-
вей, неясно, насколько эти моде-
ли переносят все механизмы, ко-
торые есть у реального биологи-
ческого существа.

Но были же попытки «воскре-
сить» человека с помощью его 
цифровой копии, аватара, го-
лограммы?

АЛЕКСЕЙ КАЛЕНЧУК: Речь скорее идет 
не о «воскрешении», а об эволю-
ции воспоминаний, памяти об 
умершем человеке. Раньше мы 
могли полистать фотоальбом, 
затем смотрели подборку видео. 
Сейчас развивается технология 

оцифровки реального человека 
в некую виртуальную модель, 
призрак или «куклу» с его внеш-
ностью. Такие аватары исполь-
зуются в кинопроизводстве, 
можно создавать видеоконтент, 
переносить его на игровые движ-
ки. Мало того, на медийных плат-
формах есть тренд на так назы-
ваемых виртуальных инфлюэн-
серов, похожих на реальных лю-
дей или людей с придуманной 
внешностью. 

Получается, можно пооб-
щаться со своим умершим де-
душкой?

АЛЕКСЕЙ КАЛЕНЧУК: Чтобы оживить 
такой аватар и добиться, чтобы 
он вел себя реалистично, у нас 
не так уж много средств. Прежде 
всего это инструменты диалого-
вых интерфейсов, чат-боты, ко-
торые могут поддерживать раз-
говор и даже имитировать стиль 
речи. Насколько она будет похо-
жа на то, что вы когда-то слыша-
ли от умершего человека, это 
большой вопрос. Дело в том, что 
интерфейс можно дообучить 
манере общения, которая была 
или есть у человека. Но это бу-
дет даже не копия — лишь тень.

Как «дообучают» чат-боты?
АЛЕКСЕЙ КАЛЕНЧУК: Нужен огром-
ный пласт информации о чело-
веке. Прежде всего коммуни-
кационный. Переписка, голо-
совые записи. Если вы хотите, 
чтобы появилась копия вашего 
родственника или знакомого, 
нужно собирать информацию в 
течение нескольких лет. Вряд ли 
у вас осталось много сведений о 
вашем дедушке в цифре.

Если же сам человек озабо-
тится о создании голограммы, 
которую можно использовать 
после его смерти, то, скажем, 
стартап StoryFile предлагает 
следующую технологию: прой-
ти через серию интервью, где 
задают различные вопросы о 
семье, друзьях, увлечениях и т. 
д. Эти беседы, снятые одновре-
менно 20 камерами, загружают 
в нейросеть. Но если голограм-
ме задавать вопросы, на кото-
рые в системе не предусмотрен 
ответ, она не ответит.

Были ли реальные случаи 
пусть виртуального, но ожив-
ления любимого человека?

А Л Е К С Е Й  К А Л Е Н Ч У К :  В 2016 году 
стартап Luka, пытаясь оживить 
своего бизнес-партнера, сде-
лал чат-бот с погибшим в ДТП 
Романом Мазуренко, бывшим 
арт-директором «Стрелки». Для 
этого были собраны все фото, 
статьи, фрагменты переписки, 
воспоминания друзей и родных 
— и получился AI «Роман».

В этом же году программи-
сты из Южной Кореи «воскре-
сили» в VR семилетнюю девоч-
ку. Используя снимки ее млад-
шей сестры под разными угла-
ми, они воссоздали внешность, 
голос и мимику малышки, и в 
виртуальном пространстве с 
ней встретилась ее мама. 

В 2017-м Джеймс Влахос из 
США создал чат-бот со своим от-
цом, который умер от рака. Пока 
тот был жив, американец сделал 
десятки диктофонных записей, 
где оказалось 91 970 слов. В ито-
ге чат-бот использует любимые 
выражения Влахоса-отца, зна-
ет все про родственников и даже 
узнает их по голосу.

В интернете  много аккаун-
тов умерших. Некоторые 
«виртуальные могилы» про-
должают «жить своей жиз-
нью»: кто-то добавляет в 
них посты, появляются новые 
фотографии. Это этично? 

АЛЕКСЕЙ КАЛЕНЧУК: У меня нет одно-
значного ответа на этот вопрос. 
Однако важно подчеркнуть, что 
у соцсетей появляется функци-
онал указать преемника твоего 
аккаунта в случае смерти. Это 
может быть близкий друг или 
родственник.

Есть еще один важный мо-
мент. Смерть забирает с собой 
секреты человека. В случае пере-
дачи аккаунтов они могут быть 
раскрыты. Например, это каса-
ется личной переписки, какие-то 
тайные нюансы которой могут 
быть обнаружены после того, 
как человек ушел. В этой связи 
есть вопрос к чат-ботам и интел-
лектуальным аватарам, которые 
все это могут «выболтать», если 
были обучены на всем объеме 
данных о человеке.  

Пролог будущего человечества? 
Кадр из фильма «Аватар» (первая 
часть).

2020 год. В Южной Корее смогли «воскресить» семилетнюю девочку, но встреча матери с виртуальной копией умершего ребенка расколола соцсети.

А К Ц Е Н Т

Когда мне в 55 назначили пенсию 
по старости, я подпрыгнула 
от возмущения: «Я молода и хороша 
собой, у меня много сил и тьма планов»

А К Ц Е Н Т

В Южной Корее «воскресили» 
в VR семилетнюю девочку: воссоздали 
внешность, голос и мимику, 
и в виртуальном пространстве с ней 
встретилась ее мама

Блиц

Сколько хотелось бы прожить лично вам?
Алексей Каленчук | Сто+. Не думаю, что для меня пенсия будет каким-то 

водоразделом. Планирую до конца заниматься тем делом, которым за-

нимаюсь.

Александр Мымрин | Армен Джигарханян как-то сказал, «человек обя-

зан прожить до 75 лет, а дальше — сколько хочет». Я с ним согласен. Не 

до ста лет — точно. Не хочу брюзжать и видеть вокруг сплошные недо-

статки. Не хочу дожить до слов: «Я устал жить».

Вадим Самородов | Мне вопрос напоминает мотивацию чат-бота Алисы, 

когда в часах, куда встроен измеритель давления, она спрашивает: 

«Сколько вы хотите жить?» Чат-бот на уровне подсознания человека эк-

зистенциальный вопрос переводит в плоскость арифметики. Это и есть 

путь в будущее.
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КИНО Среди открытий 
фестиваля «Свой путь» — 
«Дневник поэта»

Кукурузник 
на взлете

Максим Васюнов

В столице Башкортостана завершился первый между-
народный кинофестиваль «Свой путь». Его придума-
ла продюсер и режиссер Юлия Быба, которая однажды 
смогла отказаться от должностей в топ-компаниях и 
выбрать трудную, но нескучную жизнь в кино.

Во многом именно о выборе пути и смысле жизни 
рассказали и представленные в конкурсной програм-
ме фестиваля картины — а их почти сорок, и не только 
из России, но и из Европы и стран СНГ. 

Особенность «Своего пути» — в Башкирии показали 
фильмы национальных регионов, которые возрожда-
ют свой кинематограф. И речь не только о Якутии, чьи 
фильмы боролись за победу чуть ли не во всех основ-
ных номинациях фестиваля, а документальная карти-
на «Выход» якутских режиссеров Максима и Евгении 
Арбугаевых в итоге была признана лучшей в програм-
ме документального короткого метра. Но это также 
фильмы, снятые на Севере России. Среди призеров фе-
стиваля — «Велга» режиссера Анастасии Нечаевой и 
«Защитники духа» Александры Богучарской.

Главной же сенсацией и триумфатором фестиваля в 
Уфе стала башкирская лента «Дневник поэта». 

Драма Булата Юсупова рассказывает историю из-
вестного башкирского писателя Рами Гарипова. Как 
выясняется, у героя картины с ее режиссером много 
общего. И тот, и другой окончили московские вузы. И 
тот, и другой потом вернулись домой. И у того, и у дру-
гого мечта — создать 
на родном языке на-
стоящее произведе-
ние искусства.

Когда задума-
лись, какая карти-
на станет первой 
ласточкой нового 
башкирского кино, 
Юсупов положил-
ся на биографию и 
творчество Гари-
пова. Безусловно, 
рисковал — зрителю 
теперь привычнее 
комедии или боевики. Но ведь и Золотой век русской 
литературы тоже начался по-настоящему тогда, когда 
писатели задумались о своих корнях и перестали слепо 
следовать чужим образцам. 

Режиссер опирался на школу советского кинема-
тографа, из которой он сам вышел. Даже сюжет — буд-
то сошел со страниц «Советского экрана». Молодой 
поэт, которого преследуют жизненные катастрофы — 
потерял ребенка из-за нищеты, чуть не потерял свой 
дар, — бросает город и уезжает в деревню. Туда, где на-
писал свое первое стихотворение еще ребенком. Здесь 
он борется за все хорошее против всего плохого, даже 
объявляет войну мещанству. Гарипов стал учить поэ-
зии юношей бледных со взорами горящими. Конечно, 
не одна Москва частенько с недоверием воспринима-
ет искренние порывы к служению искусству. Но шаг за 
шагом, понемногу все вдруг стало складываться: быт, 
признание, достойные ученики. Крылья есть — чего 
еще желать поэту?

Разве что летать. Теперь уже без всяческих метафор. 
Для съемок специально раздобыли самолет По-2. Ло-
шадь скачет, солнце движется, облака плывут — и летит 
«кукурузник», за штурвалом поэт. Взлетел с самого 
дна — а теперь выше него только небо. 

Фильм в основном снят на башкирском языке, кото-
рому служил поэт. Режиссер купается в любви к родно-
му языку и с упоением перебирает крупицы советской 
эпохи: значки, книжки, машины... В «Дневнике поэта» 
вдруг появляется погибший отец главного героя — как 
будто прямиком из хуциевского фильма «Мне два-
дцать лет». Пришел по адресу — Юсупов верен главной 
теме: человек обязан оставаться человеком при любых 
обстоятельствах жизни.  Добавим к этому тонкую игру 
башкирских актеров, многоплановую музыку Ильша-
та Яхина и Шауры Сагитовой, умение оператора Ста-
нислава Амбарцумова «рисовать» пейзажи и портре-
ты так, как уже давно разучились в столицах. 

Показали «Дневник поэта» на фестивале в день ро-
ждения героя, Рами Гарипова, в уфимском Доме акте-
ров, где с ним прощались почти полвека назад.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  На какие жертвы готов знаменитый певец 
Дмитрий Корчак ради Большого театра

Время оперного класса
Мария Бабалова

Д
митрий Корчак — 
один самых интерес-
ных и востребован-
н ы х  м у з ы к а н т о в 
современного по-
коления, которому 
одинаково успешно 
удаются выступле-
ния и в амплуа тено-

ра, и в качестве дирижера. 19 
февраля в день своего 44-летия 
Корчак под своей дирижерской 
палочкой на сцене Концертно-
го зала имени П.И. Чайковско-
го объединит два самых ярких 
молодежных проекта страны — 
Российский национальный мо-
лодежный симфонический ор-
кестр и артистов Молодежной 
оперной программы Большо-
го театра. В концерте прозву-
чат произведения Листа, Бел-
лини и Доницетти. Накануне 
выступления Дмитрий Корчак 
дал интервью «РГ».

Дмитрий, как получилось, 
что ваш международный и 
российский сезоны  оказались 
одинаково насыщенными?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: В России доста-
точно длительным сезон по-
лучился из-за отмены моего 
берлинского контракта, кото-
рый был перенесен еще с пан-
демийных времен. Речь о спек-
такле «Богема». Театр не смог 
поставить необходимое коли-
чество репетиций, оркестро-
вых в том числе. Я решил отка-
заться от выступлений, посчи-
тав, что дебютировать в та-
кой партии без должной под-
готовки не следует. И, таким 
образом, высвободилось вре-
мя для моей академии «Опер-
ный класс», где занятия с мо-
лодыми певцами мне очень 
интересны, я получаю от них 
огромное удовольствие, хотя 
я еще слишком молод, что-
бы ощущать себя наставни-
ком. Тут скорее я чувствую 
себя старшим товарищем, го-
товым поделиться своим опы-
том. В этот раз она была по-
священа Сергею Яковлевичу 
Лемешеву, а работа шла над 
романсами и русскими народ-

ными песнями. А также я смог 
дать и несколько концертов по 
России.

И неожиданно состоялся 
ваш долгожданный дебют в 
Большом театре…

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Да, наконец-то 
я смог оказаться в Москве в 
нужный момент, когда вдруг 
появилась возможность де-
бютировать на сцене наше-
го великого Большого театра 
в «Травиате» Верди. До этого 
мы долгие годы вели перего-
воры. Но всегда либо я занят, 
либо театр в мои свободные 
дни имел другой репертуар, и 
у нас никак не получалось до-
говориться. А тут звонок из те-
атра в экстренном порядке… 
И у нас даже была целая орке-
стровая репетиция. Прогон 
спектакля на сцене с декора-
циями и в костюмах. Поэтому 
я посчитал, что уже нахожусь в 
том возрасте и имею тот опыт, 

уже исполнив партию Альфре-
да много раз в разных театрах 
мира, когда готов в таком «экс-
пресс-режиме» выступить на 
Исторической сцене Большо-
го театра.

У меня всегда с Большим те-
атром были прекрасные отно-
шения. Поэтому я никогда не 
расстраивался и не обижался, 
что не появлялся в его спек-
таклях. И даже останавливал 
очень многих людей, которые 
возмущались: «Позор театру, 
что наши певцы такого уровня 
не поют!» Уверен, тут нет ника-
кого «злого умысла», это лишь 
связано с загруженностью мо-
его графика выступлений по 
всему миру. Но даже в этих 
условиях, если бы театр мог га-
рантировать, что в определен-
ные даты в афише будет стоять 
«мое» название, я готов пере-
смотреть свои европейские 
планы ради Большого театра.

А как на сегодняшний евро-
пейский оперный уклад по-
влияли и постковидный 
опыт, и геополитическая 
турбулентность?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Что касается по-

литики, то скажу честно, я не 
столкнулся с какими-то запре-
тами, отменами и не ловил на 
себе косых взглядов коллег 
или публики. Мы, музыканты, 
одни из немногих людей, у кого 
сегодня есть шанс объединять 
людей самых разных нацио-
нальностей, религий и полити-
ческих воззрений. И этой воз-
можностью надо особенно до-
рожить. И большинство дирек-
торов оперных театров сегодня 
понимают это и встают на за-
щиту русской музыки, русско-
го искусства.

Насколько разнообразен дол-
жен быть репертуар совре-
менного оперного певца?

Д М И Т Р И Й  К О Р Ч АК :  Как музыкант 
и вменяемый еще певец дол-
жен сказать, что, конечно, все 
же следует избегать полярных 
партий. Но мы знаем примеры, 
когда люди благодаря потряса-
ющей технике, абсолютно не 
меняя свой вокал, поют разного 
стиля партии, не испортив свой 
голос. Другое дело, что мы как 
публика, придя на такой спек-
такль, заметим, что он — певец 
не для этого репертуара. Да, все 
спел, даже где-то вставил лиш-
ние верхние ноты, но песня не 
про это, как говорится. Здесь 
важно понять, насколько мы хо-
тим влиться в новый репертуар, 
поменяв свою технику пения, 
зону «золотого сечения» сво-
его голоса. Или мы придержи-
ваемся какого-то своего этало-
на, а потому поем и Альмавиву, 
и Вертера в одной же манере… 
Но, с другой стороны, в поис-
ках пути собственного разви-
тия, естественно, можно и нуж-
но пробовать петь разное. Но 
после сорока это надо делать с 
особой осторожностью. Я про-
бую и пробовал очень многие 
партии, а потом иногда остав-
лял их лет на десять... Как было в 
моей жизни, например, с той же 
«Травиатой», которую первый 
раз я исполнил вместе с Евге-
нием Владимировичем Колобо-
вым, когда мне было всего два-
дцать четыре года. Но тот спек-
такль он делал для себя и для нас 
— совсем молодых певцов, кото-
рых он был готов поддержать в 
каждой ноте. Сегодня, к сожа-
лению, дирижеры, делающие 
спектакли для певцов, стано-
вятся уходящей натурой. Слава 
богу, мне повезло поработать с 
такими мастерами, как Риккар-
до Мути, Зубин Мета или Дани-
эль Баренбойм. Дай Бог им всем 
здоровья. Это поколение вели-
ких дирижеров, потрясающих 
музыкантов!   

Дмитрий Корчак наконец-то дебютировал на сцене Большого театра в «Травиате» Верди. 

А К Ц Е Н Т

Музыканты одни из немногих, у кого 
сегодня есть шанс объединять людей 
самых разных национальностей, 
религий и политических воззрений

Дословно

Булат Юсупов, режиссер:
— Приступая к работе над фильмом, мы были совершенно 

свободны от жесткого форматирования, редактирования, 

цензурирования. И у нас с продюсером Леонидом Филино-

вым все получилось так, как мы хотели. Музыку у нас ис-

полняет местный симфонический оркестр. Графика полно-

стью своими силами. Сами построили около двадцати де-

кораций… Старались не просто рассказать словами, а со-

здать из того, что есть, визуальную свою историю.

Драма Булата Юсупова рассказывает историю известного 
башкирского писателя Рами Гарипова.

Золотой век 
русской литерату-
ры тоже начался, 
когда писатели 
задумались 
о своих корнях

ФЕСТИВАЛЬ На «Дух огня» 
приедут фильмы из 16 стран 

Кустурица стал 
президентом

Светлана Мазурова 

В Ханты-Мансийске с 3 по 6 
марта пройдет XXI международ-
ный фестиваль кинематографи-
ческих дебютов «Дух огня». Его 
тема в этом году — «Культура 
малых народов». С 2002 года 
бессменным президентом фе-
стиваля был Сергей Соловьев. 
Теперь его возглавил сербский 
режиссер Эмир Кустурица.

На пресс-конференции объ-
явили участников международ-
ной и российской конкурсных 
программ, составы жюри, а 
также представили новые про-
граммы. Среди них — деловая 
программа, будут подписаны 
несколько документов, направ-
ленных на развитие киноинду-
стрии. Приз «Золотая тайга» за 
режиссуру приобретет статус 
имени Сергея Соловьева. Он 
будет присуждаться решением 
жюри российского конкурса.

— Выбор российских де-
бютов был недостаточно ве-

лик — некоторые интересные 
картины еще не готовы, — от-
метил председатель отбороч-
ной комиссии Петр Шепотин-
ник. — Но программа сложи-
лась любопытная. Все рабо-
ты отвечают духу фестиваля, 
здесь есть как раз то, что нам 
завещал Сергей Александро-
вич Соловьев — поддерживать 
необычное. 

Жюри международного кон-
курса возглавит режиссер Па-
вел Лунгин. Вместе с ним филь-
мы оценят индийский режис-
сер, продюсер Бауддхаян Мук-
херджи, киновед Гульбара То-
ломушова (Кыргызстан). Гео-
графия представленных работ: 
Аргентина, Китай, Франция, 
Иран, Индия, Япония. По тра-
диции в программе и россий-
ский фильм: «Узлы» — дебют-
ная полнометражная картина 
Олега Хамокова, снятая на ка-
бардинском языке. Идут пере-
говоры о приезде режиссеров в 
Ханты-Мансийск.  

МУЗЫКА Фронтмен «Ундервуда» спел в майке с Чебурашкой 

Шуры-муры за горизонтом
Александр Алексеев

У
спех нового фильма про 
Чебурашку столь оше-
ломляющ и повсеместен, 

что даже фронтмен «Ундерву-
да» Максим Кучеренко вышел 
на сцену в майке с изображе-
нием этого благодушного пер-
сонажа. А не как обычно посту-
пают рокеры, предпочитая на-
ряды с собственным логотипом 
или портретами любимых ар-
тистов.

Была в этом даже метафо-
ричность, ведь песни «Ундер-
вуда» — тоже эпикурейские, яр-
кие, динамичные, как сказали 
бы диджеи с радио  — «на улыб-
ке». Группу создали еще в Сим-
ферополе два студента-медика 
Владимир Ткаченко и Максим 
Кучеренко. Солнечные, задор-
ные и романтичные настрое-
ния в музыке «Ундервуда» и по 
сей день преобладают. За что 
ее тоже любят. Одна из таких 
песен — «Грусть поэта» была 
номинирована в этом году на 
ежегодную, уже XVI по счету 
российскую премию в области 
рок-н-ролла. Хит этот с послед-
него альбома группы — «За го-
ризонтом». С него «Ундервуд» 
и начал свой первый в году сто-
личный концерт.

Новый альбом и самим му-
зыкантам, очевидно, очень нра-
вится, поскольку стартовали 
они сразу же с его первых тре-
ков: «Когда-нибудь» и «Ради 
контента». Оба были драйво-
вые, азартные, не без прису-
щей группе иронии и бытовой 
наблюдательности. Но главное 
— каждый с неповторяющим-
ся звуком, приемами его обра-
ботки и резвым и резным орна-
ментом гитарного соло, затяги-
вающего в танец и позитивное 
расположение духа. То есть по-
трудились в студии немало и 
сами были этим справедливо 
довольны. Вокалист, клавиш-
ник и гитарист Владимир Тка-
ченко в треке «Ради контента» 

и пел, и сам же танцевал. А дру-
гой лидер группы Максим Ку-
черенко выдал затем и пожела-
ние на год и себе, и зрителям — 
почти тост: «Чтобы в этом году 
все-все у нас всех складывалось 
хорошо».

После этого зрителям было 
впору сказать «спасибо», улыб-
нуться и с благодарностью 
уйти, чтобы поскорей начать 
оправдывать надежды люби-
мых музыкантов… Но как это 
было сделать, если «Ундервуд» 
еще больше ускорил темп?! 

Сыграла группа и «В послед-
нем вагоне уходящего поезда». 
И еще одну премьеру с альбома 
«За горизонтом» — среднетем-
повую «Я люблю тебя жизнь», 
построенную на качающем и 

будто магическом ритме, мело-
дично и дотошно внушающем 
идеи на привычном для «Ундер-
вуда» приеме — доказательстве 
истин от противного и сарказ-
ме с язвительной самоиронией. 
Строчкам «Пусть другие идут/ 
Тропами Канта, Декарта, Фуко/ 
Без остановки идут далеко/ Мы 
посидим и нас обождут…/ Но я 
люблю тебя жизнь…», кажет-
ся, подпевали особенно азарт-
но, но кто-то и сокрушенно…  
Поэтому следующая песня 
«Как проходит одиночество» 
прозвучала особенно кстати — 
ободряюще и целебно, будто бы 
так намеренно и выстроенная 
в драматургии действа…  Гря-
нула группа и хит - «Ангелы и 
аэропланы», под который Тка-

ченко вновь сменил акустиче-
скую шестиструнку на синтеза-
тор, из которого стал извлекать 
тембры полета и воздухоплава-
ния. Выдали и очередную пор-
цию премьер: «Лишние люди», 
«Шуры-муры», «Тук-тук-тук»…

На песне «Грусть поэта» 
(про которую Кучеренко сооб-
щил, что «она о светлой приро-
де человека») девушки из зала 
уже кричали музыкантам: «Лю-
бим!» После чего можно было 
удовлетворенно и благодарно 
заканчивать концерт. 

Но они отыграли и «Татья-
нин день», и «Следи за ее левой 
рукой». То есть, зная, оказыва-
ется, много женских премудро-
стей и привычек. Хотя однажды 
при этом все-таки не на шутку 
растерялись… Произошло это 
ближе к коде, когда уже расчув-
ствовавшийся Максим произ-
нес в зал: «Мы так рады этой 
встрече с вами, что нам даже 
денег не нужно»… «И что вы 
теперь сделаете?» — удивилась 
одна из девушек, а хмурый па-
рень оказался еще более дело-
витым: «Я даже не знаю, как на 
это реагировать?»

Но «Ундервуд» не стал со-
здавать прецедента, за который 
его, может, не похвалили бы 
коллеги. Зато подал пример в 
том, что дольше многих сыграл 
«на бис» — сразу пять песен, в 
том числе хит «Гагарин, я вас 
любила», за который его впер-
вые и оценила страна. 

Были и «Эпоха», и, как ска-
зал бы киногерой, отличная 
«информация к размышле-
нию», — песня «Кого ты ждешь». 
А потом «Ундервуд» пожелал 
зрителям, «чтобы наступив-
ший год был лучше, чем 2022-
й, но хуже, чем 2024-й». Тем, 
кто правильно расшифрует эту 
мысль, должно особенно по-
везти.  

Владимир Ткаченко и Максим Кучеренко, как всегда, не только пели, 
но и танцевали. 

Фестиваль возглавил Эмир Кустурица, «балканский Феллини», так люби-
мый в России.

— О новинках современной 
музыки читайте на сайте
rg.rusujet/3664
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Песни группы — эпикурейские, яркие, 
динамичные, как сказали бы диджеи 
с радио, — «на улыбке» 
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СПРАВКА «РГ»

Дмитрий Корчак родился в подмосковной Электро-

стали. Получил образование в Академии хорового ис-

кусства по специальностям «дирижирование» и «во-

кал». Во время учебы был принят в труппу Мо-

сковского театра «Новая опера».

В 2004 году стал лауреатом сразу двух престижных 

конкурсов — имени Франсиско Виньяса в Барселоне 

и «Опералия» Пласидо Доминго в Лос-Анджелесе, 

что послужило стартом для его международной ка-

рьеры. С 2015 года Дмитрий Корчак совмещает во-

кальную карьеру с дирижерской. В течение трех лет 

(2017—2020) занимал пост главного приглашенного 

дирижера Новосибирского государственного акаде-

мического театра оперы и балета. Сегодня его имя на 

афишах всех самых престижных оперных сцен и кон-

цертных площадок планеты от Вены и Парижа, Бер-

лина и Лондона до Нью-Йорка и Мельбурна, Бу-

энос-Айреса и Токио.

СПРАВКА «РГ»

Кто еще победил на первом международном 
кинофестивале «Свой путь» 
Главный приз в программе игрового короткометражного 

кино — «Кажется, навсегда», реж. Алена Олейник, Россия.

В номинации «Дебют» среди игровых фильмов лучшим при-

знан «Геннадий у аппарата», реж. Илья Пономарев, Россия.

Победитель в полном метре среди документальных филь-

мов — «Оторванные», реж. Владимир Кривов, Россия.

Лучшей неигровой картиной среди короткометражек на-

зван «Выход», реж. Максим и Евгения Арбугаевы, Россия, 

Великобритания.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЕДИНОБОРСТВА Махачев 
привез пояс на родину

Титул бьет 
рейтинг 

Анна Козина

Чемпион мира UFC в легком весе, россиянин Ислам 
Махачев, который в минувшее воскресенье защитил 
титул в бою против австралийца Алекса Волкановски, 
вернулся с поясом в Дагестан.

Однако похвастаться еще одним почетным звани-
ем не получилось. Несмотря на победу над лидером 
рейтинга pound for pound, Махачев остался вторым в 
списке лучших бойцов вне зависимости от весовых ка-
тегорий. 

С одной стороны, странное решение UFC, ведь 
поединок раскручивался именно как грандиозная бит-
ва между первым и вторым номером за титул короля 
pound for pound. С другой стороны, Волкановски, чем-
пион промоушена в полулегком дивизионе, сменил ка-
тегорию ради встречи с Махачевым, и пусть он не ис-
пользовал все свои шансы, но выглядел в клетке про-
тив более габаритного соперника очень достойно. А 
вот Ислам во время первой защиты пояса, в отличие от 
титульного боя против сдавшегося бразильца Чарльза 
Оливейры, действовал не так уверенно и доминирую-
ще. Так что, вероятно, тема с противостоянием Маха-
чев — Волкановски еще не закрыта. Австралиец, напри-
мер, постоянно провоцирует разговоры о реванше. 

Что касается рейтинга, то Махачев согласился, что 
тут позиция UFC может формироваться не только по 
спортивному принципу, когда учитываются разные 
факторы: победные серии, количество защит, уровень 
оппонентов, мастерство и незаурядные качества, про-
демонстрированные в бою.

— Я никогда не ждал справедливости и до сих пор не 
жду, потому что на примере других российских бойцов 
— Магомеда Анкалаева, Петра Яна — мы видели отноше-
ние к нам, — приводит слова Махачева канал «Новости 
Дагестана». — Главное, что я проехал 13 тысяч километ-
ров, победил их чемпиона, с поднятой головой и уве-
ренный приехал с поясом домой.

Кстати, американское издание ESPN разделило 
верхнюю строчку между Махачевым и Волкановски.  

ТУРНИР Кузбасс готовится 
к встрече Игр «Дети Азии»

Медальная 
зима

Михаил Щербань

Вторые в истории зимние международные спортивные 
Игры «Дети Азии» пройдут в Кузбассе с 23 февраля по 
5 марта 2023 года.

В Играх примут участие юные спортсмены из стран 
Азии, России и Беларуси. В программу войдут десять 
зимних видов спорта, в том числе горнолыжный спорт, 
конькобежный спорт, хоккей, сноуборд, фигурное ка-
тание на коньках и другие.

Отметим, что  впервые состязания примут сра-
зу несколько территорий — Кемерово, Новокузнецк, 
Междуреченск, Таштагол и Шерегеш.

Еще 24 января Кузбасс принял эстафету Огня Игр 
«Дети Азии». Первым городом, встретившим символ 
Игр, был Новокузнецк. Маршрут эстафеты пролегал по 
центральным улицам через знаковые для жителей го-
рода объекты.

Огонь в специ-
альной лампадке 
был передан следу-
ющей территории 
— Таштагольскому 
району, и  шествие 
символа Игр про-
шло в Таштаголе и 
Шерегеше, далее 
эстафета прибыла 
в  Междуреченск. 
Ну а центральное 
событие пройдет 
25 февраля в Ке-
мерове.

Ведущими церемонии открытия международных 
спортивных Игр «Дети Азии» в Кузбассе станут олим-
пийский чемпион Алексей Ягудин и телеведущая На-
талья Литовко. В празднике примут участие Евгений 
Плющенко, его сын Александр и знаменитая фигу-
ристка Александра Трусова.

Напомним, что международные спортивные Игры 
«Дети Азии» проводятся каждые четыре года с 1996 
года, но первые зимние Игры прошли в 2019-м в Юж-
но-Сахалинске.

Игры были организованы в ознаменование 100-ле-
тия современного Олимпийского движения по иници-
ативе первого президента Республики Саха (Якутия) 
Михаила Николаева. За 27 лет в Играх приняли уча-
стие более 10 тысяч спортсменов из России и более 
чем 30 стран Азии. Для многих ребят Игры стали меж-
дународным трамплином в большой спорт.  

АВТОРИТЕТНО Двукратный олимпийский чемпион Борис Майоров о раскладах 
в борьбе за оставшиеся путевки в плей-офф КХЛ

В «Спартак» уже не верится
Илья Соболев

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге с завершением 
регулярного чемпиона-

та близится развязка в борьбе 
за оставшиеся путевки в плей
-офф. Напомним, в следующую 
стадию выйдут по восемь луч-
ших команд из каждой конфе-
ренции.

В Западной конференции 
формально вакантными остают-
ся две путевки. Однако вряд ли 
идущая седьмой «Северсталь» 
за пять игр до конца «регуляр-
ки» растеряет семиочковое 
преимущество над московским 
«Спартаком», занимающим 
девятую строчку. «Красно-бе-
лые» могут втиснуться в топ-8, 
лишь сместив с восьмой пози-

ции минское «Динамо». Белору-
сы перед вчерашней игрой с ка-
захстанским «Барысом» опере-
жали москвичей на три очка 
(63 против 60), имея на матч 
больше.

На Востоке также не забро-
нированы еще два места. Впро-
чем, владивостокский «Адми-
рал», идущий седьмым, из вось-
мерки уже, скорее всего, не вы-
падет. А вот на восьмую пози-
цию, которую сейчас занимает 
хабаровский «Амур» (67 очков), 
претендуют еще и нижнекам-
ский «Нефтехимик» (65) с челя-
бинским «Трактором» (64). Так 
что борьба здесь ожидается не-
шуточная.

Своим мнением о раскладах 
с «РГ» поделился двукратный 
олимпийский чемпион, леген-

дарный Борис Майоров, на днях 
отпраздновавший 85-летие. Раз-
говор начался с родного для Бо-
риса Александровича «Спар-
така».
Б О Р И С  М А Й О Р О В :  Не верю, что 
«Спартак» попадет в плей
-офф. Еще некоторое время 
назад мы упустили возмож-
ность зацепиться за восьмерку, 
проиграв своему основному 
конкуренту, минскому «Дина-
мо». Проиграли дома «Сочи», 
проиграли «Нефтехимику», ни-
жегородскому «Торпедо». При 
этом оставшийся календарь 
очень тяжелый: здесь две игры 
с московским «Динамо», игра с 
ЦСКА, с магнитогорским «Ме-
таллургом». Где брать очки? Для 
меня вопрос уже ясен: «Спар-
так» не попадет в плей-офф.

Семь поражений в последних 
восьми матчах. Что случи-
лось с командой?

БОРИС МАЙОРОВ: Ничего не случи-
лось. Как «Спартак» был невы-
разительным, так и остался. Был 
небольшой всплеск, связанный 
со сменой главного тренера. В 
течение четырех-пяти матчей 
команда хорошо выступала, но 
потом это прошло. Обычное яв-
ление: смена тренера всегда 
дает игровой импульс. Считаю, 
что команде не хватает грамот-
ного специалиста, который бы 
все разложил по полочкам. Мо-
лодая команда с перспективами, 
но нужно время для того, чтобы 
мы увидели, какой она может 
стать. Этого времени сейчас 
нет. В то же время я смотрю на 
ту же «Северсталь». По составу 
она не лучше, но результат-то у 
нее лучше. Фигура тренера име-
ет очень большое значение. Ну и 
руководство «Спартака», навер-
ное, тоже не очень верит, что мы 
можем куда-то прыгнуть. Ушел 
главный тренер, командой ру-
ководит его помощник. Нового 
наставника искать не стали. Мне 
думается, что этим займутся по-
сле окончания сезона.

Заглянем на Восток. Кого там 
видите фаворитом?

БОРИС МАЙОРОВ: Я не смотрел в ка-
лендарь Восточной конферен-
ции. На днях «Амур» одержал 
очень важную победу над «Ав-
томобилистом». Вообще, я пару 
раз смотрел, как играет Хаба-

ровск, и могу сказать, что мне 
нравится работа тренера Ва-
дима Епанчинцева, который 
когда-то работал в «Спартаке». 
Симпатичная у него команда, 
«Амур». Думаю, у него хорошие 
шансы попасть в восьмерку.

Согласны, что если «Адми-
рал» и «Амур», у которых на 
двоих за прошлые годы лишь 
пять выходов в плей-офф, ока-
жутся в топ-8, это будет зна-
ковое событие для КХЛ?

БОРИС МАЙОРОВ: Почему знаковое? 
Каким бы ни был аутсайдер на 
протяжении нескольких лет, 
обязательно у него наступит 
счастливый момент, когда он 
выстрелит. Это нормальное яв-
ление для спорта. Если «Адми-
рал» и «Амур» до сих пор ред-
ко попадали в плей-офф, это не 
значит, что они всю жизнь будут 
в хвосте тащиться. Какие-то со-
шлись обстоятельства, что-то 
сработалось, и вот вам, пожа-
луйста, результат.

Многие называют разочарова-
нием сезона «Трактор», хотя 
он еще в борьбе. Вас Челябинск 
тоже разочаровал?

БОРИС МАЙОРОВ: В принципе, да. 
Знаю, какое внимание в Челя-
бинске уделяется хоккею, ко-
манде. Странно, что они одно 
время даже на последнем ме-
сте шли в своей конференции. 
Что там происходит, я не знаю, 
поэтому комментировать ситу-
ацию с «Трактором» не готов.  

ФУТБОЛ «ПСЖ» уступил дома «Баварии» в первом матче 
1/8 финала Лиги чемпионов

Париж взгрустнул

Артур Нанян 

О
дин из фаворитов 
Лиги чемпионов 
«Пари Сен-Жер-
мен» вновь разо-
чаровал своих бо-
лельщиков. В пер-
вой встрече 1/8 фи-
нала турнира пари-
жане на своем поле 

уступили «Баварии» со счетом 
0:1. Отличился воспитанник 
«ПСЖ» Кингсли Коман.

Теперь уже можно с уве-
ренностью говорить о том, что 
чемпион Франции угодил в се-
рьезный кризис. Всего за неде-
лю команда Кристофа Галтье 
вылетела из розыгрыша Кубка 
страны, проиграв принципи-
альному сопернику «Марселю» 
(1:2), затем она не совладала с 
«Монако» (1:3), после чего еще 
и потерпела поражение от «Ба-
варии». 

Никак не проявили себя 
Неймар и Лионель Месси. Не-
случайно за пару дней до воз-
обновления еврокубков в СМИ 
появилась информация, что 
руководство «ПСЖ» всерьез 
рассматривает вариант с про-
дажей бразильца, в то время 

как аргентинец все еще сомне-
вается, стоит ли ему дальше вы-
ступать за свою нынешнюю ко-
манду. После чемпионата мира 
в Катаре ни Неймар, ни Месси 
никак не могут набрать форму. 

Месси с Неймаром выгляде-
ли столь блекло, что оба игро-
ка получили три балла из деся-
ти от издания L’Equipe. Столько 
же еще у четырех футболистов 
«ПСЖ», хуже оценок нет. «Дуэт 
без влияния», — так охарактери-
зовали действия аргентинца и 
бразильца зарубежные коллеги. 

— Не хочу говорить о персо-
налиях. У нас сложный период, 
у ребят проблемы с физическим 
состоянием. К тому же график 
плотный, причем именно то-
гда, когда нас преследуют трав-
мы, — пожаловался Галтье. — Как 
только наша игра лишилась глу-
бины, «Бавария» стала давить. 

Нам не удавалось вывести мяч в 
атаку, нас словно загнали в угол. 
Конечно, мы разочарованы, но 
мы также прекрасно понимали, 
что сегодня не сможем ни выйти 
в четвертьфинал, ни вылететь. 
Все решится через три недели. 
Безусловно, 0:1 дома — отрица-
тельный результат, однако пра-
вила выездного гола больше нет, 
так что нам нужно просто побе-
дить в Мюнхене.

Во многом шансы на успех 
«ПСЖ» в этом противостоянии 
зависят от формы Килиана Мба-
ппе. В домашней встрече фран-
цуз вышел лишь на 25 минут, 
но после его выхода картина на 
поле резко поменялась. Мбаппе 
даже удалось оформить дубль. К 
несчастью для болельщиков па-
рижан, оба гола были отменены 
из-за офсайдов. По словам Ки-
лиана, он вообще не должен был 

выходить на поле, поскольку 
еще не до конца отошел от трав-
мы. Вместе с тем один из луч-
ших форвардов мира уверен: 8 
марта в Мюнхене «ПСЖ» в со-
стоянии обыграть «Баварию» и 
пробиться в следующий раунд.

— По-хорошему я не дол-
жен был выходить на замену, 
поскольку все еще не до конца 
отошел после травмы. В этом и 
проблема: нам нужно, чтобы к 
ответной игре все были здоро-
вы. Когда мы в полном составе 
и играем в атакующий футбол, 
соперник чувствует себя неуют-
но. Не надо забывать о том, что 
происходило в концовке сего-
дняшнего матча. Мы уступили, 
но должны были забивать, про-
сто не повезло. Лично я вижу 
возможности для камбэка, — 
заявил Мбаппе. 

Ну а «Бавария» после не-
большой пробуксовки на старте 
сезона набрала отменную фор-
му: мюнхенская команда не зна-
ет поражений 20 матчей подряд 
— 16 побед и четыре ничьих. Не-
мецкий клуб победил во всех 
семи встречах Лиги чемпионов 
в нынешнем сезоне. И это без 
получивших серьезные травмы 
Садио Мане и Мануэля Нойера. 

— Сейчас «Бавария» хоро-
ша — глупо это отрицать. В Па-
риже была странная ситуация: 
мы полностью контролировали 
ход встреч. Мне кажется, ребя-
та удивились, что «ПСЖ» пред-
почел отойти назад чуть ли не 
всей командой. Они были так 
пассивны, сидели так глубоко 
и вообще не планировали от-
бирать мяч. Будь мы чуть более 
нацеленными на ворота, мог-
ли забить больше одного мяча. 
Впрочем, меня и так все устраи-
вает, — подчеркнул главный тре-
нер «Баварии» Юлиан Нагель-
сманн.

Во втором матче дня «Ми-
лан» с минимальным счетом 
одолел «Тоттенхэм» (1:0) благо-
даря голу Браима Диаса. «Крас-
но-черные» впервые за девять 
лет вышли в плей-офф Лиги 
чемпионов. Останавливаться 
на достигнутом итальянская 
команда не собирается.  

Килиан Мбаппе и его партнеры 
так и не смогли забить «Баварии» 
хотя бы один мяч.

В оставшихся пяти матчах «регулярки» «Спартаку» еще дважды придется сыграть с московским «Динамо».

А К Ц Е Н Т

Звезды французской команды Неймар 
и Месси были признаны худшими игро-
ками встречи. Их освистали болельщики

УТРАТА 

Умер отец 
Александра 
Овечкина

УШЕЛ ДРУГ

Сергей Сокольский

Вчера ушел из жизни отец Алек-
сандра Овечкина Михаил Вик-
торович.  Об этом сообщил сам 
хоккеист. «Сегодня не стало мо-
его отца… я благодарю всех за 
поддержку, но прошу отнестись 
с пониманием и не беспокоить 
мою семью в столь тяжелое для 
нас время! Спасибо».

14 февраля стало известно, 
что Овечкин покинул располо-
жение «Вашингтона» по семей-
ным обстоятельствам. Его отца 
положили в больницу. Увы, сбы-
лись худшие опасения.

Родители сыграли определя-
ющую роль в карьере хоккеиста. 
Овечкин называл отца своим 
лучшим другом. Именно Миха-
ил Викторович привел малень-
кого Сашу в хоккей и провел не-
мало времени у бортика, преж-
де чем тот вырос в звезду. 

В 2014 году Михаил Викто-
рович, или дядя Миша, как зва-
ли его знакомые люди, перенес 
инфаркт. Но даже после этого не 
перестал опекать сына. 

«Он был настоящим 
джентльменом. Всегда с улыб-
кой он общался с нашими бо-
лельщиками и благодарил за 
поддержку своего сына, кото-
рым невероятно гордился», 
— говорится в заявлении «Ва-
шингтона», опубликованном 
накануне.

В России свои соболезнова-
ния Овечкину принесли хоккей-
ное и футбольное «Динамо», 
Федерация хоккея России.

«От имени федерации и от 
себя лично хотел бы выразить 
самые глубокие соболезнова-
ния семье Овечкиных, родным и 
близким, — приводит ФХР слова 
президента организации Влади-
слава Третьяка. —  Уход Михаила 
Викторовича — большая утрата 
для всего нашего хоккейного 
сообщества. Овечкин-старший 
был замечательным человеком 
— душевный, добрый, открытый, 
достойный. Настоящий русский 
мужик. В жизни каждого муж-
чины одно из самых важных дел 
— воспитание детей. И с этим он 
справился блестяще».

Редакция «Российской газе-
ты» также выражает глубокие 
соболезнования семье Алексан-
дра Овечкина, родным и близ-
ким.   

ШАХМАТЫ 

Непомнящий 
выступит 
на турнире 
в Германии

НОВЫЙ ХОД 
ПРЕТЕНДЕНТА
Владимир Ильин

В немецком Дюссельдорфе 
сегодня стартует представи-
тельный шахматный турнир  
WR Chess Masters с участием 
десяти гроссмейстеров, в том 
числе и российского претен-
дента на мировую корону Яна 
Непомнящего.

Напомним,что на период 7 
апреля — 1 мая 2023 года в ка-
захстанской Астане заплани-
рован матч за звание чемпиона 
мира между Непомнящим и ки-
тайцем Дин Лижэнем. Действу-
ющий обладатель титула норве-
жец Магнус Карлсен от защиты 
своего звания отказался. 

Для Непомнящего турнир в 
Дюссельдорфе можно рассмат-
ривать как важнейший этап 
соревновательной подготов-
ки к битве за корону.  У Яна са-
мый высокий среди участников 
WR Chess Masters рейтинг — 
2793. Также в Германии сыгра-
ют:  Аниш Гири (Нидерланды, 
2780), Уэсли Со (США, 2766),  
Левон Аронян (США, 2736), Но-
дирбек Абдусатторов (Узбеки-
стан, 2734), Ян-Кшиштоф Дуда 
(Польша, 2729), Доммараджу 
Гукеш (Индия, 2718), Винсент 
Каймер (Германия, 2690), Ра-
мешбабу Прагнанандха (Ин-
дия, 2690), Андрей Есипенко 
(Россия, 2665).

Турнир пройдет в один круг. 
Контроль времени: 120 минут 
на первые 40 ходов, затем еще 
60 минут на 20 ходов и 15 ми-
нут до конца партии плюс 30 се-
кунд на ход, начиная с первого.

В случае дележа первого ме-
ста организаторами заплани-
ровано проведение тай-брейка 
по такому регламенту: две пар-
тии по 10 минут плюс две се-
кунды за сделанный ход, да-
лее при равенстве сил еще два 
поединка  (пять минут плюс две 
секунды за ход), и уже решаю-
щий так называемый «армагед-
дон», где  белые фигуры долж-
ны победить, а черных устроит 
и ничья.  

Эстафета огня Игр завершится 25 февраля в Кемерове, 
где пройдет церемония открытия.

Впервые в исто-
рии соревнования 
международных 
Игр «Дети Азии» 
примут несколько 
территорий

— Лига чемпионов: за самыми 
интересными матчами следите 
не сайте
rg.ru/sujet/6736
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Станислав Поздняков, президент Олимпийского 
комитета России:
— Кузбасс — это не просто мощный, динамично развиваю-

щийся регион и индустриальное сердце России, это край, 

гордящийся своими традициями и высокими достижениями 

в спорте. В Кузбассе тренируются спортсмены, достигаю-

щие высоких результатов, прежде всего в зимних видах 

спорта. Все четыре города—организатора вторых зимних 

Игр «Дети Азии» обладают развитой спортивной инфра-

структурой и благоприятным климатом для занятий зимни-

ми видами спорта.
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Борис Майоров: Смотрю на ту же 
«Северсталь». По составу она не лучше 
«Спартака», но результат-то лучше
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